
ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Ректор 
Физтеха Николай 
Кудрявцев: Как набрать 
больше 300 баллов 
на трех ЕГЭ

Физики 
без лирики

Ирина Ивойлова

КАК поступить в магистратуру без экзаменов? Какие ин-
женеры будут нужны через десять лет? Почему Аркти-
ка —  это новый космос? Об этом «РГ» рассказывает рек-
тор МФТИ Николай Кудрявцев. 

В этом году впервые проводится олимпиада для студен-
тов «Я — профессионал». Школьные олимпиады дают 
льготы при поступлении. А для чего нужна эта?
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Олимпиады вводят элемент конкурен-
ции. Университеты любят олимпиадников, так как это 
самые одаренные дети, и стремятся их к себе притянуть, 
поэтому льготы здесь вторичны.  Победители и призеры 
олимпиады «Я — профессионал» получают возможность 
заявить о себе и выбрать лучшие вузы для об-
учения в магистратуре. Мы на олимпиаде отве-
чаем за направления «физика» и «математика». 

СУД По новым правилам 
за побои наказано 
более 50 тысяч человек

Штрафной удар

Владислав Куликов

СВЕЖИЕ данные судебной статистики: более чем в пять 
раз выросло число граждан, наказанных за побои. Тако-
вы первые результаты действия новых правил, по кото-
рым любителей распустить руки привлекают к ответу. 

Как сообщили в Судебном департаменте, за полгода 
по статье КоАП «Побои» были наказаны 51,6 тысячи че-
ловек. Из них 4,3 тысячи побывали под административ-
ным арестом. А 6,8 тысячи искупили провинность на 
обязательных работах — в свободное время на благо об-
щества.

Сегодня полиция уже не разводит руками перед жер-
твами домашних конфликтов, мол, вот убьет, тогда при-
ходите. Сейчас у стражей порядке есть рычаги, чтобы за-
ставить дебошира ответить.

Напомним, в прошлом году были приняты резонан-
сные поправки в Уголовный кодекс. Помимо прочего они 
декриминализировали статью «Побои». Точнее, руко-
прикладство было разделено на бытовое (за него наказы-
вают в рамках КоАП) и хулиганское, а также совершен-
ное по мотивам расовой, религиозной или политической 
ненависти. За это привлекают к уголовной от-
ветственности. Статья УК «Побои» также рабо-
тает. 

Сергей 

Шаргунов: 

Валентин 

Катаев 

не «красный» 

и не «право-

верный»

До сдачи Крымского 

моста остается ровно 

год
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ЖКХ Верховный суд объяснил, кто может въезжать на закрытую 
парковку у многоквартирного дома

Выезд разрешен 
категорически

Елена Березина

В 
декабре минпромторг пла-
нирует запустить линию по 
выпуску процессоров, без 

которых нельзя провести опера-
цию и помочь многим людям с 
нарушением слуха. И это будут 
российские процессоры.

Об этом «РГ» сообщил глава 
минпромторга Денис Мантуров. 
Он также объяснил, почему 3D-
печать так важна для производст-
ва реабилитационной продук-
ции. И рассказал о принятой 
Стратегии развития производст-
ва промышленной продукции ре-
абилитационной направленно-
сти до 2025 года. 

Она устанавливает целевые 
показатели отрасли, чтобы люди 
с ограниченными физическими 
возможностями могли полноцен-

но жить с помощью российских 
изделий. Как уже писала «РГ», 
если только в больнице одно ме-
сто таких людей оборудовать 
своими кроватями и приспосо-
блениями, его стоимость снизит-
ся на сто тысяч рублей.

Денис Валентинович, когда же 
появится своя уникальная реа-
билитационная техника? Уже 
есть наработки? Я слышала о ка-
кой-то чудо-коляске. 
ДЕНИС МАНТУРОВ: Конечно, у нас за 
последние годы появилось много 
инновационных разработок. И 
одной из новинок, представлен-
ных в этом году и уже производи-
мых серийно, стала линейка кре-
сел-колясок с электрическим 
п р и в о д о м ,  к ото р ы е 
чаще называют ступень-
коходными.

Наталья Козлова

П
рава хозяев жилья в 
многоквартирном 
доме сегодня вклю-
чают в себя и право 
пользоваться пар-

ковкой во дворе для своего авто-
мобиля. 

Дворы многоэтажек в боль-
ших и малых городах сегодня ста-
ли по сути запретной террито-
рией для чужих машин. Все боль-
ше и больше дворов закрываются 
шлагбаумами, чтобы там не пар-
ковались посторонние машины.

Естественно, по этому поводу 
возникают многочисленные спо-

ры и конфликты. Ведь проблема 
парковки сегодня — одна из са-
мых острых для автомобилистов.

Поэтому представляются весь-
ма важными для владельцев ма-
шин разъяснения судебной колле-
гии по гражданским делам Верхов-

ного суда РФ, которые она дала, 
разбирая спор о праве на парковку 
при многоквартирном доме. 

Наша история, точнее, кон-
фликт, произошла в Санкт-Пе-
тербурге. Там в суд пришел гра-
жданин с претензией к ТСЖ 

дома, в котором он владеет квар-
тирой. В иске жилец написал, что 
он свою квартиру сдает. Вместе с 
ключами от квартиры он отдал 
арендаторам жилья и пульт от 
шлагбаума на въезде во двор. 

Но ТСЖ этот пульт отключило, 
так как пользоваться им можно 
лишь собственникам помещений. 
Об этом праве поднимать шлагба-
ум сказано в одном из протоколов 
общего собрания собственников 
жилья. Жильцы проголосовали за 
то, чтобы въезжать чужим маши-
нам можно было лишь по заявке 
собственника и исключительно 
через диспетчера. 

Местные суды истцу отказали 

и не стали обязывать ТСЖ вклю-
чать пульт для арендаторов. Тогда 
гражданин дошел до Верховного 
суда. Там спор изучили и решение 
коллег отменили. Высший суд 
разъяснил свою позицию так.

Райсуд, отказывая жильцу в 
праве его арендаторам пользо-
ваться его же пультом для проезда 
своих машин, сказал, что никто не 
отменял и не признавал недейст-
вующим протокол ТСЖ, в кото-
ром сказано, кто может 
поднимать шлагбаум на 
въезде во двор. 

ТОЛЬКО В «РГ» Денис Мантуров о чудо-коляске и создании инновационной 
продукции для людей с ограниченными возможностями

Стоим на своем

3
Госдума закры-
вает двери для 
ряда американ-
ских СМИ

5
Добыча биткои-
нов требует все 
больше 
 электроэнергии 
и вскоре станет 
нерентабельной

6
Крупные 
 города России 
обогнали 
Европу по ско-
рости мобиль-
ного Интернета

7
Гособвинение 
просит 10 лет 
колонии 
и штраф в 500 
миллионов 
рублей 
для Алексея 
Улюкаева

9
Верховный суд 
вернул наруши-
телю права 
из-за неявки 
инспектора ГАИ 
в суд

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТРАНСПОРТ

Парковочные места возле жилых 
домов давно стали предметом спо-
ров и судебных разбирательств.

Акцент

 Дворы многоэтажек в городах 
сегодня стали запретной тер-
риторией для чужих машин
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Австралийский доллар  44,8568
Азербайджанский манат  34,7313
Армянский драм**  12,1681
Белорусский рубль  29,2180
Болгарский лев  35,7977
Бразильский реал  18,1060

Венгерский форинт**  22,3202
Вон Республики Корея***  54,2260
Гонконгский доллар*  75,4893
Датская крона*  94,0727
Доллар США  58,9911
Евро  69,9104

Индийская рупия**  91,7079
Казахстанский тенге**  17,7129
Канадский доллар  46,4716
Киргизский сом**  84,6661
Китайский юань*  89,1293
Молдавский лей*  34,2972

Новый туркменский манат  16,8763
Норвежская крона*  71,1336
Польский злотый  16,6510
Румынский лей  15,0957
СДР  83,6860
Сингапурский доллар  43,7587

Таджикский сомони*  66,9372
Турецкая лира  15,0177
Узбекский сум***  72,8657
Украинская гривна*  21,6839
Фунт стерлингов  79,3666
Чешская крона*  27,3931

Шведская крона*  70,3548
Швейцарский франк  60,0174
Южноафриканский рэнд*  42,8640
Японская иена**  52,2508

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.12.17
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Сегодня на Исполкоме МОК в Лозанне Сегодня на Исполкоме МОК в Лозанне 
решится, поедет ли решится, поедет ли 
сборная России сборная России 
на Игры-2018 на Игры-2018 
в Пхенчханв Пхенчхан
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ФИНАНСЫ Клиенты
банков столкнулись
с проблемами
проведения операций 
по пластиковым картам

Сбой списали 
на ошибку

Тарас Фомченков

КЛИЕНТЫ сразу нескольких российских банков стол-
кнулись с массовыми сбоями при проведении операций 
по пластиковым картам. Проблема решена, однако от 
сбоев при обработке данных не застрахован никто. 

Часть клиентов Сбербанка и банка ВТБ24 может стол-
кнуться со сложностями при оплате картой. Что касается 
ВТБ24, то в колл-центре кредитного учреждения «Рос-
сийской газете» сообщили о наличии проблемы со слов 
клиентов, в частности «в терминалах идет ошибка — от-
каз в проведении операции и блокировка суммы». У кли-
ентов Сбербанка сложности наблюдались в виде оши-
бочного уменьшения баланса по операциям. В пресс-
службе последней кредитной организации заверили, что 
ошибочно списанные деньги должны вернуться обратно 
в течение пяти рабочих дней.

Первое, чего не надо делать — это паниковать и искать 
работающий банкомат, считает директор Института 
стратегического анализа ФБК Игорь Николаев. Тем бо-
лее, что деньги со счета карты можно получить на руки 
и через кассу самого банка. И, кроме того, «зачастую тех-
нический сбой достаточно быстро исправляется», — на-
поминает эксперт. 

«Если же процесс затягивается, а деньги, как говорит-
ся, нужны, то нужно следить за официальными заявле-
ниями банка и писать заявление в банк с подробным из-
ложением проблемы и просьбой возврата средств», — 
считает Игорь Николаев.

ВЛАСТЬ Владимир Путин
дал поручения
по поддержке семей
с детьми

Сроки и ставки 

Кира Латухина

ГЛАВА государства утвердил перечень поручений по ито-
гам заседания Координационного совета по реализации 
Национальной стратегии действий в интересах детей. 

Кремлевской администрации до 15 февраля 2018 года 
нужно обеспечить принятие целого ряда законов. Во-пер-
вых, с 1 января 2018 года должна появиться ежемесячная 
денежная выплата на первенца до того, как ему исполнит-
ся полтора года в размере прожиточного минимума ребен-
ка, установленного в регионе на второй квартал предыду-
щего года. Во-вторых, должна быть предусмотрена ежеме-
сячная денежная выплата из средств материнского (се-
мейного) капитала на второго ребенка до достижения им 
1,5 лет с 1 января 2018 года в размере прожиточного мини-
мума ребенка, установленного в регионе на второй квар-
тал предыдущего года. В-третьих, нужно продлить срок 
действия программы маткапитала по 31 декабря 
2021 года, установив с 1 января 2018 года дополнительные 
направления его ис-
пользования на опла-
ту дошкольного об-
разования с двухме-
сячного возраста и на 
ежемесячную выпла-
ту, о которой написа-
но выше.

Правительство 
должно до конца года 
обеспечить принятие 
нормативных право-
вых актов, направ-
ленных на субсиди-
рование с 1 января 
2018 года семьям с двумя или тремя детьми процентной 
ставки по ипотечным (жилищным) кредитам (займам), вы-
данным российскими кредитными организациями и АО 
«Агентство ипотечного жилищного кредитования» на при-
обретение жилых помещений либо на рефинансирование 
ранее выданных таких кредитов, до уровня 6 процентов го-
довых в случае рождения второго или третьего ребенка 
в период с 1 января 2018 года по 31 декабря 2022 года. 

К марту 2018 года кабмину предписано утвердить про-
грамму по созданию дополнительных мест в организациях 
дошкольного образования, предусмотрев достижение 
к 2021 году 100-процентной доступности такого образова-
ния для детей от 2 месяцев до 3 лет, а также условия и поря-
док софинансирования расходных обязательств регионов. 
К этому же сроку правительству совместно с региональ-
ными властями нужно утвердить программу развития ма-
териально-технической базы детских поликлиник и поли-
клинических отделений медицинских организаций, а так-
же порядок выделения средств из федерального бюджета 
на софинансирование этой программы в объеме до 
10 млрд рублей ежегодно с 2018 по 2020 годы.

Кабмин должен ежегодно докладывать о ходе реализа-
ции мероприятий по «Десятилетию детства». Первый до-
клад должен быть представлен уже в этом году.

ФОРУМ Парламентарии из 40 стран обсудили общие подходы
к борьбе с наркоугрозой

Мир без опиума
Татьяна Замахина

М
еждународному сообще-
ству нужен единый под-
ход, чтобы противосто-

ять наркоугрозе. Борьба с нар-
котиками будет эффективна 
только в том случае, если зако-
ны, препятствующие распро-
странению этого зла, в разных 
странах будут схожими. Об этом 
говорили участники междуна-
родной конференции «Парла-
ментарии против наркотиков».

На конференцию, которая 
проводилась в Госдуме под эги-
дой ООН, собрались законодате-
ли из более чем 40 стран мира. 
Среди других участников — ми-
нистры российского правитель-

ства, эксперты, представители 
НКО. Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин предложил создать об-
щие для всех стран стандарты 
составления списков запрещен-
ных психотропных веществ и 
наркотиков. Дело в том, что все 
чаще появляются новые синте-
тические препараты, и нацио-
нальные законодательства часто 
не успевают реагировать на эти 
изменения. «И наркопреступ-
ность этим пользуется: запре-
щенный в одной стране нарко-
тик распространяется в другой, 
где его формула еще легальна», 
— пояснил он. Кроме того, одна 
из стран может легализовать так 
называемые «легкие наркоти-
ки» и создать тем самым пробле-

мы для соседей. Борьба с этой уг-
розой могла бы стать более эф-
фективной, если парламенты 
стран смогут сформировать мо-
дельное законодательство по 
этим вопросам. «Мы должны ис-
ходить из принципа совместной 
и  р а в н о й  от в етст в е н н о ст и 
стран», — подчеркнул Володин. 

Общими усилиями необходимо 
добиваться ужесточения ответ-
ственности за пропаганду и ре-
кламу наркотических средств и 
психотропных веществ, уверен 
он. Ведь наркоторговцы перехо-
дят на анонимные мессенджеры 
и современные платежные си-
стемы.

Еще один вызов сегодняшне-
го дня, по мнению главы нижней 
палаты, это удешевление и до-
ступность наркотиков, а также 
снижение возраста тех,  кто 
впервые их употребил. В связи с 
серьезностью угрозы спикер 
предложил обратиться к круп-
нейшим межпарламентским 
структурам, чтобы сделать тему 
борьбы с наркотиками одной из 
приоритетных в повестке. Глава 
Комитета Госдумы по безопас-
ности и противодействию кор-
рупции Василий Пискарев пояс-
нил, какие именно общие зако-
нодательные подходы потребу-
ются. Так, важно обеспечить 
экстерриториальное преследо-
вание наркопреступников неза-
висимо от того, в каком государ-
стве было совершено преступле-
ние. Необходимо также принять 
исчерпывающие меры, исклю-
чающие легализацию средств, 
добытых за счет продажи, а так-
же пропаганду наркотиков в Ин-
тернете.

«Реальностью стало сращива-
ние наркотрафика с террориз-
мом, который за счет денег от на-
ркоторговли подпитывает и 
укрепляет свой смертоносный 
потенциал, — указал на опа-

сность глава МИД России Сергей 
Лавров. — Наркодоходы подрыва-
ют международную безопа-
сность и стабильность». По его 
словам, нельзя ни в коем случае 
сдаваться «под натиском между-
народной наркопреступности, 
выбросить белый флаг и открыть 
врата перед тотальной нарколи-
берализацией». Либерализация 
наркотиков чревата катастро-
фой небывалого масштаба. Глава 
МИД рассказал об афганской на-
ркоугрозе: производство опиа-
тов там возросло в нынешнем 
году на 87%. Россия призывает 
НАТО озаботиться поиском сов-
местных подходов по борьбе с 
этой проблемой, которая стала 
настоящей эпидемией. 

Другой участник конферен-
ции — спикер парламента Ирана 
Али Лариджани — подтвердил, 
что НАТО, находясь в Афганис-
тане, не борется с наркоугрозой. 
Он призвал ООН оказать давле-
ние на альянс, чтобы тот «испол-
нял свои задачи». В свою оче-
редь, председатель сената Ис-
ламской Республики Пакистан 
Миан Раза Раббани предложил 
американцам уничтожать на-
рколаборатории при помощи 
беспилотников. Парламентарии 
указали также на необходи-
мость обмена информации меж-
ду разными странами в области 
наркотрафика. Речь идет об об-
наружении бандформирований 
и нанесении ударов по ним. 

Что касается лечения нарко-
манов, то Россия готова поде-
литься опытом в этой сфере. 
Как рассказала министр здра-
воохранения Вероника Сквор-
цова, в РФ внедряются иннова-
ционные лекарства, которые 
формируют стойкий отказ от 
потребления. Кстати, минздрав 
зафиксировал коренное изме-
нение ситуации с наркотиками 
в России — снижение распро-
странения наркомании за семь 
последних лет на 17%.

ЗДОРОВЬЕ 

В 2018 году 
денег 
на медицину 
дадут больше

ПОМОГУТ 
НЕОТЛОЖНО

Марина Гусенко

ОБЪЕМ финансирования бес-
платной для населения медицин-
ской помощи растет. Так, в 2018 
году на оказание россиянам ме-
дицинской помощи в рамках 
обязательного медицинского 
страхования (ОМС) будет выде-
лено 1,8 триллиона рублей. Это 
на 333,2 миллиарда рублей, или 
на 21,7 процента, больше, чем в 
2017 году.

Об этом рассказала на конфе-
ренции «Медицина и качество» 
зампредседателя Федерального 
фонда ОМС Елена Сучкова.

Она напомнила, что в системе 
ОМС застрахованы все жители 
страны — более 146 миллионов 
человек. За тех, кто работает, 
деньги в фонд ОМС перечисляют 
работодатели. За неработающих 
— региональные власти 

«Базовая программа ОМС — 
неотъемлемая часть программы 
госгарантий бесплатного оказа-
ния людям медпомощи, в кото-
рую входят все виды заболева-
ний. Стоимость базовой про-
граммы ОМС ежегодно растет. В 
2018 году она составит более 1,9 
триллиона  рублей», — сказала 
она. И добавила: если регионы 
смогут правильно использовать 
эти деньги, то они покроют все 
необходимые расходы.

«Иногда регионы обращают-
ся к нам, что не хватает финансо-
вых средств. Так вот, сегодня у 
нас нет дефицита в финансовых 
средствах, есть проблема в эф-
фективном их использовании», 
— сказала она.

Также отмечен рост подуше-
вого финансирования в здраво-
охранении. В 2018 году он увели-
чился до 10 812 рублей, что на 
21,5 процента выше по сравне-
нию с 2017 годом.

Одним из приоритетных на-
правлений стало развитие пер-
вичной медико-санитарной по-
мощи, включающей профилак-
тику, диагностику, лечение, реа-
билитацию, формирование здо-
рового образа жизни, говорит 
Сучкова. Сейчас делается се-
рьезный акцент на развитие не-
отложной медицинской помощи. 
Фактический ее объем на одного 
застрахованного с 2013 по 2016 
год вырос вдвое. Растет и доступ-
ность бесплатной для людей вы-
сокотехнологичной медпомощи 
(ВМП). Так, в 2016 году за счет 
субвенций федерального фонда 
ОМС финансировалось 513 ме-
тодов ВМП. В 2017 году к ним до-
бавились еще пять, а в 2018 году 
список пополнится еще шестью 
видами высокотехнологичной 
медпомощи.

Защитниками россиян, обра-
тившихся к врачам, по законода-
тельству выступают страховые 
медорганизации. Для того чтобы 
они помогали людям эффектив-
нее, был введен институт страхо-
вых поверенных. У страховых 
медицинских компаний по зако-
ну уже должны работать колл-
центры и индивидуальное ин-
формирование застрахованных 
о прохождении диспансериза-
ции. С нового года появятся еще 
и страховые представители тре-
тьего уровня — эксперты качест-
ва оказанной медпомощи.

По словам Елены Сучковой, 
россияне стали чаще обращать-
ся в свои страховые компании за 
разъяснениями. Всего за первое 
полугодие этого года по сравне-
нию с первым полугодием прош-
лого рост составил 10 процен-
тов. Причем если раньше люди 
звонили преимущественно, что-
бы узнать подробности получе-
ния или обмена медицинского 
полиса, то сейчас они задают во-
просы по поводу качества и ус-
ловий оказания медпомощи. Чи-
сло таких обращений выросло 
втрое. Ежегодно страховыми ме-
дорганизациями рассматрива-
ются до 20 тысяч обращений и 
жалоб, из которых 98 процентов 
— удовлетворяются в досудебном 
порядке в пользу застрахован-
ных лиц. Сумма возмещения 
ущерба в досудебном порядке 
составляет около 20 миллионов 
рублей в год. 

Президент Владимиру Путину доложили о работе Счетной палаты

Финансы 
под контролем

Кира Латухина 

О
бъем финансовых на-
рушений, выявлен-
ных в этом году Счет-
ной палатой, вырос 
до 1 трлн 556 млрд 

рублей. Об этом шла речь на 
встрече президента с главой 
Счетной палаты в Ново-Огарево.

«Если в прошлом году было 
3855  нарушений на  сумму 
965 млрд рублей, то сейчас, за 
11 месяцев, — 3980 нарушений на 
сумму 1 триллион 556 млрд руб-
лей», — привела цифры Татьяна 
Голикова. Из этой суммы прибли-
зительно две трети — нарушения, 
которые впоследствии могли бы 
привести к финансовым наруше-
ниям, и одна треть — финансовые 
нарушения.

Растет и число администра-
тивных дел, возбужденных по ма-
териалам Счетной палаты, 
в этом году были приняты реше-

ния по 243 таким делам (рост 
7,5 процента). По ним назначены 
штрафы.

«Многоуровневость государ-
ственного управления порожда-
ет и большое количество финан-
совых недоработок, наруше-
ний», — сказала Голикова. Мно-
жатся бюджетные учреждения: 

за пять лет число учреждений, 
подведомственных органам, на-
ходящимся в подчинении прави-
тельства, увеличилось на 24,5 
процента, а филиалов правитель-
ственных учреждений вообще 
стало вдвое больше. «Они пло-
дятся, а нормативная база, кото-
рая регулировала бы, когда они 

могут создаваться, когда нет, от-
сутствует. Это порождает очень 
серьезные проблемы, которые 
связаны с управлением процес-
сами использования финансовых 
ресурсов», — обеспокоена она.

Речь также зашла о результа-
тах проверок туристско-рекреа-
ционных зон: глава Счетной па-
латы даже принесла фотографии 
с мест. В Бурятии и Якутии с ис-
п о л ь з о в а н и е м  б ю д ж е т н ы х 
средств были построены объек-
ты, которые долго не эксплуати-
руются. В Липецкой области воз-
веден надземный пешеходный 
переход, якобы в торговый центр. 
Но никаких магазинов там нет. 

«Переход построен в никуда», — 
резюмировала Голикова.

Работа должна быть настрое-
на на предотвращение и профи-
лактику, считает глава Счетной 
палаты. «Нужно немножко пере-
структурировать приоритеты 
в расходах, особенно в таких со-
циально чувствительных сфе-
рах, которые все время, каждый 
год страдают от пожаров, либо 
от наводнений, либо еще каких-
то вещей, с этим связанных», — 
считает она.

Татьяна Голикова предложила сде-
лать акцент в расходах на социаль-
но чувствительные сферы.

Сергей Лавров и Вячеслав Володин (слева направо) приветствуют представителя Пакистана Сардара Садика.

Акцент

 В этом году Счетная палата 
выявила 3980 нарушений 
на 1,556 триллиона рублей, 
количество решений
по административным делам 
выросло на 7,5 процента

Акцент

 В Афганистане производство 
опиатов возросло в нынеш-
нем году на 87 процентов

Деловой завтрак

Михаил Анатольевич Абызов
Министр по делам Открытого правительства

ВОПРОСЫ МИХАИЛУ АБЫЗОВУ МОЖНО ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 6 ДЕКАБРЯ, С 11.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВ-

СКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ).  МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ 

ZAVTRAK@RG.RU И ПО ФАКСУ: 8 (499) 257-58-92. 

Кабмин должен 
ежегодно доклады-
вать о ходе реализа-
ции мероприятий 
по «Десятилетию 
детства»

В 2018 году за счет 
средств системы 
ОМС будут финанси-
роваться 524 вида 
высокотехнологич-
ной медпомощи 

Все о медицине и здоровом 
питании
rg.ru/sujet/4705
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ОФИЦИАЛЬНО
Президент возложил на минюст обязанность вести ре-
естр СМИ-иноагентов и в том числе принимать решения 
о включении в него либо об исключении из него. Также ми-
нюст устанавливает порядок применения в отношении 
таких СМИ положений Закона «О некоммерческих орга-
низациях».

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Доходы жителей Дагестана в этом году выросли более чем на 3 процента, сред-

няя зарплата — больше чем на 5 процентов, при этом безработица уменьшилась 

почти на 7 процентов и сократилась смертность. Об этом президенту доложил 

врио главы республики Владимир Васильев. По большинству показателей «май-

ских указов» нормативы удается выдержать.
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МЧС В рамках надзорной 
реформы снизились плановые 
проверки бизнеса

Пришли без плана

Тимофей Борисов

В ЦЕЛОМ на сегодняшний день 
риск-ориентированный подход, 
внедряемый активно в МЧС Рос-
сии в сфере плановых проверок, 
заработал. Такой предваритель-
ный итог реформы контрольно-
надзорной деятельности подвел 
министр Открытого правитель-
ства Михаил Абызов на прошед-
шем семинаре среди руководя-
щих работников МЧС.

Это не значит, что реформа 
в надзорной деятельности в МЧС 
подходит к завершению. Она 
продолжается, и еще многое 
предстоит сделать. А вот что 
именно, об этом как раз и шел 
разговор на двухдневных заняти-
ях с руководящим составом цен-
трального аппарата МЧС. 

Напомним, в 2015 году прави-
тельство РФ приняло «дорожную 
карту» по совершенствованию 
контрольно-надзорной деятель-
ности в МЧС. Основной смысл 
реформ — снижение бремени 
проверок на малый и средний 
бизнес. До этого предпринимате-
ли не раз жаловались на всех 
уровнях вплоть до президента 
о том, что бизнес душат постоян-
ными приходами проверяющие 
разных мастей. Все понимали, 
что такая удавка негативно ска-
зывается в целом на инвестици-
онном климате в стране. Но при 
этом вставала проблема, как 
найти ту золотую середину, что-
бы при снижении контроля не 
пострадала бы безопасность гра-
ждан. 

Решение было найдено. 
А именно: министерство должно 
было освободить от проверок те 
предприятия малого и среднего 
бизнеса, чья деятельность неопа-
сна. И, наоборот, надежно контр-
олировать деятельность опасных 
производств. Это направление 
получило название риск-ориен-

тированного подхода. 
Ответственность за проведе-

ние реформ в этой области было 
возложено как раз на Открытое 
правительство. 

— Мы не можем бизнес осво-
бодить от проверок, это непра-
вильно. Но мы должны сделать 
реализацию проверок в совсем 
другом формате. Должны разви-
вать систему профилактики, реа-
лизовывать системы дистанци-
онного взаимодействия с пред-
принимателем, — сказал на семи-
наре Михаил Абызов. 

Сейчас ориентиры реформы 
таковы: снизить неэффективную 
нагрузку на бизнес к 2024 году 
в два раза. Пока же малый бизнес, 
к сожалению, так и не задышал 
полной грудью. Проблемой оста-
ются внеплановые проверки. Их 
можно проводить по своему ус-
мотрению, когда вздумается. 
А поводом может стать любой 
анонимный донос на владельца 
малого предприятия. Типичный 
недавний пример: внеплановая 
проверка, повлекшая чуть ли не 
остановку производства, назна-
чена на заводе кварцевого камня 
в подмосковном городе Пересвет. 
После жалобы хозяев предприя-
тия, которое, естественно, не яв-
ляется ни опасным, ни стратеги-
ческим, в подмосковном главке 
МЧС ответили, что проверка на-
значена по заявлению неназван-
ного гражданина, сообщившего 
о якобы имеющихся нарушениях 
пожарной безопасности в цехе. 

А владельцам малого бизнеса 
все равно, пришли к ним с плано-
вой или внеплановой проверкой, 
раз деятельность парализована, 
срываются поставки, договора, 
а огромные штрафы оставляют 
людей без дохода. Так малый биз-
нес не развить. 

Так что, по словам Михаила 
Абызова, следующая задача по во-
просу преобразования государст-
венного контроля и надзора — сде-
лать саму систему управления, 
которая до сих пор базируется на 
старых принципах, более совре-
менной и эффективной. Министр 
отметил, что риск-ориентирован-
ный подход — система, при кото-
рой необходимо сконцентриро-
вать плановые и внеплановые ме-
роприятия на объектах высокого 
уровня риска. 

ПАРЛАМЕНТ Госдума закрывает
двери для ряда американских
СМИ

Агентам не входить

Татьяна Замахина 

ЖУРНАЛИСТАМ американ-
ских СМИ, признанных ино-
странными агентами, запретят 
посещение нижней палаты рос-
сийского парламента. Проект 
постановления об этом едино-
гласно поддержал Комитет Гос-
думы по контролю и Регламенту. 
Это стало зеркальным ответом 
на шаг Конгресса США, который 
принял решение аннулировать 
аккредитацию корреспонден-
тов RT.

Госдума «считает неприем-
лемыми любые посягательства 
на основополагающие права 
и свободы человека — свободу 
слова и право на получение 
и распространение информа-
ции», отмечается в проекте по-
становления. Ожидается, что 
документ будет вынесен на пле-
нарное заседание Госдумы 6 де-
кабря. А затем аналогичные 
меры обещали рассмотреть и в 
Совфеде.

Ранее в Госдуме предполага-
ли, что все американские СМИ 
(более 20), работающие в РФ, 
могут оказаться перед закрыты-
ми дверьми. Однако в итоге ре-
шение приняли только относи-
тельно тех медиа, которые полу-
чат статус иноагентов. На «то-
чечном» решении настаивали 
и в МИД. Официальный пред-
ставитель ведомства Мария За-
харова сказала депутатам, что 
позиция МИД такова: надо за-
крывать вход в Госдуму не для 
всех, а только для СМИ, финан-
сируемых по линии Госдепа 
США. При этом у данных СМИ 
останется аккредитация МИД, 
заверила она. Но пропуском 
в парламент она быть переста-
нет.

Какие именно медиа потеря-
ют право входа в ГД? Отвечая на 
этот вопрос депутатов, Захаро-
ва сказала, что ориентировочно 
их будет 9—10. Но конкретизи-
ровать не стала, призвав подо-
ждать решения по поводу стату-
са иноагентов. Отметим, что от-
вечающий за это минюст ранее 

отправил уведомления о воз-
можности его присвоения «Го-
лосу Америки», «Радио Свобод-
ная Европа/Радио Свобода» (а 
также его региональным проек-
там), телеканалу «Настоящее 
время».

Американские СМИ потеря-
ют допуск в Госдуму сразу же 
после того, как станут «агента-
ми». При этом попавшие под ог-
раничения журналисты не смо-
гут пройти в здание даже по ра-
зовому пропуску, уточнила гла-
ва Комитета по контролю и Ре-

гламенту Ольга Савастьянова. 
Однако это касается только 
штатных корреспондентов — как 
регулировать проход внештат-
ников, депутатам пока не ясно.

Кстати, ограничения для 
СМИ-иноагентов снимут сразу 
же после прекращения давления. 
«Если будут сняты ограничения 
на действия российских СМИ 
в США, прекратится давление, 
прекратятся эти бесконечные 
попытки изъять из информаци-
онного пространства россий-
ский телеканал RT, все будет точ-
но так же отыграно и у нас», — 
 заверила Мария Захарова. 

На заседании комитета депу-
таты поспорили, не слишком ли 
жесток ответ и не нужно ли его 
смягчить. Однако большинство 
членов комитета сошлись, что 
нужно все-таки отвечать зер-
кально. 

Правительство Дмитрий Медведев потребовал наказать 
виновных за неудачный пуск с Восточного 

Репутация дороже 
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
потребовал наказать 
виновных за про-
вальный запуск с 

космодрома Восточный. 28 ноя-
бря ракета-носитель «Союз-
2.1Б» стартовала с 19 спутника-
ми на борту. Все они были поте-
ряны.

Специальная комиссия «Ро-
скосмоса» ведет расследование 
причин неудачного пуска. «Это 
прискорбное событие, — заявил 
глава правительства на совеща-
нии со своими заместителями. — 
Никакие страховые выплаты не 
покрывают тех издержек, кото-
рые мы в этом случае несем». И 
дело даже не в финансах — косми-
ческая отрасль терпит репутаци-
онные проблемы.

— Нужно сделать все необхо-
димые выводы по итогам работы 
комиссии, которая сейчас созда-
на, — подчеркнул Медведев. 

Глава правительства  уже по-
лучил доклады от руководителя 
«Роскосмоса» и  от других лиц, и 
потребовал представить предло-
жения по кардинальному ис-
правлению ситуации.

Конечно, свое наказание по-
несут и виновные. «Нужно пред-
ставить предложения и о том, как 
ситуацию исправить, и о том, кто 
за это ответит, конечно, — обра-
тился премьер к своему заму 
Дмитрию Рогозину. — Дмитрий 
Олегович, я надеюсь, вы понима-
ете всю серьезность этой исто-
рии».

По словам вице-премьера, по 
его поручению создана специ-
альная комиссия, которая прово-
дит проверку всех систем контр-
оля качества при изготовлении 
ракетно-космической техники и 
подготовке к пускам. «Она будет 
работать параллельно с государ-
ственной комиссией, ее итоги я 
вам доложу, как только они поя-
вятся», — заверил Рогозин.

На совещании глава кабинета 
министров сообщил, что решено 
внести изменения в правила пре-
доставления финансовой помо-
щи регионам, которые продемон-
стрируют высокие темпы соци-

ально-экономического развития. 
Общий объем грантов ранее уве-
личили с 5 до 20 миллиардов ру-
блей, а теперь расширяют и коли-
чество получателей — с 20 до 40 
субъектов Федерации. «Если го-
ворить о лидерах 2016 года, то по 
итогам этого периода ими были 
признаны Якутия, Татарстан, 
Московская область, Краснояр-
ский край, Ростовская область, — 
сказал Дмитрий Медведев. — 
Гранты, которые в этом случае 
выплачиваются, — хороший сти-

мул двигаться дальше, увеличи-
вать темпы развития».

Зампред правительства Дмит-
рий Козак считает, что гранты 
позволят регионам компенсиро-
вать выпадающие доходы в связи 
с сокращением уровня дотацион-
ности. В следующем году на эти 
цели в федеральном бюджете 
снова выделят 20 миллиардов ру-
блей и одновременно изменят 
методику распределения гран-
тов: в основу заложат наращива-
ние собственного налогового по-

тенциала регионов. «Это такой 
показатель, который характери-
зует и привлечение инвестиций, 
и создание новых рабочих мест, и 
рост доходов населения как в 
бюджетном секторе, так и во вне-
бюджетном опосредованно, по-
скольку через майские указы мы 
поднимаем уровень зарплаты 
бюджетного сектора до среднего 
по экономике», — пояснил Козак.

— Посмотрим, как эта система 
будет работать. В любом случае 
стимулирование такого рода до-
стижений явно полезно и позво-
ляет регионам и какие-то свои за-
дачи решать, и в то же время от-
мечать тех, кто принял наиболее 
адекватные решения, смог в луч-
шей степени развить региональ-
ную экономику, — считает пред-
седатель правительства.

Премьер, обращаясь к Дмитрию 
Рогозину, потребовал представить 
предложения и о том, 
как ситуацию исправить, 
и о том, кто за это ответит.

Акцент

 Никакие страховые выплаты 
не покрывают 
тех издержек, которые 
мы в этом случае несем

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ЯДЕРНАЯ САКРАЛЬНОСТЬ
В МИРЕ главной темой опять (!) стала КНДР. 29 ноября 
испытана ракета «Хвасон-15», которая, вроде, способна 
долететь до Восточного Побережья США. Технические 
эксперты спорят о прелестях новой ракеты. Но полити-
ческое значение очевидно.

Трамп много месяцев издевался над «слабаком Оба-
мой», объяснял, что вот он-то будет действовать совсем 
иначе, что для него открыты «все методы». Вот мы и ви-
дим результат применения «методов». В декабре по это-
му поводу в очередной раз соберется СБ ООН, а в Кон-
грессе в очередной раз критикуют Трампа и призывают 
его к «переговорам с КНДР». Про эти переговоры Трамп 
резонно замечал, что они никак не остановили ракетно-
ядерную программу КНДР. А его критики резонно заме-
чают, что и отказ от переговоров привел к тому же эф-
фекту.

Пока что ноу-хау Трампа такое: он в «Твиттере» назы-
вал тов. Ына «больным щенком», а тот в ответ — «от ста-
рикашки-шизофреника слышу». Да, так Трамп «сделал 
Америку великой», но проблемы Кореи не решил!

ЗАЧЕМ КНДР ра-
кетно-ядерная про-
грамма?

Обычный ответ: 
«для ЗАЩИТЫ». Вот, 
у Саддама и Каддафи 
не было ЯО, не стало 
и головы!

Данный аргумент 
(очень популярный в 
России) — пример 

громкой демагогии. В ООН 193 члена, из них ЯО имеют 8 
(теперь с КНДР — 9). Остальные 184 — безъядерные, в том 
числе довольно активные противники США (например, 
Венесуэла, Боливия). И ничего — живут. Конечно, когда у 
страны УЖЕ ЕСТЬ ЯО, на нее не нападут — это точно. Но 
зато когда она только «беременна Бомбой», в те ГОДЫ, 
пока она готовит это оружие, — ЯО не громоотвод, а «гро-
мопривод», просто ПРИТЯГИВАЕТ беды. Ведь ВСЕ про-
блемы Ирана связаны с созданием ЯО, да, кстати, и на 
Ирак напали именно под предлогом, что он якобы созда-
вал ЯО и отказывался пустить инспекторов МАГАТЭ.

Ну, а КНДР? С корейской войны прошло больше 60 
лет — «полет нормальный». США закончили войну во 
Вьетнаме в середине 1970-х, руки развязаны. КНДР все 
эти годы — «страна-изгой», ее проклинают в американ-
ских СМИ, но ничего не делают. Наконец, сама история 
почти ОТКРЫТОГО СОЗДАНИЯ ЯО (КНДР вышла из До-
говора о нераспространении официально в 2005-м, в 
свою Конституцию внесла пункт о том, что она — Ядер-
ная Держава, в 2012-м)… США ругались, накладывали 
санкции, вели переговоры, но никаких военных провока-
ций не было! Итого: КНДР «боится нападения США», «со 
страху» добрых 20 лет создает ЯО, а страшный агрессор 
все не нападает на БЕЗЪЯДЕРНУЮ СТРАНУ, которая 
против него ГОТОВИТ ЯО, (!) и даже никаких ультимату-
мов ей не ставит — просто «рычит на воздух» и все.

Все логично: в мирное время нанести превентивный 
ядерный удар по безъядерной стране США не могут 
(ядерные страны приняли обязательства, да и вообще та-
кой беспредел для президента политически невозмо-
жен), а вести «обычную» войну против МИЛЛИОННОЙ 
(!) армии КНДР американцы тоже как-то не хотят…

Так что ядерная защита не нужна. Факты показывают: 
ВОЕННОЙ угрозы для КНДР — нет.

Может, КНДР сама готовит нападение? Ее соседи: Ки-
тай, Россия, Юж. Корея на суше, Япония — на море. На 
КНР и РФ (да и на Японию?) им нападать вроде незачем, а 
вот на Юж. Корею «смысл есть»: закончить то, что не 
удалось «дедушке Киму», освободить народ Юж. Кореи 
от капиталистического рабства и зависимости от США, 
открыть ему, наконец-то, светлый путь Идей Чучхе, во-
обще — воссоединить «разъединенную нацию». То, что 
несчастный народ Юж. Кореи спит и видит иметь полный 
национальный суверенитет под руководством тов.Ына, — 
сомнений нет. Но есть деталь: Юж. Корея — союзник 
США. Соответственно, при ядерном нападении на Юж. 
Корею КНДР будет просто уничтожена, если не полно-
стью физически, то как государство — уж точно. И в отли-
чие от 1950 г. ни Китай, ни Россия воевать за них не ста-
нут.

Так рвется ли т. Ын вот так покончить с собой — не пи-
столетом, а Водородной Бомбой? Чужая душа — потемки, 
но особых причин считать, что он одержим манией суи-
цида, — нет.

Итого. Для обороны ЯО не нужно. Для нападения ЯО 
не нужно. Вместе с тем создание ЯО — Главная Цель КНДР, 
стоит огромных (особенно для страны с нищим населе-
нием) денег и провоцирует экономические санкции про-
тив страны.

Так — ЗАЧЕМ нужна эта игрушка?
Зачем египтяне 

строили Пирамиды, 
а в нищих городах 
Средневековья — ог-
ромные Храмы?

ЯО — Сакральная 
ценность, фетиш, 
основа Самооценки 
династии Кимов, а 
отчасти и всей стра-
ны. «Чтобы быть ВЕ-
ЛИКИМИ». «Ядро» Величия… Иррациональный мотив? 
Никак не более иррациональный, чем «оборона» путем 
притягивания санкций или «нападение»… ни на кого.

Ну, а США что бесятся? Ведь знают, что напасть на них 
и их союзников КНДР не может. Так почему одним стра-
нам (тем же США !) «можно» иметь ЯО, а вот КНДР нель-
зя? По трем причинам.

Первая. Мировой Жандарм должен показывать всем 
(и себе), что он «не тварь дрожащая, а Право имеет». Та 
же проблема Самооценки и «ядерной самцовости».

Вторая. Общий корпоративный интерес ВСЕХ «вели-
ких держав» (постоянных членов СБ ООН — США, РФ, 
КНР, Англия, Франция) — сохранять свое привилегиро-
ванное положение, не допустить расширения Ядерного 
клуба. Поэтому ВСЕ и осуждают КНДР. 

Третье. Есть вполне РЕАЛЬНАЯ опасность, что КНДР 
может передавать ядерные технологии или элементы 
оружия «черт знает кому» — любым «запрещенным тер-
рористам».

Итак, США и другие страны заинтересованы, чтоб у 
КНДР не было ЯО. Но оно УЖЕ ЕСТЬ. И они от него НИ ЗА 
ЧТО не откажутся, можно не стараться. Единственное 
что остается США — «преподнести урок другим». На при-
мере КНДР показать всем-всем-всем, что за «незакон-
ное» обладание ЯО придется уплатить НЕПОМЕРНУЮ 
ЦЕНУ — экономическую блокаду и политический «иг-
нор». Посмотрим, справятся ли США с этой задачей.

КНДР «боится 
нападения США», 
«со страху» добрых 
20 лет создает ЯО

ЯО — сакральная 
ценность, фетиш, 
основа самооценки 
династии Кимов

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Ориентир реформы 
таков: к 2024 году 
административная 
нагрузка на бизнес 
должна уменьшить-
ся в два раза

Право работать 
в Госдуме даже 
по разовым пропу-
скам потеряют 
порядка десяти СМИ-
иноагентов, финан-
сируемых по линии 
Госдепа США

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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КОНТРОЛЬ Роспотребнадзор 
изъял из продажи шубы 
почти на 500 миллионов

Без чипа не бери

Ольга Игнатова

ПОЧТИ десять тысяч шуб без маркировки или с нару-
шением ее нанесения выявили сотрудники Роспотреб-
надзора с начала этого года. Общая стоимость такой про-
дукции составила более 484 миллионов рублей. Все не-
маркированные изделия конфискованы, а на предприни-
мателей наложены штрафы. 

Покупка новой шубы — дело сегодня весьма ответст-
венное. Ведь стоит она, например, из самого популярно-
го у россиянок меха норки более 100 тысяч рублей.

Однако в последние годы рынок меховых изделий ока-
зался наводнен импортным суррогатом: под видом нор-
ки продавали шубы из шкур непонятных метисов. Есте-
ственно, потребительские качества таких изделий остав-
ляли желать лучшего. Чтобы защитить права покупате-
лей, правительство в прошлом году ввело обязательную 
маркировку меховых изделий. 

Легальная продукция, произведенная в фабричных 
условиях, должна иметь специальный чип. Но многие 
покупатели до сих пор не знают, что это такое, где ис-
кать на изделии и какая информация должна содер-
жаться в нем. 

Как пояснили в Роспотребнадзоре,  официальное на-
звание чипа — контрольный идентификационный знак. 
Это пластиковая или бумажная бирочка, которая долж-
на крепиться на видном месте изделия (обычно в вер-
хней части, рядом с ценником). В ней зашифрован код со 
всей информацией об изделии. 

Считывается он мобильным устройством. Если в те-
лефоне или планшете нет специального приложения или 
существуют проблемы с его установкой, проверить шубу 
на подлинность можно, зайдя по ссылке на сайте: https://
www.nalog.ru/rn77/taxation/labeling/mark/ 

Маркировка должна обязательно содержать инфор-
мацию: наименование продукции, страны-изготовите-
ля, изготовителя или продавца либо уполномоченного 
изготовителем лица, а также их юридический адрес, 
размер изделия, состав сырья. А еще — товарный знак 
(при наличии), единый знак обращения продукции на 
рынке стран Таможенного союза, дату изготовления, 
вид меха и вид его обработки (крашеный или некраше-
ный). И, конечно же, символы по уходу за изделием, ин-
струкцию по уходу за ним в процессе эксплуатации 
(при необходимости) и гарантийные обязательства из-
готовителя. Однако установление гарантийного срока — 
это не обязанность, а право изготовителя.  Информация 
в чипе должна быть на русском языке. Если это импор-
тный товар, то допускается использовать буквы латин-
ского алфавита.  

Помимо маркировки у каждого продавца должен 
быть сертификат соответствия продукции требованиям 
техрегламента для меховых изделий. И любой покупа-
тель может ознакомиться с этим сертификатом.

По действующим в России правилам меховые изде-
лия должны размещаться  отдельно от других товаров. 
Шубы и иные меховые товары передаются покупателю 
в упакованном виде без взимания за это дополнитель-
ной платы.

Имущество В стране расширится электронная торговля конфискатом

Продать быстро

Евгений Гайва 

Д
вижимое имущество 
стоимостью более 100 
тысяч рублей, посту-
пившее в собствен-
ность государства, на-

чнет продаваться на открытых 
электронных аукционах. Это по-
зволит государству экономить на 
издержках, а гражданам делать 
выгодные приобретения, над-
еются эксперты. 

На продажу через электрон-
ные аукционы поступает конфи-
скованное имущество, вещи, 
брошенные хозяевами, собст-
венность, на которую не на-
шлось наследника. Продаваться 
могут машины, холодильники. 
Для реализации такого имуще-
ства на электронных аукционах 
авторизовано несколько элек-
тронных площадок, рассказали 

в пресс-службе Росимущества. В 
реальности размещает объявле-
ния о продаже движимого госи-
мущества только одна из них, 
добавляют участники рынка. 
Пока ищут новых собственни-
ков, государство несет издер-
жки. 

«Долго держать имущество, 
перешедшее к государству, неце-
лесообразно, так как собствен-

ник всегда обременен обяза-
тельствами по хранению, стра-
хованию имущества. Если есть 
возможность вывести вещи на 
торги и найти нового собствен-
ника, то целесообразно это сде-
лать как можно быстрее», — го-
ворит директор АНО «Институт 
реформирования общественных 
финансов» Владимир Климанов.

Представители торговой пло-

щадки, где зарегистрировано 
более 650 тысяч организаций, 
обещают также начать продажи 
через электронные аукционы и 
тем самым ускорить процесс ре-
ализации государственного дви-
жимого имущества. «Электрон-
ная площадка выступит в каче-
стве оператора торгов, а это зна-
чит, что будет вовлечена широ-
кая база поставщиков и потен-
циальных клиентов. Благодаря 
этому продажи могут проходить 
гораздо быстрее», — указывает 
генеральный директор компа-
нии Владимир Лишенков. 

Помимо снижения издержек 
расширение системы электрон-
ных аукционов может принести 
государству дополнительные 
выгоды. «Электронная система 
торгов — это всегда позитивное 
явление, потому что, с одной 
стороны, расширяется доступ 

потенциальных участников к 
таким торгам, создаются более 
конкурентные условия их про-
ведения и более выгодные реше-
ния в пользу государства, кото-
рые будут предлагаться продав-
цом. Могут ожидаться более вы-
сокие цены по такому имущест-
ву», — поясняет Владимир Кли-
манов. 

Поучаствовать в продаже 
имущества, выставленного на 
электронный аукцион, смогут 
не только организации, индиви-
дуальные предприниматели, но 
и физлица. Вот только для уча-
стия в торгах необходимо заре-
гистрироваться на электронной 
площадке, внести задаток и по-
лучить электронную цифровую 
подпись. 

Разгрузить склады с конфискован-
ным имуществом помогут элек-
тронные аукционы.

Цвет шубы в коде и в реальности должны совпадать. 

Акцент

 Чтобы купить движимое 
госимущество по привлека-
тельной цене на аукционе, 
нужна электронная подпись 
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ПОБЕДИТЕЛИ Москвичи 
выиграли чемпионат 
для людей 
с ограниченными 
возмножностями

Право жить

Сергей Бабкин

МОСКВИЧИ уверенно выиграли национальный чемпи-
онат для людей с ограниченными возможностями «Аби-
лимпикс-2017». Мэр Сергей Собянин поздравил вчера 
мастеров в концертном зале «Россия».

Аккуратно выполнить сварку, испечь здоровый хлеб, 
составить гармоничную цветочную композицию — эти и 
другие задания «Абилимпикса» лучше всех выполнили 
участники московской команды. Они  завоевали более 
40 золотых медалей,  а всего наград -192. Мастерами выс-
шего класса признали московских слесарей, флористов, 
кондитеров и дизайнеров. «Все эти люди сильные ду-
хом, — сказал Собянин. — Они каждый день отвоевывают 
у судьбы право на полноценную жизнь. Такие примеры 
показывают, что возможности человека поистине без-
граничны». Посмотреть хотя бы на Евгения Смирнова, 
руководителя проекта «Рыжий Dance». Этот солнечный 
парень, кажется, способен зарядить энергией любого. 
Женя всегда считался одним из лучших танцоров стра-
ны. В 2012-м его сбила черная «Приора» — ампутация 
ноги. Евгений встал, тренировался, репетировал и сегод-
ня он — звезда шоу «Минута славы». «Но в любом случае 
инвалиды не должны оставаться без поддержки», - ска-
зал Собянин. Тем более что в Москве их — более милли-
она. «Сегодня в городе 85% социально значимых объ-
ектов доступны для инвалидов, — отметил мэр. — Впере-
ди еще очень много работы. Даже та инфраструктура, 
что уже создана, нуждается в постоянной ревизии». 
Глава подчеркнул, что город продолжит закупать сов-
ременный транспорт, на котором люди с инвалидно-
стью смогут свободно перемещаться по городу. 

ЖКХ

На собрания 
будут ходить 
представители 

ВМЕСТЕ 
НЕ СОБИРАТЬСЯ

Ирина Жандарова

НЕ собирать всех без исключе-
ния собственников жилья на об-
щие собрания предложили депу-
таты Александр Сидякин и Па-
вел Качкаев. «Нулевые» чтения 
документа прошли в Обществен-
ной палате. Владельцам квартир 
предлагается выбрать делегатов. 
После этого общие собрания 
можно будет проводить в режи-
ме конференции — собранием де-
легатов дома. 

Провести собрание собствен-
ников жилья в многоквартирном 
доме и даже оповестить всех без 
исключения о его проведении — 
сложная задача. Работающие 
люди не находят времени на это 
мероприятие, многие сдают жи-
лье, уезжают за границу, на дачу 
на весь летний сезон. 

В то же время без проведения 
общего собрания нельзя решить 
важные вопросы о ремонте дома 
или переизбрать управляющую 
компанию. Проведение общих 
собраний только составом вы-
бранных делегатов позволило 
бы принимать решения тем со-
ставом собственников, у кото-
рых есть на это время и желание. 

Делегатов предлагается вы-
бирать по одному человеку с 
каждого этажа подъезда двумя 
третями голосов. При этом из-
бранный представлять интересы 
соседей по площадке должен 
быть сам собственником кварти-
ры на этом этаже. 

«В доме есть 3—10 процентов 
активистов. Не надо заставлять 
всех быть активными, это невоз-
можно. Надо дать возможность 
управлять домом тем, кто этого 
хочет», — говорит ведущий юри-
сконсульт направления город-
ское хозяйство фонда «Институт 
экономики города» Дмитрий 
Гордеев.   

Задумка такого голосования в 
том, что люди на этаже знакомы 
и склонны доверять друг другу. 
Впрочем, в Общественной пала-
те отмечают, что законопроект 
исходит из некой идеальной мо-
дели. А что делать, если соседи в 
плохих отношениях и не в силах 
договориться, кому же из них 
быть делегатом? Документом 
это не прописано.

Среди недоработок проекта и 
то, что он не учитывает интере-
сы нестандартных домов. К при-
меру, домов коридорного типа, 
где один делегат будет представ-
лять интересы слишком большо-
го количества людей. Или много-
подъездных домов, где количест-
во делегатов получится слишком 
большим. В итоге проводить об-
щие собрания не станет проще.    

Документом предлагается 
выбирать делегатов сроком на 
3—7 лет. Однако участники обсу-
ждения считают, что это слиш-
ком длинный период. Необходи-
мо установить срок полномочий 
таких делегатов на 1—2 года. 

Стоит учесть, что и сегодня 
можно принимать некоторые во-
просы управления домом без об-
щего собрания. Это может быть 
сделано советом дома. «Совет 
дома или конференция. Нужна 
ли нам такая вариативность? 
Возможно, нужно либо одно, 
либо другое?» — задается вопро-
сом первый заместитель предсе-
дателя комиссии Общественной 
палаты РФ по ЖКХ Светлана Раз-
воротнева.

Однако между этими двумя 
формами принятия решения 
есть большая разница. Поэтому 
многие из экспертов Обществен-
ной палаты выступают за то, что 
необходимо оставить совет дома 
и при этом дополнить законода-
тельство возможностью прове-
дения общих собраний в форме 
конференции. 

Круг вопросов, который мо-
жет выноситься на голосование 
совета дома, ограничен. Но его 
расширение несет определенные 
риски, связанные с тем, что важ-
ные для всех жильцов дома ре-
шения будут приниматься груп-
пой из 3—5 человек. Альтернати-
вой совету дома сегодня служит 
общее собрание всех собствен-
ников. Форма конференции 
должна стать средним вариан-
том, когда в принятии решения 
принимает участие достаточно 
большое количество человек, но 
все же не все собственники квар-
тир. 

Делегаты на общие 
собрания собствен-
ников жилья будут 
избираться на срок 
от 1 до 2 лет, предла-
гают эксперты ТРАНСПОРТ Долгосрочная индексация тарифов на железнодорожные перевозки 

пойдет на пользу РЖД и ее клиентам

О тарифах РЖД  до 2025 года
Евгений Богданов, 
партнер A.T. Kearney

Н
а заседании у вице-пре-
мьера А. Дворковича были 
утверждены в целом пара-

метры индексации железнодо-
рожного тарифа на 2018 год. Со-
вет потребителей при РЖД также 
поддержал индексацию 3,9% и 
дополнительно 1,9% на развитие 
инфраструктуры. Главным усло-
вием потребители выдвинули пе-
реход на долгосрочную индекса-
цию ж/д тарифа по формуле «ин-
фляция минус» до 2025 г. Также 
клиенты РЖД ожидают сниже-
ния предельного уровня тариф-
ного коридора, который приме-
няется для экспортеров, с 10% до 
8% в 2018 г. Очевидно, что в та-
ком случае и тарифная система, 
основа которой Прейскурант 10-
01, на железнодорожном тран-
спорте не будет пересматривать-
ся до 2025 г. Таким образом, РЖД 
получает предсказуемые доходы 
и возможность финансировать 
свою долгосрочную инвестпрог-
рамму, а клиенты РЖД — предска-
зуемые затраты на железнодо-
рожные перевозки.

Дебаты о необходимости пе-
ресмотра Прейскуранта 10-01 
велись давно, и мнения часто вы-
сказывались совершенно проти-
воположные. Безусловно, можно 
говорить и об излишней сложно-
сти прейскуранта, и о множест-
венности тарифных схем и коэф-
фициентов, и о существенных 
структурных изменениях как в 
экономике страны в целом, так и 
в перевозках железнодорожным 
транспортом в частности. 

Однако необходимо пони-
мать, что прейскурант — это 
основа, но вовсе не единствен-
ный элемент тарифной системы, 
и говорить о реформировании 
этой системы нужно комплек-
сно. В конечном итоге для поль-
зователей железнодорожного 
транспорта ключевыми вопроса-
ми являются следующие: «А 
чему равна для меня стоимость 
транспортировки? И как изме-
нится эта стоимость в буду-
щем?» Неудивительно, что се-
годня, в разгар тарифной кампа-
нии, наиболее актуальным и об-
суждаемым вопросом является 

индексация тарифов на грузовые 
перевозки железнодорожным 
транспортом. И нет, наверное, 
индустрии или компании-поль-
зователя железнодорожного 
транспорта, которая остается в 
стороне от таких дискуссий. Это 
неудивительно, учитывая, что 
транспортная емкость ВВП Рос-
сии была и остается на порядок 
выше, чем в других странах 
мира. Так, в нашей стране этот 

показатель, по данным Всемир-
ного банка, составляет 3,18 тон-
но-километра на 1 доллар США 
произведенного ВВП, тогда как в 
Китае — 1,34, а в похожей на нас 
по климату и территориальной 
протяженности Канаде — всего 
0,33. Такой разрыв — не обяза-
тельно хорошо или плохо, это 
историческая данность вследст-
вие долгосрочной сырьевой ори-
ентированности нашей эконо-
мики и ее сложившейся геогра-
фической структуры, в рамках 
которой точки производства сы-
рьевых, полусырьевых и базо-
вых промышленных товаров 
расположены на значительных 
расстояниях от российских и за-
рубежных потребителей.

Таким образом, транспорт, в 
первую очередь железнодорож-
ный, в значительной степени 
определяет конкурентоспособ-
ность нашей экономики. Поэто-
му при принятии любых тариф-
ных решений, а в особенности ре-
шений о реформировании тариф-
ной системы, всегда необходимо 
помнить о целях, которые мы как 
общество стремимся достичь. 
Эти цели закреплены в норма-

тивных документах, неоднократ-
но обсуждались и поддержива-
лись как грузоотправителями и 
ОАО «РЖД», так и регулирующи-
ми органами. В первую очередь к 
таким целям относятся: создание 
стимулов для повышения инве-
стиционной привлекательности 
ОАО «РЖД» и повышения пред-
сказуемости тарифных посту-
плений для ОАО «РЖД» и тариф-
ных затрат для грузоотправите-

лей; обеспечение оптимального 
уровня транспортных затрат в 
экономике.

В связи с этим вполне обосно-
ванным выглядит запрос на ста-
бильность — а именно пожелание 
«зафиксировать правила игры», 
то есть определить, какой уро-
вень тарифа является приемле-
мым, какой уровень рентабель-
ности он должен обеспечивать и 
какие инфраструктурные проек-
ты позволит финансировать не 
только сегодня, но и в будущем. 
И, похоже, этот запрос грузоот-
правителей услышан как ОАО 
«РЖД», так и регулирующими 
органами исполнительной влас-
ти, поскольку предложения о 
долгосрочной индексации нахо-
дят широкую поддержку. По 
сути, речь идет о применении та-
кого подхода к регулированию 
тарифной системы, который на-
зывают «стимулирующим регу-
лированием». В этом случае фик-
сируется среднее значение тари-
фа или совокупной выручки на 
определенном уровне (на основе 
затрат) и происходит дальней-
шая индексация в среднесрочной 
перспективе на уровне инфляции 

или инфляции минус некий фак-
тор операционной эффективно-
сти — так называемый фактор Х. 
Ключевая особенность этого под-
хода заключается в том, что как 
бы ни менялись затраты или ин-
вестиционные программы регу-
лируемой компании (за исклю-
чением форс-мажорных случаев 
непреодолимой силы), индекса-
ция тарифа остается на заранее 
определенном уровне (зафикси-
рованном не в конкретных значе-
ниях, а в рамках принципа «ин-
декс цен — некий процент») в те-
чение всего периода регулирова-
ния — как правило, пяти лет.

Такой подход дает ряд преи-
муществ: помимо собственно 
предсказуемости для объекта ре-
гулирования (в нашем случае — 
ОАО «РЖД») и для пользователей 
он создает для объекта регулиро-
вания стимулы снижать или по 
крайней мере контролировать 
затраты.

Надо отдать должное ОАО 
«РЖД» — в компании существуют 
программы развития, направ-
ленные на реальную оптимиза-
цию затрат. Так, Энергетическая 
стратегия холдинга «РЖД» на пе-
риод до 2020 года и на перспекти-
ву до 2030 года предусматривает 
существенное сокращение удель-
ных затрат на топливо и электро-
энергию на грузовые перевозки в 
ценах 2016 года, а Сводная до-
рожная карта реализации меро-
приятий по оптимизации чи-
сленности для обеспечения тем-
пов роста производительности 
труда предполагает сокращение 
удельных затрат на заработную 
плату и социальные отчисления 
на грузовые перевозки в ценах 
2016 года за счет оптимизации 
персонала. 

Закономерный вопрос, кото-
рый возникает при применении 
долгосрочной индексации — а как 
определить уровень индексации, 
ведь с ним придется жить не-
сколько лет? На практике в мире 
чаще используется «инфляция 
минус», причем размер фактора 
снижения варьируется от 0,3 до 
1,5 п.п. Однако неверным было 
бы говорить, что «инфляция 
плюс» — то есть фактически тот 
принцип, что обсуждается сегод-
ня в России, — не имеет мировых 

прецедентов. В частности, такой 
подход допускается для ликвида-
ции существенного недоинве-
стирования или для компенса-
ции существенных форс-мажор-
ных обстоятельств (последствий 
стихийных бедствий, экономи-
ческих и политических кризи-
сов). 

Недавно предложения о над-
бавке к тарифу сверх инфляции 
были поддержаны Советом по-
требителей при РЖД (сохране-
ние +2% на ремонты инфра-
структуры и +1,9% сверх того, 
как целевая надбавка на инвести-
ционные нужды). Значит, грузо-
отправители видят потребность в 
дополнительном развитии сети и 
понимают собственные преиму-
щества от таких инвестиций. Од-
нако вопрос применения тариф-
ных надбавок не совсем простой. 
Во-первых, раз мы говорим о дол-
госрочном подходе, то правиль-
нее было бы распределить такую 
надбавку в течение периода регу-
лирования — допустим, пяти лет. 
В этом случае можно было бы го-
ворить не о двукратном превы-
шении инфляции единовремен-
но, а о сглаживании такого повы-
шения. Во-вторых, необходимо 
оценивать влияние на внутрен-
нюю экономику страны. 

Если крупные грузоотправи-
тели, занимающиеся экспортом 
сырья и полуфабрикатов, в прин-
ципе готовы взять на себя повы-
шенное бремя транспортных 
расходов благодаря хорошей ми-
ровой конъюнктуре цен на их 
продукцию и стимулирующему 
экспорт валютному курсу, то 
производители, работающие на 
внутрироссийский рынок, ока-
зываются в куда более сложной 
ситуации. Тем более что в нашей 
стране остро стоит проблема им-
портозамещения на базе разви-
тия собственных конкуренто-
способных производств. Говоря 
об экспортерах, следует пом-
нить, что готовность многих из 
них платить более высокий та-
риф зависит от ситуации на рын-
ках сбыта, которая быстро меня-
ется. Сегодня конъюнктура бла-
гоприятна, а завтра, если цены на 
готовую продукцию упадут, та-
кой тариф может оказаться не-
подъемным.

Акцент

 Вполне обоснованным 
выглядит запрос грузоотпра-
вителей на стабильность — 
а именно пожелание зафикси-
ровать долговременные 
«правила игры»
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ИНИЦИАТИВА На молочных 
продуктах из Ленобласти 
появились QR-коды 

Все о буренке

Вера Черенева, 
«Российская газета», Ленинградская область

В СУПЕРМАРКЕТАХ Петербурга и Ленинградской об-
ласти стали продавать необычное молоко. Нестандартна 
сама упаковка, где печатается QR-код. Если приложить к 
нему смартфон, на экране появляется информация о 
том, когда и где было упаковано молоко, на какой ферме 
приобретено, прошли ли коровы ветеринарную провер-
ку, когда партия была отгружена на комбинат и поступи-
ла в магазины. Нововведение поможет бороться с неле-
гальной молочной продукцией, которая захлестнула ры-
нок.

Сейчас объем молочной продукции на полках россий-
ских магазинов на 40 процентов превышает количество 
произведенного в стране молока. Конечно, свою роль иг-
рает и импорт, но каждый день санитарные врачи и орга-
низации потребительского контроля находят молоко, 
масло и творог, в которых молочных жиров либо нет во-
обще, либо их доля минимальная.

Подделываются известные бренды, нередко на рынок 
выводится новая псевдомолочная продукция. Чтобы за-
щитить потребителей от фальсификата с начала 2018 
года по всей стране вводится электронная сертификация 
молочной продукции.

Как сообщили «РГ» в комитете по агропромышленно-
му и хозяйственному комплексу Ленинградской обла-
сти, один молочный комбинат региона уже перешел на 
новую систему и  начал поставлять свою продукцию с 
QR-кодами в торго-
вые сети.

Когда покупатель 
наводит свой смар-
тфон на упаковку 
молока, он получит 
информацию не 
только о коровах, 
фермах и дате дойки, 
но и о производстве 
конкретной партии, 
поступившей в мага-
зины.

QR-коды приме-
няются в Петербурге 
давно. Их печатают рядом с достопримечательностями, 
чтобы туристам было проще узнать о знаковых объек-
тах. Также QR-кодами маркируют легальные предприя-
тия розничной торговли. Но здесь на кодах размещаются 
статичные данные. А с молочной продукцией сложнее: 
каждый день появляются новые данные и их нужно как-
то вводить в систему и делать доступными для потреби-
теля.

Применять QR-коды на упаковках молока научились  
в Санкт-Петербургском политехническом университете 
имени Петра Великого. Как говорят в самом учебном за-
ведении, в основе лежат технологии блокчейна. Именно 
они позволяют отслеживать полный цикл производства 
и реализации молочной продукции. 

Данные о молоке собирались и раньше. Свои отчеты 
формировали фермерские хозяйства, они указывали все, 
вплоть до того, на машине с какими номерами партию 
увезли на завод. Формировали данные также молокоза-
воды и ретейлеры. Но все они были не систематизирова-
ны и максимум, что узнавал потребитель, — это номер 
партии и дату, когда молоко было упаковано на молоко-
заводе. 

Но технологии блокчейна позволяют органично све-
сти полные данные и предоставить их потребителю. При-
чем внести изменения в эту информацию технически не-
возможно. Точно также невозможно подделать QR-код, 
ведь данные обновляются каждый день, и даже если 
фальсификатор скопирует один код, на следующий день 
уже появятся новые. 

В рамках нововведения свои уникальные коды полу-
чили каждая упаковка молока, коробка и паллета. Имен-
но это позволило дополнить информацию о пути молока 
от фермы к потребителю.

Примечательно, что сам алгоритм, разработанный 
учеными из Политеха, не потребовал от производителя 
больших инвестиций: не пришлось заменять производ-
ственное оборудование, нанимать дополнительных спе-
циалистов. Поэтому на конечных ценах нововведение не 
отразилось. 

Пока ни производитель, ни власти Ленинградской об-
ласти не готовы делать выводы. Молоко с зашифрован-
ными данными только появилось в магазинах и сейчас 
самое главное — научить потребителя смотреть не только 
на дату изготовления, но и считывать QR-код.

ПРОЕКТ Фармацевтические предприятия смогут получить субсидии на закупку 
оборудования для маркировки лекарств

Кредит на код
Ольга Игнатова

П
редприятиям, которые за-
нимаются выпуском ле-
карств, будут выдавать 

льготные займы на закупку спе-
циального оборудования для 
маркировки.

Об этом говорится в проекте 
постановления правительства, 
опубликованного для общест-
венного обсуждения. 

Напомним, что сейчас в Рос-
сии проходит поэтапное внедре-
ние автоматизированной систе-
мы мониторинга движения ле-
карственных препаратов от про-
изводителя до конечного потре-
бителя с использованием марки-
ровки и идентификации упако-
вок. На ряде лекарственных пре-
паратов, таких как, например, 
мелоксикам, кардионат, коды 
уже появились. Эксперимент по 
маркировке лекарственных пре-
паратов запущен в России с 2017 
года. По специальным идентифи-

кационным знакам на упаковках 
любой покупатель сможет при 
помощи своего смартфона или 
сканера в самой аптеке прове-
рить легальность препарата.

 В Росздравнадзоре уверены, 
что маркировка двухмерным 
штриховым кодом позволит 
обеспечивать защиту от недо-
брокачественных и контрафак-
тных препаратов. Как поясняет 
глава Росздравнадзора Михаил 
Мурашко, систему маркировки 
лекарств сегодня вводят многие 

страны, в том числе Китай, США, 
Бразилия, Аргентина, ряд евро-
пейских стран. Маркировка в по-
следующем дает производителям 
определенные бонусы, напри-
мер, в виде ускорения доступа на 
рынок. 

В правительстве рассчитыва-
ют, что в течение следующего 
года маркировать свою продук-
цию будут все отечественные 
фармпроизводители, так как с 1 
января 2019 года она уже стано-
вится обязательной. 

Однако оборудование для 
маркировки стоит недешево. Как 
рассказал «Российской газете» 
заместитель генерального дирек-
тора крупного фармацевтиче-
ского холдинга Иван Глушков, 
для маркировки необходим вы-
сокоскоростной принтер. 

«Это такое специализирован-
ное оборудование, которое спо-
собно ставить до 400 кодов в ми-
нуту, — поясняет он. — Такие при-
нтеры еще можно назвать «летя-
щими». Стоит оборудование в за-
висимости от производителя от 
10 до 60 миллионов рублей. Но 
это только на одну линию, а, как 
правило, у производителей их не-
сколько. Получаются приличные 
деньги». 

И хотя, как считает Глушков, 
фармацевтическая промышлен-
ность — дело довольно прибыль-
ное, так как лекарства, особенно 
массового спроса, нужны каж-
дый день, существует определен-
ная позиция индустрии. «Она за-

ключается в следующем: если го-
сударство приняло решение сде-
лать маркировку обязательной, 
то и должно поддержать тех про-
изводителей, которые не имеют 
свободных средств на закупку 
обязательного оборудования», — 
отмечает Иван Глушков. 

Именно поэтому и рассматри-
вается возможность предостав-
лять производителям льготные 
целевые займы через Фонд раз-
вития промышленности. В 2018 
году фонд сможет выделить 1,5 
миллиарда рублей субсидий фар-
мацевтическим производите-
лям, что позволит реализовать не 
менее 40 проектов по внедрению 
системы маркировки с общим 
объемом инвестиций около 3 
миллиардов рублей.

БИТКОИНЫ

Добыче 
криптовалюты
скоро конец

ОТКЛЮЧИТЬ
ЭНЕРГИЮ

Тарас Фомченков

ПОТРЕБНОСТИ «добытчиков» 
биткоинов в электроэнергии 
вышли на государственный уро-
вень — специалисты британского 
сервиса Power Compare подсчи-
тали, что все вместе майнеры по-
требляют электроэнергии боль-
ше, чем, например, Ирландия, 
Исландия или Нигерия. 

В рейтинге стран-потребите-
лей «компьютерные старатели» 
стояли бы между Болгарией и 
Марокко, находясь на 61-м ме-
сте. При этом на сегодня 159 
стран мира потребляют меньше 
электричества, чем добытчики 
криптовалюты. Всего же, по ста-
тистике на 20 ноября 2017 года, 
ежегодное потребление электри-
чества на майнинг биткоинов со-
ставляло 29,05 террават-часов, 
что составляет 0,13 процента от 
общего мирового потребления. 

Сегодня этого электричества 
хватило бы на то, чтобы обеспе-
чить энергией 2,4 миллиона до-
мохозяйств в США или 6,1 милли-
она хозяйств в Великобритании.

И эта цифра растет, только за 
последний месяц увеличившись 
почти на 30 процентов. Еще в 
июле майнеры занимали 71-ю 
строчку в мире, причем тогда учи-
тывалась добыча не только битко-
ина, но и эфира, а сегодня в спи-
ске «остался только один». 

По мнению экспертов одного 
из крупнейших международных 
финансовых конгломератов 
Citygroup, все это приведет к 
тому, что добыча биткоинов уже к 
2022 году станет просто нерента-
бельной. Даже учитывая тот факт, 
что майнеры обычно пользуются 
самым дешевым электричеством, 
для того, чтобы этот процесс при-
носил хоть какую-то прибыль, 
уже через 5 лет курс только одно-

го «битка» должен составлять ми-
нимум 300 тысяч долларов. А луч-
ше бы около 1,5 миллиона долла-
ров. Пока же, напомним, он со-
ставляет 11 тысяч 330 долларов и 
подвержен очень серьезным ко-
лебаниям. К тому моменту, кста-
ти, мировые мощности электри-
чества, необходимые для майнин-
га, сравняются с запросами тако-
го высокотехнологичного госу-
дарства, как Япония. 

Так что же, получается, что 
майнингу как способу добычи 
биткоинов действительно оста-
лось жить всего пять лет? 

Энергии, конечно, на Земле 
много и ее всегда хватит, в том чи-
сле и на добычу криптовалюты, 
не соглашается директор Фонда 
энергетического развития Сер-
гей Пикин. «Опять же, смотря с 
какими странами сравнивать 
объемы затрат, да, они больше, 
чем в Исландии, Ирландии и Ни-
герии, но ни в какое сравнение 
пока не идут с энергетическими 
запросами развитых и развиваю-
щихся государств мира», — успо-
каивает эксперт. 

Что же насчет рентабельно-
сти, продолжает он, то «сегодня 
массово внедряется и дешевеет 
альтернативная энергетика на 
солнце и ветре, в развитых стра-
нах уже почти достигнут некото-
рый паритет между электричест-
вом от традиционных источников 
и от альтернативных. Разрабаты-
ваются новые, более энергоэф-
фективные устройства, которые 
производят биткоины».  

А в целом, резюмирует Сергей 
Пикин, кроме опасений в рента-
бельности сегодня хватает и дру-
гих.  «При сегодняшних диапазо-
нах колебаний курса криптова-
люты строить долгосрочные стра-
тегии, покупая оборудование и 
энергию, слишком сложно и ри-
скованно. Есть очень серьезные 
риски остаться у «разбитого 
компьютера», уверен эксперт. 

ЦИФРА
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ДОЛЛАРОВ
стоит сегодня один биткоин

Стоим на своем

К о л я с к а м и - т р а н с -
формерами. Главное 
преимущество в том, 

что кроме колес коляска имеет 
скрытую гусеничную платфор-
му. Колеса удобны для передви-
жения по ровной поверхности, а 
гусеничная платформа позволя-
ет преодолевать лестницы, по-
роги, бордюры и другие препят-
ствия высотой до 20 см и с укло-
ном до 40 градусов. Гусеничный 
ход трансформируется на коле-
сный и обратно с помощью 
пульта управления.

Помимо этого создано не-
сколько моделей-прототипов 
миоэлектрических протезов 
верхних конечностей, которые 
не только не уступают анало-
гичным изделиям ведущих ино-
странных производителей, но и 
превосходят их по ряду характе-
ристик. 

Эти протезы предплечья и 
кисти повторяют нормальное 
анатомическое строение вер-
хней конечности и позволяют 
воспроизводить многие слож-
ные движения, захваты и жесты, 
используемые в обычной жизни. 
Команды на выполнение того 
или иного движения подает счи-
тывающее устройство, прини-
мающее сигналы от мышц чело-
века. Эти изделия уже изготав-
ливаются небольшими сериями 
и проходят опытную эксплуата-
цию, регистрацию, а в ближай-
шее время будут выпускаться 
для отечественного рынка и на 
экспорт.

А в декабре этого года мы 
планируем запуск линии по вы-
пуску отечественных процессо-
ров для систем кохлеарной им-
плантации — это проект локали-
зации высокотехнологичного 
производства ведущего ино-
странного производителя, кото-
рый, как мы надеемся, позволит 
сформировать центр промыш-

ленных компетенций для рос-
сийских отечественных иннова-
ционных разработок, предназ-
наченных для людей с наруше-
ниями слуха.

Сейчас очень много пишут про 
3D-печать. А реабилитационная 

индустрия будет применять 3D-
принтеры?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Использование 
3D-печати в промышленности 
имеет большие перспективы.

Она позволяет решить не-
сколько важных задач. Во-пер-
вых, вывести на новый высоко-
технологичный уровень созда-
ние индивидуальных изделий, 
ориентированных на особенно-
сти и потребности конкретного 
человека. 

Расширение показаний для 
назначения индивидуализиро-
ванных технических средств 
значительно улучшит эффек-
тивность реабилитации и аби-
литации, а также повысит удов-
летворенность людей этими из-
делиями, удобством их исполь-
зования.

Во-вторых, технологии 3D-
печати позволят ускорить со-
здание и апробацию новых ин-
новационных средств реабили-
тации, поскольку обеспечат бы-
строе прототипирование и об-

легчат создание пробных пар-
тий изделий, предназначенных 
для проведения испытаний и те-
стирования, в том числе с уча-
стием самих инвалидов и мало-
мобильных граждан. 

В -т р е т ь и х ,  п р и м е н е н и е 
3D-печати сейчас при разработ-

ке и производстве реабилитаци-
онной продукции создаст науч-
но-технический задел, который 
позволит развивать отрасль 
и внедрять передовые, перспек-
тивные технологии, которые 
в ближайшем будущем появятся 
в нашем промышленном произ-
водстве. 

Эксперты называют разные 
цифры доли отечественных реа-
билитационных товаров на на-
шем рынке. У вас есть официаль-
ные расчеты?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Конечно. Уже сегод-
ня доля товаров отечественного 
производства составляет 37 про-
центов при общем объеме рынка 
примерно 35,3 миллиарда рублей. 
Это уже довольно существенный 
объем, и увеличение продолжает-
ся. В частности, в этом году объем 
производства вырос на 3,1 про-
цента.

Наша страна производит все 
основные группы изделий, кото-
рые ничем не уступают западным 

аналогам. Однако зачастую это 
небольшие партии или единичные 
изделия. 

Масштабными сериями произ-
водятся кресла-коляски всех ти-
пов, слуховые аппараты, гигиени-
ческие средства. Российская про-
дукция соответствует междуна-
родным требованиям, и теперь 
основная задача — ее тиражирова-
ние. Это прописано в принятой 
Стратегии развития производст-
ва промышленной продукции реа-
билитационной направленности 
до 2025 года.

Тогда расскажите, что мы полу-
чим в конце этого пути? Какие 
изменения ждут отрасль в бли-
жайшие семь лет?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Наша главная цель 
— обеспечить инвалидов и мало-
мобильные группы населения сов-
ременной, надежной и доступной 
продукцией. 

Добиться этого мы намерены 
за счет использования мер господ-
держки и рыночных механизмов. 

Так, в ближайшие три года пла-
нируем повысить качество произ-
водимой продукции, развить 
стандартизацию и нормативно-
правовое регулирование, стиму-
лировать экспорт. 

При этом речь идет не только 
о создании новых предприятий, 
где будут выпускаться высокока-
чественные и удобные изделия, 
но и об обеспечении полного 
комплекса необходимых услуг. 
Это, например, помощь в подбо-
ре изделия, его настройке и до-
ставке. Человеку покажут, как 
пользоваться продукцией, а при 
необходимости отремонтируют 
или заменят. 

Одним из механизмов, кото-
рый позволит поднять уровень 
российского производства в этой 
сфере, станет маркировка техни-
ческих средств реабилитации. Мо-
дель ее проведения мы намерены 

представить уже в следующем 
году.

Стратегия предполагает рост 
объема экспорта российских то-
варов реабилитационной инду-
стрии до 4,5 миллиарда рублей к 
2025 году. А сколько сейчас?
Д Е Н И С  М А Н Т У Р О В : По экспертным 
оценкам, его общий объем в 2015–
2016 годах не превышал 120–160 
миллионов рублей — пока это нем-
ного. 

Мы планируем кратно нара-
стить процент экспорта, увели-
чить спектр поставляемой за ру-
беж продукции и освоить новые 
рынки. Тем более что сейчас в 
мире есть большой спрос на това-
ры реабилитационной направлен-
ности. 

Например, количество инвали-
дов только в Китае сопоставимо с 
величиной всего населения Герма-
нии — около 80 миллионов чело-
век. И российская реабилитаци-
онная индустрия может удовлет-
ворить существующую потреб-
ность, представив на внешних 
рынках качественную, эффектив-
ную, инновационную продукцию, 
которая займет достойное место 
среди предложений ведущих ми-
ровых производителей.

 А как с деньгами? Сколько их 
выделяется на отрасль?
ДЕНИС МАНТУРОВ: В этом году пред-
приятия воспользовались го-
споддержкой на сумму более 329 
миллионов рублей. 

Средства идут на инноваци-
онные разработки, модерниза-
цию востребованных серийных 
технических средств реабилита-
ции. В ближайшие три года на 
поддержку организаций отрасли 
запланировано направить более 
1,5 миллиарда рублей.

Денис Мантуров: Использование 
3D-печати в промышленности 
имеет большие перспективы.

Акцент

 В 2018 году минпромторг 
планирует представить 
предложения по маркировке 
технических средств 
реабилитации 

Акцент

 На маркировку лекарств 
переходят многие страны, 
в том числе Китай, США, 
Бразилия, Аргентина 

Смартфоны помогут 
выявить поддельные 
лекарства — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/1461201

Читайте также: СМИ 
назвали имена первых 
биткоиновых 
миллиардеров
rg.ru/art/1481716

Уже через пять лет, 
к 2022 году, добыча 
биткоинов может 
стать нерентабель-
ной, предполагают 
эксперты

Когда покупатель 
наводит свой смар-
тфон на упаковку 
молока, он видит 
информацию о 
коровах, дате дойки

КОММЕНТАРИЙ

Любая прозрачность со стороны производителя, сказали «РГ» в 

Национальном союзе производителей молока, должна приветст-

воваться. Если потребитель сможет с помощью QR-кода узнать 

поставщика сырья и дату поступления молока в продажу, это в лю-

бом случае будет работать на бренд производителя. 

В то же время нужно понимать, что такая система не способна по-

влиять на снижение объема фальсификата, предупреждает Ма-

рия Жебит,  директор департамента по связям с общественно-

стью и госорганами. Покупатель сможет узнать много о ферме, за-

воде, откуда в магазина пришло молоко. Но рецептурные особен-

ности и технологические нюансы все равно останутся доступны 

только проверяющим органам. Соблюдение техрегламентов не 

проверить с помощью смартфона, уверяют в организации. Это 

остается прерогативой Роспотребнадзора. 

Что касается фальсификата, то ведомство фиксирует снижение 

количества продукции, которая некорректно маркирована до 4 

процентов относительно 8—9 процентов в 2015 году, напоминает 

Жебит. Расчеты Союзмолока также подтверждают тенденцию. 

Это связано и с мерами, предпринятыми государством, и борьбой 

за корректную маркировку торговых сетей, а также ростом об-

щей потребительской грамотности, подчеркнули в Союзмолоке.

Подготовил Тарас Фомченков
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ПОЛИЦИЯ Мошенники 
незаконно организовали 
международную 
телефонную связь

Звонок 
из ниоткуда

Михаил Фалалеев

НЕСКОЛЬКО лет группа мошенников незаконно органи-
зовывала телефонную связь между городами России и 
даже с зарубежными абонентами.

«На протяжении нескольких лет злоумышленники 
действовали на территории Московского региона, а так-
же Ярославской, Калужской областей, Краснодарского и 
Алтайского края, предоставляя своим клиентам, физиче-
ским и юридическим лицам, услуги междугородной и 
международной связи без регистрации в качестве субъ-
екта предпринимательской деятельности и без лицензии 
на право оказания данных услуг», — сообщила официаль-
ный представитель МВД России Ирина Волк.

 По сути, аферисты стали одним из крупнейших неле-
гальных операторов. По совам Ирины Волк, идентифика-
тор вызывающего абонента подменялся одним из або-
нентских номеров мошенника. И определить, кто и отку-
да звонил, становилось весьма затруднительно, если во-
обще возможно. Но самое опасное — в другом. Такие 
звонки «из ниоткуда» позволили кому-то заниматься 
шантажом, вымогательством и даже делать ложные со-
общения о фактах терроризма — «минировать» аэропор-
ты, вокзалы, школы, больницы, торговые центры. И при 
этом долгое время оставаться безнаказанным. Впрочем, 
не исключено, что этими каналами связи пользовались и 
настоящие террористы для своих переговоров. 

 Закрыли этот «сервис» оперативники Управления 
«К» МВД России и сотрудники Главного следственного 
управления ГУ МВД России по Москве. В шести регионах 
России проведены обыски, изъяты 41 сотовый шлюз, бо-
лее 2000 сим-карт различных операторов, компьютер-
ная техника, электронные носители информации, сред-
ства связи.

СОБЫТИЕ Как обычная 
семья может сохранить 
целостность страны

Эффект любви 

Наталья Лебедева

В СОВРЕМЕННОЙ России живут люди более 190 нацио-
нальностей. В мире, где стираются границы, сохранить 
свою культурную и историческую идентичность, стано-
вится все труднее. Спасти ситуацию может, как ни ба-
нально звучит, семья. Именно эта тема станет главной на 
предстоящем форуме «Семья в многонациональной Рос-
сии» и IX Международном фестивале семейных династий 
«Вера. Надежда. Любовь», которые пройдут 14—17 декаб-
ря в Суздале.

— Не будет семьи — все развалится. Поэтому обязатель-
но нужно показывать, на что способна настоящая семья, а 
она способна на мно-
гое, — говорит орга-
низатор форума, пре-
зидент фонда «Возро-
ждение и Надежда» 
Ирина Богачева. — 
Только за прошед-
ший год в наших фе-
стивалях и социаль-
ных проектах приня-
ли участие 6700 де-
тей и их родителей. 
Все они разъехались 
по домам с верой в 
свои силы.

Например, мамы из Нижегородской области организо-
вали три родительских клуба, объединивших более 250 се-
мей. 

 — А еще это 461 приемный ребенок, которые теперь 
воспитываются в этих семьях, а не в детских домах, — доба-
вила Богачева. 

Всего в России без какой-либо поддержки участники 
фестиваля открыли уже 63 семейных клуба. Родители, вос-
питывающие «солнечных детей», собирают вокруг себя 
таких же родителей, и вместе  развивают таланты  детей — 
юных художников и танцоров. А кто-то приглашает в свой 
деревенский дом трудных подростков и учит их играть на 
народных инструментах и ухаживать за домашними жи-
вотными.

Президент фестиваля Борис Грачевский отметил, что в 
нашей стране огромное количество фондов помогает боль-
ным детям и взрослым, но мало кто поддерживает семьи, 
которые хотят развиваться и творить. 

— Часто элементарное внимание заряжает семью такой 
энергией, что им этого заряда хватает на всю жизнь, — го-
ворит он. — Эффект от этого не стоит недооценивать. Мы 
привыкли винить во всех проблемах молодежи школу, те-
левизор, компьютер, но ведь основа всего закладывается в 
семье. И если дети растут в атмосфере любви, понимания, 
они и свои семьи будут строить на тех же принципах. А что 
это, если не сохранение целостности страны. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Тюремное ведомство разработало систему, 
отключающую нелегальные телефоны в зонах

Тюрьма замолчит
Владислав Куликов

Т
юремное ведомство вместе с 
минкомсвязи разработало и 
испытало технологию, по-

зволяющую выключать все неле-
гальные телефоны на территории 
казенных домов. Но для того, что-
бы программа заработала, необ-
ходимы изменения в законах.

Подробности важных проек-
тов обсуждались на Международ-

ном пенитенциарном форуме 
«Преступление, наказание, ис-
правление», который прошел в ря-
занской академии права и управ-
ления Федеральной службы ис-
полнения наказаний.

Одна из острых тем — сотовые 
телефоны за решеткой. Благодаря 
нелегальной связи многие заклю-
ченные подчас остаются в зоне до-
ступа и даже занимаются крими-
нальным бизнесом. Известны слу-

чаи, когда телефонные мошенни-
ки оказывались сидельцами: пря-
мо из колонии звонили и обманы-
вали людей.

Тюремное ведомство уже до-
статочно давно пытается решить 
проблему. Пробовались разные 
варианты. Один раз дело даже за-
кончилось большим скандалом: 
когда глушилки заработали в сто-
личной «Бутырке», из-за чего за-
молчали сотовые аппараты в со-

седних со следственным изолято-
ром домах.

Любопытно, что тогда за ин-
тересы клиентов активно всту-
пились сотовые компании, по-
давшие жалобу на службу испол-
нения наказаний. Служба испол-
нения наказаний закупала и ап-
паратуру, позволяющую опреде-
лять местоположение выклю-
ченных сотовых телефонов. Но 
заключенные нашли противоя-

дие. Несколько лет назад экспер-
ты тюремного ведомства довери-
тельно рассказали о том «РГ»: 
«Додуматься, как обмануть ло-
катор, может любой кандидат 
технических наук, а вы посмо-
трите, сколько их у нас сидит. Так 
что не вышло».

Были и другие способы. Везде 
возникали проблемы: и дорого, и 
не работает, и заключенные бы-
стро находят выход. Но оконча-
тельным решением вопроса мо-
жет стать программа, которую во 

ФСИН называют «территория 
особого статуса». В минкомсвязи 
же говорят о «зоне тишины». Спе-
циальная система адресно выклю-
чает все телефоны, кроме особо 
зарегистрированных, на опреде-
ленной территории. По словам 
источников «РГ», тюремное ве-
домство уже передало в минком-
связь кадастровые адреса всех ка-
зенных домов. Эти территории 
вполне могут стать мертвыми зо-

нами. Телефон, который попадает 
туда, тут же отключается. Вклю-
чить его можно потом, лишь обра-
тившись к оператору с паспортом. 
Для этого надо как минимум вый-
ти с территории зоны. С телефо-
ном. Но для того, чтобы система 
заработала, нужен закон, обязы-
вающий сотовые компании от-
ключать телефоны на таких тер-
риториях. По некоторым данным, 
представители операторов, мягко 
говоря, не рады таким инициати-
вам.

Связь Крупные города России обогнали Европу 
по скорости мобильного Интернета

Нас не догонят

Татьяна Шадрина 

В 
крупных городах Рос-
сии мобильный интер-
нет быстрее, чем в Ев-
ропе. Оказалось, что 
здесь мы перегнали 

Австрию и Чехию, говорится в 
и с с л е д о в а н и и  а г е н т с т в а 
TelecomDaily. 

А вот до Финляндии нам еще 
далеко, скорости в сетях сотовых 
компаний там выше. И дело не в 
новых технологиях, сети пятого 
поколения там пока там не рабо-
тают. Скорости обеспечиваются 
большим количеством вышек и 
передатчиков. В России в круп-
ных городах есть определенные 
проблемы с их установкой. 

При этом в Москве за 2017 год 
средние скорости мобильного 
Интернета значительно выросли 
— в сетях 3G в пределах 10 про-
центов, а в LTE рост составил 

уже 35—40 процентов. По итогам 
года Москва продолжает зани-
мать первое место по скоростям 
среди всех регионов России во 
многом благодаря развитию тех-

нологии LTE-A. Этот стандарт от-
личается от 4G ( LTE) возможно-
стью обеспечить более высокие 
скорости, пропускную способ-
ность и исключить обрывы сое-
динений.

Сотовые компании развивают 
сети на железной дороге Москва 
— Санкт-Петербург, на автотрас-
сах с большим потоком машин, 
но на других направлениях оста-
ются серые зоны, где можно толь-
ко отправить смс или позвонить.

В метрополитене сети мо-
бильного Интернета в скором 
времени составят конкуренцию 
Wi-Fi сетям, считают эксперты. 
При устойчивом сигнале абонент 
готов платить за связь без рекла-
мы и пауз, которые приходиться 

делать, переходя с одной ветки 
метро на другую. 

При этом авторы исследова-
ния считают, что в ближайшие не-
сколько лет от Wi-Fi никто не от-
кажется, пока нет повсеместных 
сетей 5G, а у большинства абонен-
тов нет телефонов, которые могут 
работать в таком диапазоне.

В динамичной Москве и рост 
скорости Интернета составил 
в сетях 3G — 10 процентов, 
а в LTE-35 — 40 процентов.

Для того чтобы заключенные оставались на связи с родными, в колониях есть легальные таксофоны.

Акцент

 Еще больше разогнать 
Интернет мешают проблемы 
с установкой вышек 
и передатчиков 
в крупных городах

Акцент

 Как только телефон каким-то 
образом попадает 
за периметр казенного дома, 
то сразу же отключается 

Мы привыкли 
винить во всех 
проблемах школу 
и телевизор, 
а ведь первопричи-
на всего — семья 

Читайте также: 
Роскомнадзор предложил 
обязать операторов 
выдавать детские сим-
карты
rg.ru/art/1472256
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

II Международный кремлевский кадетский бал
5 декабря (вторник) в 12.00 состоится пресс-конференция, посвя-

щенная проведению II Международного кремлевского кадетского 

бала. Участниками бала в этом году станут 1500 воспитанников кадет-

ских образовательных учреждений. Мероприятие приурочено к Дню 

Героев Отечества и Дню Конституции. В пресс-конференции прини-

мают участие: Н.Т. Антошкин — руководитель проекта, Герой Советс-

кого Союза, депутат ГД РФ, генерал-полковник, Ю.Ю. Кирпичникова — 

президент фонда поддержки социально-экономических программ 

различных сфер жизнедеятельности, организатор МККБ и др. 
Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ТРАНСПОРТ

Останется ли 
в метро 
коммерческая 
информация?

РЕКЛАМНЫЕ 
ТРЮКИ

Светлана Батова

КОММЕРЧЕСКАЯ реклама в 
столичном метрополитене ни-
как не найдет своего места. Под-
земка уже второй раз за послед-
ние два года заявила о расторже-
нии договора с оператором по 
размещению объявлений. Как и 
в прошлый раз — из-за финансо-
вых проблем. По странному сте-
чению обстоятельств это совпа-
ло по времени со скандалом из-
за изобилия рекламных плака-
тов на стенах  центральных стан-
ций подземки. В ситуации разби-
ралась «РГ».

Напомню предысторию. В 
2015 году компания-оператор по 
размещению рекламы перестала 
платить метрополитену за ис-
пользование площадей и суды за 
их возвращение тянутся до сих 
пор — в адрес «Авто-Селл» заведе-
но уголовное дело на 1,3 млрд 
руб. В прошлом году в августе 
был заключен новый контракт. 
Чтобы подстраховаться, город 
потребовал ежегодное предо-
ставление банковской гарантии — 
в 6,7 млрд руб. В прошлом году 
документ был получен, и в декаб-
ре в метро появились новые пла-
каты. Как сообщили «РГ» в пресс-
службе метрополитена, в этом 
компания документ так не предо-
ставила, и в ее адрес было направ-
лено уведомление о расторжении 
договора в одностороннем поряд-
ке. Москвичи, может, будут и не 
против — им не очень-то нрави-
лось возвращение рекламы в под-

земку. Недавно в популярных 
блогах прокатилась целая волна 
негативных публикаций, направ-
ленных против огромных плака-
тов, практически скрывших под 
собой переход на «Комсомоль-
ской». Совсем залепили и пере-
ход с «Боровицкой» на «Библио-
теку Ленина». После жалоб мо-
сквичей рекламу на «Комсомоль-
ской» сняли, на остальных пере-
ходах она осталась. Сколько про-
висит, пока неизвестно. Метропо-
литен, как хозяин площадей, эту 
тему пока не комментирует. 
Юристы, опрошенные «РГ», счи-
тают, что все зависит от контрак-
та, и не пойдет ли расторжение 
через суд — в этом случае процесс 
может занять до полугода.

Но скандалы сотрясают не 
только реальные рекламные по-
верхности метрополитена. Мо-
сквичи недоумевают, почему все 
сильнее заполняется рекламой 
виртуальное пространство под-
земки — Wi-Fi сеть MT-Free. Что-
бы подключиться к сети, пасса-
жирам необходимо авторизо-
ваться, а затем — посмотреть ре-
кламу. Причем ролики часто 
длятся довольно долго.

«Иногда мы можем регулиро-
вать длину интернет-сессии, о 
чем говорится в оферте, с кото-
рой соглашаются все пользова-
тели, — пояснил «РГ» Илья Гра-
бовский, представитель компа-
нии-провайдера. — Это связано с 
технологическими особенностя-
ми сервиса. Поэтому иногда дли-
на интернет-сессии может быть 
меньше средней продолжитель-
ности поездки пассажиров. Но, 
как сказано, в оферте — не может 
быть меньше десяти минут».

«На сегодня у нас законода-
тельно, к сожалению, не отрегу-
лирован объем рекламы, кото-
рый может показывать провай-
дер в рамках предоставления 
бесплатного доступа в Интернет, 
— пояснил «РГ» Олег Фролов, 
юрист общества защиты прав 
потребителей. — По идее, вам 
должны выплачивать компенса-
цию за то, что вы получаете до-
полнительные услуги по рекла-
ме. Такое может произойти, если 
будет принят какой-то акт или 
положение в части предоставле-
ния бесплатного Wi-Fi. Но пока 
все, что можете сделать, получив 
бесплатный доступ, это не поль-
зоваться им».

Метрополитен 
 второй раз за два 
года расторгает 
контракт с операто-
ром рекламы
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ В Твери 
избрали главу города

Победил 
Огоньков

Элина Труханова, «Российская газета», Тверь

ВЧЕРА решением депутатов Тверской городской Думы 
главой города стал Алексей Огоньков — действующий 
глава администрации Твери.

В 2015 году гордума приняла поправки в устав города, 
которые вступили в силу после избрания в 2017 году ее 
нового состава: от советно-менеджерского способа 
управления, подразумевающего наличие главы города — 
председателя гордумы и назначаемого сити-менеджера 
решили вернуться к «одноглавой» системе. На высший 
пост системы городского самоуправления претендовали 
четыре человека, но комиссия, составленная из предста-
вителей региональной власти и гордумы, провела собе-
седования с претендентами и сократила список до двух 
кандидатур — Огонькова и главы администрации Заволж-
ского района Твери Дмитрия Синягина.

4 декабря кандидаты выступили на заседании горду-
мы со своими программами социально-экономического 
развития города. Как и ожидалось, за Алексея Огонькова, 
занимающего должность главы администрации Твери 
уже больше года, проголосовало подавляющее большин-
ство депутатов — 28 человек, за его претендента — двое. 

СУД Гособвинение 
просит 10 лет колонии 
и штраф для Улюкаева

Корыстный 
мотив 

Иван Петров

ПРЕДСТАВИТЕЛИ государственного обвинения объя-
вили, какое наказание считают справедливым для быв-
шего министра экономического развития России Алек-
сея Улюкаева. В ходе судебных прений в понедельник 
гособвинение попросило суд приговорить Улюкаева за 
получение взятки от главы «Роснефти» Игоря Сечина в 
размере 2 млн долларов к 10 годам колонии строгого 
режима и штрафу в 500 млн рублей. Кроме того предла-
гается лишить подсудимого всех госнаград и запретить 
ему занимать госдолжности в течение 10 лет после ос-
вобождения. 

При этом прокурор попросил исключить из обвине-
ния квалифицирующий признак «вымогательство». По 
его словам, преступление следует квалифицировать 
только как получение взятки. По словам прокурора, 
мотивом преступления была корысть. «Улюкаев решил 
использовать свою власть для личного обогащения. 
Хотя он не испытывал нужды, а просто катался как сыр 
в масле», — заявил прокурор, напомнив о длинном спи-
ске арестованного 
имущества экс-ми-
нистра.

Защита в свою 
очередь попросила 
суд оправдать Улю-
каева, мотивируя 
это тем, что он не 
мог требовать взят-
ку, поскольку в его 
полномочия не вхо-
дило принятие ре-
шения по привати-
зации «Башнефти».

Чуть ранее в ходе 
того же судебного 
заседания прокурор 
Борис Непорожный заявил, что вина Улюкаева в совер-
шенном преступлении полностью доказана. «Улюкаев 
лично получил от Сечина сумку с деньгами, после чего 
был задержан. В судебном заседании были исследова-
ны соответствующие доказательства, подтверждаю-
щие его вину», — сказал он.

Гособвинитель напомнил, что 2 млн долларов у гла-
вы «Роснефти» чиновник потребовал в качестве пре-
мии за проведение сделки по приватизации госпакета 
акций «Башнефти» (в пользу «Роснефти»). Более того, 
по словам прокурора, Улюкаев в ходе переговоров дал 
понять Сечину, что от выплаты премии зависит судьба 
последующих сделок «Роснефти», по которым минэко-
номразвития также предстояло выдать заключения.

При этом версию самого Улюкаева о провокации го-
собвинение считает несостоятельной. «Улюкаев попы-
тался представить себя жертвой провокации и в суде 
выдвинул версию о том, что Сечин провоцировал его 
на взятку. Однако он так и не смог объяснить, зачем Се-
чину было совершать такую провокацию. Гособвине-
ние считает, что версия Улюкаева — лишь способ защи-
ты», — сказал прокурор Непорожный.

Ранее сообщалось, что психолог, изучив видеоза-
пись и переговоры Сечина и Улюкаева в момент пере-
дачи взятки, пришел к выводу, что недопонимания 
между собеседниками по поводу происходящего не 
было. 

Напомним, Следственный комитет России сообщил 
о возбуждении уголовного дела в отношении Улюкаева 
15 ноября 2016 года. Первое в современной России за-
держание федерального министра произошло днем ра-
нее. Уже на следующий день по решению суда он был 
помещен под домашний арест. Следствием экс-мини-
стру предъявлено обвинение по статье «получение 
взятки лицом, занимающим госдолжность, совершен-
ное с вымогательством взятки и в особо крупном раз-
мере». По ней Улюкаеву грозит до 15 лет лишения сво-
боды. 

РЕШЕНИЕ

Режиссер
оставлен дома 
под арестом

СУД ЗАЛОГ 
НЕ ВЗЯЛ

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Мосгорсуд рассмотрел 
жалобу на продление срока до-
машнего ареста режиссеру Ки-
риллу Серебренникову, обвиня-
емому в крупном хищении госу-
дарственных денег. Суд посчи-
тал, что мера пресечения выбра-
на ему законно. Адвокатам, 
предложившим залог в 68 мил-
лионов рублей за снятие ареста, 
было отказано.

Напомним, в октябре Басман-
ный районный суд столицы удов-
летворил ходатайство следствия 
и продлил до 19 января 2018 года 
срок домашнего ареста Сере-
бренникову. Кроме того, суд не 
отпустил его в Санкт-Петербург 
на съемки фильма о Викторе 
Цое. Ему также было запрещено 
посещать Большой театр, чтобы 
завершить работу над балетом 
«Нуреев». Кроме того, суд аре-
стовал находящиеся на счетах 
режиссера более 360 тысяч ру-
блей, более 60 тысяч евро и 4 ты-
сячи долларов. Под арестом на-
ходятся его квартира и автомо-
биль. 

Следствие считает, что в 2011 
году Серебренников разработал 
проект по развитию и популяри-
зации современного искусства 
«Платформа», на финансирова-
ние которого Минкультуры Рос-
сии выделило более 214 миллио-
нов рублей. Для реализации про-
екта была  создана «Седьмая сту-
дия», к работе в которой были 
привлечены Юрий Итин, Алек-
сей Малобродский, Екатерина 
Воронова, Нина Масляева. Они 
являются фигурантами уголов-
ного дела о хищении средств. Во-
ронова находится в бегах, 
остальные или под домашним 
арестом, или в СИЗО. В конце ок-
тября под домашний арест по 
этому делу была отправлена и 
директор Российского академи-
ческого молодежного театра Со-
фья Апфельбаум.

Адвокат бывшего генпродю-
сера «Седьмой студии» и экс-ди-
ректора «Гоголь-центра»  Мало-
бродского Ксения Карпинская 
заявила в суде, что «фигуранты 
дела «Седьмой студии» потрати-
ли средства на оборудование, в 
том числе на купленный и уста-
новленный в театре рояль». 

CЛЕДСТВИЕ 
СКР заочно 
арестовал
россиянина, 
воюющего 
за «Правый 
сектор»

ЭКСТРЕМИСТ 
СО СТАЖЕМ

Наталья Козлова

ВЧЕРА официальный предста-
витель Следственного комитета 
РФ Светлана Петренко рассказа-
ла о россиянине, против которо-
го СКР возбудил уголовное дело.

— Главное следственное 
управление СК России продол-
жает расследование уголовных 
дел в отношении ряда граждан 
нашей страны, причастных к де-
ятельности экстремистской ор-
ганизации «Правый сектор», за-
прещенной решением Верховно-
го суда РФ, — объяснила Петрен-
ко.

Одним из фигурантов дела, в 
отношении которого вынесено 
постановление о привлечении в 
качестве обвиняемого по статье 
об участии в деятельности экс-
тремистской организации, стал 
Александр Валов. Суд арестовал 
его заочно. По данным следст-
вия, Валов поддерживает ради-
кальные взгляды, а также идеи 
фашизма и национализма. В СК 
уверяют, что Валов не позднее 
2014 года уехал на Украину и 
вступил в «Правый сектор».

— Он систематически прини-
мал участие в массовых меро-
приятиях этой организации, вел 
их видео- и фотосъемку, распро-
странял в Интернете сведения об 
этом, пропагандируя экстре-
мистскую деятельность, — гово-
рит представитель СК.

Следствие располагает дан-
ными, что сейчас Валов за день-
ги воюет на юго-востоке Украи-
ны в составе батальона «Азов». 
Поэтому ему вменяют еще ста-
тью из Уголовного кодекса РФ о 
наемничестве. 

Сейчас СКР продолжает уста-
навливать участников «Правого 
сектора» вне зависимости от их 
гражданства.

Кошелек  Электронный полис ОСАГО стал орудием мошенников

Игра с аварией

Владимир Баршев,
Новосибирск 

Т
олько за девять меся-
цев этого года в Сибир-
с к о м  ф е д ер а л ь н о м 
округе возбуждено 343 
уголовных дела о пре-

ступлениях, совершенных в сег-
менте ОСАГО. Это на 17 процен-
тов больше, чем было возбужде-
но за весь прошлый год.

Об этом заявил заместитель 
Генерального прокурора России 
Иван Семчишин на межведомст-
венном совещании руководите-
лей правоохранительных орга-
нов по вопросам ОСАГО. 

По словам Ивана Семчишина, 
самые распространенные пре-
ступления — это фальсификация 
документов о наступлении стра-
ховых случаев, использование 
поддельных бланков полисов, 
злоупотребления сотрудников 
страховых компаний. 

В то же время деятельность 
правоохранительных и контр-
олирующих органов оставляет 
желать лучшего. Раскрываемость 
мошенничества остается на низ-
ком уровне.

Так, в Сибирском округе на 
первом месте страхового мошен-
ничества — инсценировка ДТП. 
Они составили 76 процентов слу-

чаев. На втором месте — подделка 
бланков полисов. Это 20 процен-
тов от всех случаев мошенниче-
ства.

Допускаются факты некачест-
венного проведения доследст-
венных проверок, принятия по 
их результатам незаконных ре-
шений. Так, например, в Барнау-
ле сотрудник ГИБДД оформил 
150 ДТП с одними и теми же ли-
цами. Причем даже без выезда на 
место. Но уголовное дело было 
возбуждено только после про-
верки Генпрокуратуры.

В этом совещании принял 
участие полномочный предста-
витель президента России в Си-
бирском федеральном округе 
Сергей Меняйло. По его словам, 
вопрос давно назрел. Есть много 
обращений от граждан. Ситуа-
ция следующая. Если у автомоби-

листа нет полиса ОСАГО, автолю-
битель не может пользоваться 
автомобилем. Но некоторые 
страховщики не продают полисы 
или навязывают дополнительные 
услуги. А также страховщики за-
частую затягивают или занижа-
ют выплаты. В то же время растет 
количество мошенников-автою-
ристов, растут убытки страхо-
вых компаний и, как следствие, 
увеличиваются тарифы. Гражда-
нам приходится за страховку 
платить больше.

— Может, стоит сделать так, 
чтобы автомобилисту было бы 
выгодно обратиться к страхов-
щику, а не продавать свои права 
посредникам? — отметил Сергей 
Меняйло. — Но автоюристы раз-
виваются там, где граждане не 
могут получить услуги страхова-
ния на должном уровне.

Директор департамента стра-
хового рынка Центробанка 
Игорь Жук напомнил, что за 14 
лет существования ОСАГО коли-
чество компаний сократилось в 6 
раз. Их было 180, а осталось толь-
ко 60. Поэтому контроль за ком-
паниями довольно строгий. В не-
делю в Центробанк поступает до 
тысячи жалоб на страховщиков. 
Но ситуация с навязыванием до-
полнительных услуг по сравне-
нию с прошлым годом сильно из-
менилась. Таких жалоб очень 
мало. Исправить ситуацию помо-
гло введение периода охлажде-
ния — пять дней. Навязали чело-
веку дополнительный полис, он 
может в течение пяти дней вер-
нуть его и получить все деньги. С 
1 января Центробанк увеличит 
этот период охлаждения до 14 
дней.

Что касается отказа компании 
продать полис, то есть электрон-
ный полис ОСАГО. Только в этом 
году таких полисов продано 6 
миллионов. В Сибирском округе 
20 процентов полисов можно ку-
пить через Интернет.

Впрочем, электронный полис 
также стал орудием мошенников. 
В Интернете создаются клоны 
сайтов страховых компаний, ко-
торые продают липовые элек-
тронные полисы. Также некото-

рые водители покупают элек-
тронные полисы задним числом. 
Произошла авария, а водитель не 
застрахован. Он с мобильника 
выходит на сайт страховой ком-
пании, покупает электронный 
полис, а потом тут же оформляет 
аварию.

Поэтому страховщики пред-
лагают ввести системы охлажде-
ния для электронных полисов че-
рез три дня.

Президент Российского союза 
автостраховщиков Игорь Юр-
генс напомнил, что сейчас в реги-
онах страховщики объединяются 
в рабочие группы и вступают во 
взаимодействие с правоохрани-
тельными органами под руковод-
ством прокуратуры. Это показа-
ло довольно высокую эффектив-
ность по борьбе с мошенничест-
вом в Уральском округе. Поэто-
му такой опыт надо развивать. В 
той же Челябинской области 
было возбуждено более 900 уго-
ловных дел.

Инсценировка аварии для последу-
ющего получения страховки — 
любимый прием мошенников.

Акцент

 В Интернете создаются клоны 
сайтов страховых компаний, 
которые продают липовые 
электронные полисы

За процессом следите на сайте
rg.ru/sujet/5784

Читайте также: МВД 
сможет проверять наличие 
ОСАГО у водителя 
без предъявления полиса
rg.ru/art/1448151

Версию самого 
Улюкаева 
и его адвокатов 
о провокации 
гособвинение 
считает лишь спосо-
бом защиты

ЧП Пьяный клиент каршеринга 
насмерть сбил ребенка

Пешеходы шли 
на зеленый

Сергей Бабкин

ВИНОВНИКОМ крупного до-
рожно-транспортного происше-
ствия на северо-востоке Москвы 
стал клиент каршеринга. Оказа-
лось, мужчина взял иномарку в 
поминутную аренду, будучи из-
рядно пьяным.

Один промилле — именно та-
кой оказалась концентрация ал-
коголя в крови 31-летнего водите-
ля Skoda Octavia. При таком со-

стоянии, говорят врачи, угол зре-
ния резко сужается, человек с 
близкого расстояния может не 
увидеть даже едущие рядом ма-
шины. И уж тем более пешеходов. 
Как сообщили «РГ» в пресс-служ-
бе столичной ГИБДД, примерно в 
19.50 Skoda напротив дома 13/1 
на Алтуфьевском шоссе сбила 
четверых пешеходов. Все они пе-
реходили дорогу на зеленый свет. 
Бросив раненых, водитель ино-
марки скрылся. Судя по записям 
с камер видеонаблюдения, кли-
ент каршеринга уже не мог ехать 
ровно по прямой. 

Пока полиция искала злоу-
мышленника, на месте ЧП рабо-
тала «скорая помощь». Серьез-

ные травмы получили 29-летние 
супруги и их 3-летний сын. Вчера 
стало известно, что мальчик умер 
в больнице. Подозреваемого за-
держали быстро. Как рассказал 
врио начальника управления ин-
формации и общественных свя-
зей столичного ГУ МВД Юрий Ти-
тов, за рулем Skoda оказался без-
работный москвич. Против него 
возбуждено уголовное дело по 
статье 264 УК РФ — «Нарушение 
правил дорожного движения и 
эксплуатации транспортных 
средств». Подозреваемому гро-
зит срок до семи лет лишения сво-
боды. 

В компании, которой принад-
лежит та Skoda, «РГ» сообщили, 
что оказывают всю необходи-
мую помощь следствию. «Мы 
возмущены случившемся и вы-
ражаем искренние соболезнова-
ния пострадавшим и их родст-
венникам», — заявили представи-
тели оператора. Информацию о 
водителе-нарушителе фирма не 
стала раскрывать в интересах 
следствия.

Могут ли каршеринговые 
компании предотвратить такие 
трагедии? Пока воздействовать 
операторы могут только штрафа-
ми. Если пользователь попадется 
пьяным за рулем, ему могут за-
блокировать выход в сервис. 
Если он устроит пьяное ДТП, то 
возмещать ущерб будет сам. А 
вот от установки алкозамков 
компании пока отказываются. В 
частности, владелец «Делимоби-
ля» Винченцо Трани отмечает, 
что эти приборы не могут вычи-
слить водителей-наркоманов. А 
следовательно, не могут в полной 
мере повлиять на безопасность 
движения.

ОПЕРАЦИЯ Военные поменяли район поиска 
аргентинской подлодки

Сигнал из глубины
Юрий Гаврилов

А
ргентинское судно «Ислас 
Мальвинас», на борту ко-
торого находятся россий-

ские военные спасатели, пере-
местилось в новый район Атлан-
тики для поиска подводной лод-
ки «Сан-Хуан».

Накануне моряки с помощью 
нашего глубоководного аппара-
та «Пантера плюс» трижды об-
следовали океанское дно в тех 
местах, где специальная аппара-
тура зафиксировала некие ре-
льефные аномалии. Они свиде-
тельствовали о наличии круп-
ных объектов, которые вполне 
могли оказаться затонувшей ар-
гентинской субмариной. 

Сначала телеуправляемую 
«Пантеру плюс» два раза спу-
стили на глубину более 400 ме-
тров и тщательно изучили пер-
вую океанскую находку. Выя-
снилось: на дне лежит затонув-

ший рыболовецкий траулер. За-
тем «Пантеру» использовали 
для обследования неизвестного 
объекта, который гидролокато-
ры сразу двух судов зафиксиро-
вали на глубине 950 метров. 
Подлодки там тоже не оказа-
лось. Зато обнаружился круп-
ный бетонный блок. Поэтому 
руководство операцией решило 
поменять район поиска. 

В другом месте на дне Атлан-
тики также имеются аномалии, 
и на глубине 700 метров, воз-
можно, находится некая метал-
лическая конструкция. Ее хоте-
ли обследовать ранее, но спуск 
российского глубоководного ап-
парата пришлось отложить из-
за плохих погодных условий. 

Несмотря на то что аргентин-
ские власти объявили о завер-
шении операции по спасению 44 
членов экипажа лодки, в том чи-
сле первой в стране женщины-
подводника Элианы Марии 

Кравзик, поисковые работы 
никто свертывать не собирает-
ся. Более того, военные намере-
ны проверить места получения 
еще как минимум трех сигна-
лов, свидетельствующих о нахо-
ждении под водой неких объек-
тов. Всего с начала поиска суб-
марины «Сан Хуан» подобных 
сигналов было зафиксировано 
шесть. В трех случаях удалось 
установить: на дне лежат рыбо-
ловецкие суда или иные круп-
ные предметы. Но никак не под-
водная лодка.

Учитывая немалые глубины в 
этих районах, найти затонув-
шую субмарину реально лишь с 
помощью уникальной техники 
вроде «Пантеры плюс». Напом-
ним, что решение использовать 
данный аппарат было принято 
после телефонного разговора 
министра обороны РФ с арген-
тинским коллегой. Его по пору-
чению президента России про-
вел Сергей Шойгу.

Для оказания помощи в Ар-
гентину на военном транспор-
тнике Ан-124 «Руслан» достави-
ли группу специалистов 328-го 
экспедиционного поисково-спа-
сательного отряда ВМФ России 
во главе с капитаном 1 ранга 
Сергеем Башмаковым и телеу-
правляемый глубоководный ап-
парат «Пантера плюс». Кроме 
того, в район поисковой опера-
ции отправили океанографиче-
ское исследовательское судно 
«Янтарь» ВМФ России.

«Пантера плюс» работает на 
глубинах до тысячи метров и 
управляется оператором со спа-
сательного судна. Помимо про-
чего, аппарат оснащен двумя ги-
дравлическими манипулятора-
ми, видеокамерой заднего обзо-
ра, а также двумя телекамерами.

Родственники экипажа аргентинской подлодки «Сан Хуан» до сих пор 
не верят в гибель моряков и требуют продолжить спасательную операцию. 

Государственное обвинение считает, что вина Алексея 
Улюкаева в получении взятки полностью доказана.
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В крови 31-летнего 
водителя, сбивше-
го семью, обнару-
жена ударная доза 
алкоголя — один 
промилле  
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ПЕРСОНА Экс-президент 
США приехал в Париж 
на заработки

Пафоса ради

Вячеслав Прокофьев Российская газета, Париж

БАРАК Обама, распрощавшийся с Белым домом в нача-
ле года, нанес визит в Париж. Понятно, обошлось без ис-
полнения гимнов и гвардейского караула. Правда, аме-
риканца приняли в Елисейском дворце, где он отобедал с 
нынешним его хозяином Эмманюэлем Марконом. В го-
род на Сене Обама прилетел ради платного выступления 
в актовом зале Дома радио. Финансы, а речь идет, как со-
общил весьма информированный еженедельник «Канар 
аншене», о 400 тысячах долларов, выделила француз-
ская телекоммуникационная компания «Оранж». Таким 
образом президент компании Стефан Ришар, судя по 
всему, решил привлечь к себе всеобщее внимание: среди 
800 приглашенных на гламурное мероприятие были за-
мечены видные бизнесмены, медийные мажоры и даже 
политики. 

За 20-минутной речью о «вызовах современности» 
последовали вопросы, которые эксклюзивно задавал 
глава «Оранжа». Ничем особым Барак Обама публику не 
поразил. Как было отмечено в одном парижском изда-
нии, «обошлось без сюрпризов, да и по части ораторской 
энергетики было не очень». Меньше часа на арене — и Об-
ама получил чек на сумму с пятью нулями. Кстати, запо-
лучить экс-президента США в качестве лектора не так 
сложно. Он, как и другие бывшие «сильные мира сего»,  
фигурирует в каталоге специализированного «Бюро ва-
шингтонских ораторов». На его сайте имеется и прейску-
рант выступлений: Обама оценивается в среднем в 350 — 
400 тысяч долларов, Билл Клинтон — 300 тысяч, его су-
пруга Хиллари обойдется в два раза дешевле — 150—200 
тысяч. Кстати, бюро занимается и иностранцами, в том 
числе французами. Николя Саркози оценили в 85—200 
тысяч долларов. Что касается Франсуа Олланда, то пока 
напротив его фамилии не проставлена цифра.

СКАНДАЛ Один из ключевых
соратников премьера 
Британии подал
в отставку 

Мэй лишила 
коллегу веры

Екатерина Забродина

В БРИТАНИИ разразился скандал, связанный с доброволь-
ной отставкой одного из ближайших соратников премьера 
Терезы Мэй, председателя правительственной Комиссии 
по социальной мобильности Алана Милберна. Из «объя-
снительного» письма на имя Мэй, полный текст которого 
публикует The Independent, следует, что чиновник уволь-
няется... по идеалистическим соображениям. Он не верит, 
что нынешний кабинет, озабоченный исключительно во-
просами брексита, нацелен на строительство «более спра-
ведливой Британии». 

На своем посту экс-министр труда Милберн работал с 
2012 года и, по собственному признанию, «был горд слу-
жить обществу при лейбористском, коалиционном и кон-
сервативном правительствах». Тем более что его ведомст-
во оставалось «межпартийным по составу и независимым 
по натуре». За это время Милберн и его соратники пыта-
лись сделать соци-
альное устройство 
королевства «менее 
элитарным и более 
демократичным». По 
крайней мере, им 
удалось включить 
этот вопрос в повест-
ку политических ди-
скуссий. Однако ны-
нешнее положение 
дел заставило даже такого энтузиаста, как Милберн, отка-
заться от выдвижения своей кандидатуры на новый срок. 
Как пишут британские СМИ, он уходит «в знак протеста — 
из-за нежелания правительства защищать бедных». Сам 
Милберн объясняет свое решение так: «Стало ясно, что 
правительство в целом по понятным причинам сфокуси-
ровалось на брексите и, кажется, не имеет той «пропуск-
ной способности», которая позволяет верить, что все сло-
ва о социальной справедливости будут соотноситься с ре-
альными делами». Демарш опытного деятеля вызвал рас-
кол в кабинете теряющей популярность Мэй, которая по-
пыталась отговорить коллегу от решительного шага — но 
безуспешно.

ГРОМКОЕ ДЕЛО В центре Киева боевики держат в осаде телеканал 

Очень по-европейски
Петр Лихоманов

В
чера глава МВД Украины Ар-
сен Аваков призвал боеви-
ков разблокировать телека-

нал NewsOne, препятствия кото-
рому они чинят второй день. При-
чем глава украинских силовиков, 
обязанный предотвратить пре-
ступление, — препятствие работе 
журналистов уголовно наказуемо 
даже на Украине, обратился к бое-
викам как к своим коллегам. Пре-
зидент Порошенко, которого сам 
творческий коллектив считает за-
казчиком блокады, пока не отреа-
гировал на творящееся в центре 
Киева беззаконие. 

Напомним, несколько десят-
ков боевиков из националистиче-
ских организаций вместе с «вете-
ранами АТО» заблокировали в 
воскресенье редакцию новостно-
го телеканала NewsOne, который 
принадлежит бизнесмену и депу-
тату Верховной рады Евгению 
Мураеву. Причиной этой акции, 
как заявили сами блокирующие, 
стало неосторожное высказыва-
ние Мураева, назвавшего «рево-
люцию достоинства» государст-
венным переворотом.

Хотя скандальный эфир, кото-
рый после этих слов хозяина 
NewsOne покинули возмущен-
ные гости студии — сплошь патри-
отические коллеги Мураева по 
парламенту, состоялся в минув-
шую среду, возмездие национали-
сты наметили почему-то на вос-
кресенье, сразу по окончании 
«марша за импичмент», органи-
зованного Саакашвили. При этом 
NewsOne был единственным те-
леканалом, чьи корреспонденты 
вели прямую трансляцию с про-
тестного митинга. Боевики подъе-
хали на грузовиках к офисному 
центру, где находится редакция, 
выгрузили мешки с песком и соо-
рудили баррикаду вокруг входа. 

Киевская полиция привычно не 
препятствовала противоправным 
действиям патриотов. В итоге ра-
бота телеканала была частично 
нарушена — возвратившиеся с за-
даний съемочные группы не смо-
гли попасть в редакцию, также 
возникли проблемы с проходом в 
здание у некоторых приглашен-
ных экспертов, хотя та же Над-
ежда Савченко все-таки прорва-
лась в студию. Побывал на месте 
событий и Саакашвили — он нели-
цеприятно высказался о Мураеве, 
но призвал боевиков не препятст-
вовать работе СМИ в демократи-
ческой европейской стране. Ве-
щания телеканал при этом не пре-
кращал, сделав собственную бло-
каду центральной темой новост-
ных выпусков.

В блокирующих были опозна-
ны боевики запрещенной в Рос-
сии экстремистской группировки 
«Братство», в чем есть определен-
ная ирония: вплоть до сентября их 
главарь Дмитрий Корчинский вел 
на NewsOne авторскую програм-
му. На баррикадах также замечен 
скандальный политик и советник 
главы МВД Илья Кива и небезыз-
вестная Вита Завирюха — нацист-
ка, обвиняемая в убийстве поли-
цейских, но отпущенная справед-
ливым украинским судом под за-
лог. Всех этих людей местные эк-
сперты так или иначе относят к 
группе поддержки главы МВД Ук-

раины Арсена Авакова. Примерно 
в таком же составе в сентябре 
2016-го они уже блокировали 
крупнейший телеканал страны 
«Интер», что стало поводом для 
выражения недовольства в Евро-
союзе. И также как тогда боевики 
требуют от руководства NewsOne 

извинений за оскорбление их па-
триотических чувств и изменения 
редакционной политики.

Сам Евгений Мураев, отстаи-
вающий уникальную нишу укра-
инского оппозиционного полити-
ка, видит в блокаде «руку Поро-
шенко» и считает ее наказанием 
за предоставление слова Михаилу 
Саакашвили и трансляцию его 
протестных мероприятий. В связи 
с этим он намерен обратиться с 
жалобой к комиссарам Евросою-
за, Госдепартаменту США и ино-
странным дипломатам. Однако у 
версии событий, изложенной Му-
раевым, есть нестыковки, на кото-
рые многие на Украине обратили 
внимание. Например, сложно по-
нять, почему командуют блока-
дой «люди Авакова», а репутаци-

онные потери в глазах Запада дол-
жен понести не руководитель Ми-
нистерства внутренних дел, а 
именно президент, никогда, к сло-
ву сказать, не становившийся 
объектом острой критики на 
NewsOne. При этом назвать 
NewsOne «оппозиционным» или 
«пророссийским» телеканалом 
сложно, он вполне соответствует 
украинским стандартам: в эфиры 
приглашают весь цвет местной 
политической и экспертной мыс-
ли — а они, за редким исключени-
ем, представляют различные от-
тенки «коричневого» спектра 
украинской политики.  

РЕЗОНАНС

В Йемене 
признали 
гибель 
экс-президента

УБИЛИ 
НЕДАВНИЕ 
СОЮЗНИКИ

Марина Алешина

ЖЕРТВОЙ многолетнего воору-
женного конфликта в Йемене стал 
экс-президент страны 75-летний 
Али Абдалла Салех, который до-
бровольно оставил власть в 2012 
году на волне «арабской весны», 
но затем продолжил борьбу с но-
вым правительством. Вчера он 
был убит своими недавними со-
юзниками из рядов шиитских по-
встанцев-хуситов, которые по-
спешили распространить кадры с 
телом мертвого политика.

По данным Sky News Arabia, 
вместе с Салехом в перестрелке 
был убит генеральный секретарь 
возглавляемой им партии «Все-
общий народный конгресс» Ариф 
Аз-Зука, а раненый сын экс-пре-
зидента Халед был взят мятежни-
ками в плен. По другим данным, 
Салех погиб при взрыве в окрест-
ностях Саны, где уже несколько 
дней продолжаются ожесточен-
ные бои его сторонников с шиит-
скими отрядами, против которых 
также воюет коалиция арабских 
стран во главе с Саудовской Ара-
вией. После того как в начале ноя-
бря хуситы выпустили ракету в 
сторону Эр-Рияда, саудовцы 
устроили блокаду йеменских 
морских портов, грозившую 
стране усугублением гуманитар-
ной катастрофы. Тогда Али Абдал-
ла Салех, находившийся у власти 
более тридцати лет, неожиданно 
предложил коалиции замирение, 
а также разорвал союз с хусита-
ми, назвавшими его предателем. 

Конфликт В новой стратегии национальной безопасности США 
пропишут угрозу со стороны Северной Кореи

Пхеньян выводят из себя
Евгений Шестаков,
Олег Кирьянов, Сеул

П
у б л и к а ц и я  Wa l l 
Street Journal о завер-
шении работы Бело-
го дома над новой 
стратегией нацио-

нальной безопасности не случай-
но совпала по срокам с начавши-
мися в понедельник крупнейши-
ми в истории Южной Кореи сов-
местными военными учениями с 
США. Как утверждает американ-
ское издание, стратегия будет 
учитывать угрозу, связанную с 
ядерным оружием КНДР и пред-
усматривает «жесткий подход к 
решению большинства глобаль-
ных проблем». Но означает ли 
эта позиция неизбежность вой-
ны с Пхеньяном?

Судя по заявлениям одного из 
основных авторов концепции со-
ветника президента по нацио-
нальной безопасности Герберта 
Макмастера, и да, и нет. Вообще 
объяснение Макмастера в отно-
шении Северной Кореи изобилу-
ет вопросительными знаками, 
которые вновь подчеркивают на-
сколько серьезным вызовом ста-
ла северокорейская политика 
для американской администра-
ции. «У нас заканчивается время, 
если мы хотим избежать вариан-
тов с применением вооруженных 
сил, что может привести к войне, 
— цитирует ТАСС Макмастера. — 
Мы должны делать сейчас все, 
что можем, кроме такого вариан-
та». 

В том, что Белый дом весьма 
настороженно относится к пла-
нам превентивного удара по 
КНДР, убежден и министр ино-
странных дел Сергей Лавров. Он 
считает, что «по Северной Корее 
американцы не нанесут удар, по-
тому что они не то, чтобы подо-
зревают, они знают точно, что у 
нее есть ядерные бомбы» и, по 
словам Лаврова, с этим анализом 
согласны практически все. Чего 
опасается российская сторона, 
так это пресловутой непредсказу-
емости и «многовекторности» ре-
шений Вашингтона, не желающе-
го осмысливать и принимать во 
внимание неблагоприятные для 
интересов США выводы экспер-
тов. В случае такого развития со-
бытий прогноз главы внешнепо-
литического ведомства РФ выгля-
дит апокалиптическим: «Мы мо-
жем сорваться в очень непредска-
зуемое пике, и будут страдать де-
сятки тысяч, если не сотни ни в 
чем неповинных граждан в той же 
Южной Корее, в Северной Корее 
и, конечно, в Японии. Да и Россия 
с Китаем там рядом».

Все действия Белого дома в от-
ношении Пхеньяна направлены 

на то, чтобы спровоцировать ли-
дера КНДР на агрессию, и иметь в 
дальнейшем возможность обви-
нить Пхеньян в разжигании кон-
фликта. При этом в круговорот 
провокаций американцы актив-
но втягивают ближайших сосе-
дей Северной Кореи — Южную 
Корею и Японию. С одной сторо-
ны, власти и население этих 
стран не без оснований пугают, 
что в случае конфликта они ста-
нут его первыми жертвами и под 
этим предлогом США продают 

Сеулу и Токио вооружения. С 
другой— эти страны втягивают в 
совместные учения, которые не-
избежно превращают их в закон-
ную цель для северокорейского 
удара. 

Во время поездки в Италию, в 
очередной раз отвечая на вопрос 
о северокорейском кризисе, 
Сергей Лавров не счел нужным 
скрывать наличие на этот счет 
закулисных договоренностей с 
Белым домом. По его словам, еще 
в сентябре американская сторо-

на доверительно намекнула о 
планах провести следующие уче-
ния с Южной Кореей только ве-
сной, чтобы Пхеньян со своей 
стороны мог взять паузу и не де-
лать резких движений. Расчет 
был на то, что эта временная де-
эскалация позволит сторонам 
начать диалог. Косвенно речь 
шла о реализации китайско-рос-
сийской инициативы, которую 

наши государства активно про-
двигали в Совете Безопасности 
ООН. Она предусматривала от-
каз Вашингтона от учений в ре-
гионе и одновременно прекра-
щение ракетной активности 
КНДР. Но реальность оказалась 
иной — Белый дом вновь объявил 
о крупнейших совместных уче-
ниях с Южной Кореей в декабре. 
«Такое впечатление, что все спе-

циально делалось для того, что-
бы лидер КНДР Ким Чен Ын со-
рвался и предпринял очередное 
авантюрное действие», — конста-
тировал Лавров.

Причем теперь Вашингтон 
пытается разыграть им же са-
мим устроенную провокацию 
для того, чтобы еще сильнее на-
давить на Северную Корею, за-
ставить ее проявить агрессию 
против своих обидчиков. На 
спешно созванном после запу-
ска КНДР ракеты «Хвансон-15» 
Совете безопасности ООН, по-
стоянный представитель США 
Никки Хейли потребовала от Ки-
тая полностью прекратить про-
дажу нефти Пхеньяну и предло-
жила всем странам прервать ди-
пломатические связи и торгов-

лю с северокорейцами. Ответ 
«нет» последовал и из Москвы, и 
из Пекина. 

Впрочем, в Белом доме еще 
рассчитывают на изменение ки-
тайской позиции. Итальянская 
газета Corriere della Sera опубли-
ковала материал, где утвержда-
ла: Китай готовится к возможно-
му конфликту в регионе. Издание 
приводит мнение исследователь-

ницы Шанхайского института 
международных отношений Юй 
Ли в отношении прошедших в за-
падной области Желтого моря 
противоракетных учений сил 
КНР. «Как гласит китайская по-
словица «перед дождем нужно 
готовиться», — объясняет эк-
сперт. — Китай годами говорил о 
братском союзе с КНДР, но оче-
видно, что сегодня мы должны 
подготовиться на все случаи». 
Тем не менее другой эксперт Ши 
Иньхун из Китайского народного 
университета убежден, что Ки-
тай не пойдет на дальнейшее рас-
ширение санкций против Пхень-
яна: «Во-первых у нас не будет 
других средств мирного убежде-
ния, а во-вторых, Северная Ко-
рея станет врагом надолго».

Этот самолет радиоэлектронной 
борьбы ВМС США также участвует 
в учениях с Южной Кореей.

Идеалист Алан Милберн больше не верит правительству. 

Украинские националисты решили погреть руки на скандальной истории вокруг телеканала NewsOne. 

Акцент

 США пытаются разыграть 
ими же самими устроенную 
провокацию для того, чтобы 
сильнее надавить на КНДР

Акцент

  Вещания телеканал 
не прекращал, 
сделав блокаду 
темой новостных выпусков

Милберн потерял 
надежду, что власти 
Британии будут 
защищать бедных

За ситуацией на Украине 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5113

ВЗГЛЯД ИЗ СЕУЛА 

Южнокорейские военные рассказали о том, что 230 боевых самолетов США и 

Кореи собираются делать в течение пяти дней в ходе стартовавших учений. Если 

резюмировать, то задачи поставлены очень конкретные и весьма недвусмы-

сленные: попрактиковаться заранее в ударах по Северной Корее, посмотреть, 

как истребители-«невидимки» ведут себя в условиях Дальнего Востока, а также 

дать возможность южным корейцам привыкнуть к новым боевым машинам, ко-

торые у них появятся в ближайшем будущем. 

«Хотя учения ежегодные и планировались уже давно, но конечно очевидно, что 

мы собрали такую мощь, чтобы показать Северной Корее, с кем она будет иметь 

дело», — заявил журналистам анонимный источник в министерстве обороны 

Южной Кореи. Он также по-военному четко разъяснил, что именно будут делать 

летчики двух стран в течение пяти дней. Главная задача — отработка ударов с воз-

духа по ракетным базам КНДР, выявление и уничтожение северокорейских пе-

редвижных ракетных комплексов, удары по важнейшим военным и государст-

венным объектам КНДР, включая «личные бункеры Ким Чен Ына», а также лик-

видация дальнобойной артиллерии, которая непосредственно угрожает южно-

корейской столице. «Судя по всему, в ходе этих учений мы и американцы гото-

вимся к возможной военной акции против Северной Кореи», — с тревогой резю-

мирует южнокорейское издание «Хангук кёнчже». 

Американцы также хотят «обкатать» свои истребители-невидимки в условиях 

Дальнего Востока в привязке к Корейскому полуострову. Именно поэтому впер-

вые в истории на маневры привлечены сразу 24 истребителя пятого поколения 

F-22 и F-35. Пхеньян выводят из себя. Причем явно с согласия США южнокорей-

цы активно распространяют в СМИ различные видео и фотоматериалы с уче-

ний.

МЕЖДУ ТЕМ
Рядовые британцы шокированы появившейся в СМИ утеч-
кой о том, что правительство страны готово выплатить 
Брюсселю около 50 млрд евро, чтобы форсировать перего-
воры о будущем торговом соглашении с Европейским сою-
зом. Согласно исследованию группы Survation, проведенно-
му по заказу сразу нескольких СМИ (BBC, Sky News, The 
Daily Telegraph и The Guardian), лишь 11 процентов респон-
дентов согласны с тем, что властям следует заплатить 
эту сумму. Еще 31 процент уверен, что Лондон вообще ни-
чего не должен Брюсселю. О росте протестных настроений 
также свидетельствует репрезентативный опрос, опу-
бликованный в Mail on Sunday. По его данным, половина 
жителей королевства одобряет идею повторного референ-
дум о финальных условиях, на которых будет осуществ-
ляться брексит.  
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АВТОМОБИЛИ Нарушителю 
вернули права 
из-за неявки
инспектора в суд

ГАИ на них нет

Владимир Баршев

ВАЖНОЕ для водителей решение принял Верховный суд. 
Чтобы лишить прав за то или иное нарушение, необходи-
мо, чтобы инспектор ГИБДД был опрошен в суде. 

Примечательно, что это не первое подобное решение. 
Тем не менее суды нижних инстанций по-прежнему выно-
сят решения, не заботясь о таких «мелочах». 

Итак, некто Веденеев А.С. 2 февраля 2016 года, двига-
ясь за рулем по трассе Нижний Новгород — Саратов, в Пен-
зенской области якобы совершил выезд на полосу, пред-
назначенную для встречного движения. За первое такое 
нарушение, согласно части 4 статьи статьи 12.15 Кодекса 
об административных правонарушениях, водителю на-
значают штраф в размере 5 тысяч рублей. 

Но оказалось, что Веденеев годом ранее был признан 
виновным по этой же статье. То есть, получается, повтор-
ное нарушение. А оно уже идет по части 5 статьи 
12.15 КоАП. И в этой части этой статьи уже предусмотре-
но лишение права управления. Поэтому мировой судья 
Таганского района, в котором проживает нарушитель, 
принял решение лишить водителя прав на год. Решение 
поддержали и другие судебные инстанции. Однако Вер-
ховный суд решил, что признать эти судебные акты закон-
ными нельзя. 

Дело в том, что 
в протоколе, кото-
рый выписал инспек-
тор ДПС Абольянин, 
не было указано кон-
кретного состава на-
рушения. Верховный 
суд напоминает, что 
часть 5 статьи 
12.15 применима 
в тех случаях, когда 
водитель повторно 
нарушил требования 
знаков «Обгон за-
прещен», «Обгон 
грузовым автомобилям запрещен», «Дорога с полосой 
для маршрутных транспортных средств», когда такая по-
лоса предназначена для встречного движения, «Направ-
ление движения по полосам», когда это связано с выездом 
на полосу встречного движения. А также нарушение раз-
метки 1.1, 1.3, 1.11, разделяющей потоки встречных на-
правлений. Или движение в противоположном направле-
нии по перекрестку с круговым движением.

Однако в протоколе, который был составлен в отноше-
нии Веденеева, не было указано, что конкретно он нару-
шил. Надо сказать, что решения нижестоящих судов толь-
ко на одном этом основании Верховный суд отменял не 
раз. 

Но это не единственная претензия к решению ниже-
стоящих судов. Дело в том, что, когда нарушение происхо-
дит в регионе, где рассматривается дело, на его рассмотре-
ние, как правило, вызывается инспектор, который офор-
мил протокол, для дачи показаний. Но если нарушение 
произошло в другом регионе, а рассматривается по месту 
жительства обвиняемого, то вызвать в суд инспектора 
практически невозможно. За свой счет он не поедет, а ру-
ководство его не командирует. Инспекторов не напасешь-
ся — на каждый суд их посылать. Поэтому в данном случае 
мировой суд рассматривал письменные показания ин-
спектора ДПС Абольянина. 

Однако Верховный суд посчитал, что такие объясне-
ния не могут быть признаны в качестве допустимого дока-
зательства. Они отобраны инспектором у самого себя, 
указывает Верховный суд. Инспектор сам себя предупре-
дил об ответственности за дачу заведомо ложных показа-
ний. И сам себе разъяснил права, предусмотренные ста-
тьей 51 Конституции РФ, а также Кодекса об администра-
тивных правонарушениях.

Кроме того, к материалам дела была приложена видео-
запись самого нарушения. Но нигде не разъяснено, как и с 
помощью чего она сделана. А это тоже важно для приня-
тия справедливого решения. Ведь видеозапись может сде-
лать прибор автоматической фотовидеофиксации нару-
шений. А в случае автоматической фиксации нарушений 
максимум, который грозит водителю в качестве наказа-
ния, — это штраф. 

Вот на основании всех этих доводов Верховный суд от-
менил решения нижестоящих судов, а также прекратил 
административное дело в отношении Веденеева. 

Понятно, что в данной ситуации в несправедливом ре-
шении в отношении водителя виноваты не столько ин-
спекторы ДПС, сколько судьи, которые забыли о соблюде-
нии некоторых основных норм и требований. 

Однако открытым остается вопрос, что делать в ситуа-
ции, когда нарушение выявлено в одном регионе России, 
а рассматривается в другом, по месту жительства обвиня-
емого. Как в этой ситуации опрашивать инспектора ДПС, 
который выявил нарушение и которого вряд ли кто-ни-
будь отправит в другой регион за несколько сотен киломе-
тров только для того, чтобы дать показания в мировом 
суде.

Судьи, зная о такой практике, даже не вызывают ин-
спекторов в суд. А между тем количество решений Верхов-
ного суда, которые только на этом основании не признают 
законным решение нижестоящих судов, только растет.

Выезд разрешен категорически
Верховный суд РФ на-
помнил Гражданский 
кодекс, в котором гово-

рится про общее имущество соб-
ственников квартир. В это об-
щее имущество кроме всего про-
чего входит также и земельный 
участок во дворе, который ис-
пользуется под парковку. По за-
кону собственники квартир 
имеют право требовать устране-
ния нарушения своих прав, даже 
если эти нарушения не связаны 
с лишением их владения.

Поэтому, сказал Верховный 
суд, тот протокол ТСЖ, где реше-
но не пускать арендаторов квар-
тир на стоянку, нарушает права 
собственников квартир. Потому 
как препятствует их доступу на 

общедомовую территорию и ли-
шает возможности ставить тран-
спорт во дворе в любое удобное 
для них время. 

Верховный суд РФ подчер-
кнул — действующим законом не 
предусмотрена возможность 

блокировки доступа собствен-
ника на придворовую террито-
рию на основании решения об-
щего собрания. Блокировка 
пульта от шлагбаума Верховным 
судом РФ рассматривается как 
санкция за нарушение решения 

общего собрания о порядке 
пользования участком внутри 
дома.

Высший суд подчеркнул — 
тот факт, что порядок пользова-
ния стоянкой был утвержден 
общим собранием и этот прото-
кол никто не признал недейст-
вительным, еще не основание 
для его безусловного примене-
ния.

Дело в том, что в Граждан-
ском процессуальном кодексе 
(статья 11) сказано следующее: 
если один нормативный право-
вой акт не соответствует друго-
му нормативному правовому 
акту, имеющему большую силу, 
то применяется последний. То 
есть тот акт, который сильнее. 

Это правило касается не толь-
ко самих нормативных правовых 
актов, но и так называемых ло-
кальных правовых актов, к кото-
рым и относится утвержденный 
собранием собственников поря-
док пользования земельным 
участком во дворе многоэтажно-
го дома. 

Проще говоря, протокол ТСЖ 
считается локальным актом и в 
спорных случаях надо применять 
более сильный правовой акт.

В итоге Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного 
суда отменила принятые по это-
му делу решения местных питер-
ских судов и с учетом своих разъ-
яснений велела пересмотреть 
спор ТСЖ и собственника.

РЕШЕНИЕ

Суд разрешил
аспирантам
призывного
возраста
не защищать
диссертацию

КАНДИДАТ 
В СОЛДАТЫ

Владислав Куликов

НОВОСИБИРСКИЙ областной 
суд защитил от претензий воен-
комата аспиранта, не защитив-
шего диссертацию по окончании 
учебы. Военные посчитали, что 
молодой человек только зря по-
тратил время, и признали его 
уклонистом.

Как рассказывают в Новоси-
бирском областном суде, при-
зывная комиссия выдала гра-
жданину Ш. справку, что тот не 
прошел военную службу, не 
имея на то законных оснований. 
Проще говоря, молодого челове-
ка признали уклонистом. Якобы 
он до 27 лет бегал от военкома.

На самом деле у Ш. была за-
конная отсрочка — он учился в 
аспирантуре. Однако по каким-
то причинам кандидатом наук он 
не стал. За это военкомы факти-
чески выдали ему черную метку, 
ведь с такой справкой на хоро-
шую работу не устроишься. Ка-
рьера в госструктурах и круп-
ных компаниях точно не светит.

Конечно, еще не вечер, и шан-
сы получить степень у мужчины 
есть. Но это уже как пойдет. Во-
енкомов же задело, что учеба — 
на данный момент безрезультат-
ная — съела время, которое моло-
дой человек мог бы провести в 
армии.

При этом сам аспирант от ар-
мии не бегал. Более того, он зара-
нее предупредил военкомат, что 
учеба заканчивается и время 
призвать его еще есть. Правда, у 
военных было всего пять дней 
(от дня выпуска из аспирантуры 

и до дня окончания весеннего 
призыва), и они не успели поста-
вить мужчину в строй. А потом 
было уже поздно.

«Перед окончанием обучения 
в аспирантуре Ш. явился в отдел 
военного комиссариата, где ему 
было сообщено, что по причине 
окончания призыва 15.07.2015 
призвать его в армию не пред-
ставляется возможным, а осе-
нью 2015 года по причине дости-
жения 27 лет военкомат в нем 
как в призывнике не заинтересо-
ван», говорится в материалах 
дела.

После этого никаких пове-
сток Ш. не получал ни по месту 
жительства, ни по месту обуче-
ния, ни по месту работы, прожи-
вал по месту регистрации, о ко-
тором было известно военному 
комиссариату, не скрывался и не 
уклонялся от прохождения воен-
ной службы.

На следующий год в мае он 
пришел в военкомат за военным 
билетом и был направлен на мед-
комиссию. В октябре прошлого 
года призывная комиссия при-
знала Ш. ограниченно годным к 
военной службе и вынесла за-
ключение о зачислении его в за-
пас как не прошедшего военную 
службу по призыву, не имея на 
то законных оснований. Такая 
формулировка была мотивиро-
вана тем, что так как Ш. не пред-
ставил к защите квалификацион-
ную работу по итогам обучения 
в аспирантуре, право на отсроч-
ку он потерял. Получалось, от-
срочка стала незаконной задним 
числом.

Экс-аспирант не смирился с 
этим и подал в суд. Весной Же-
лезнодорожный районный суд 
Новосибирска принял решение в 
пользу аспиранта, обязав воен-
комат выдать мужчине военный 
билет без плохой отметки. С 
этим согласился и Новосибир-
ский областной суд.

«Относительно довода о не-
представлении истцом диссерта-
ции к защите судебная коллегия 
указала, что обучение в аспи-
рантуре истец завершил успеш-
но и в установленные сроки, про-
должив после этого работу над 
написанием диссертации, писал 
научные статьи, встречался с на-
учным руководителем. Законом 
не установлена обязанность 
лица в период отсрочки защи-
тить диссертацию. Таким обра-
зом, довод о том, что истец утра-
тил право на отсрочку, не принят 
судом», пояснили в Новосибир-
ском областном суде.

Штрафной удар

По данным Судебного 
департамента, по ней за 
шесть месяцев были 

осуждены 2,7 тысячи человек.
Новые нормы значительно 

упростили наказание сторонни-
ков кулачного права. Теперь для 
наказания драчуна достаточно 
протокола полиции и справки из 
травмпункта. Поэтому ни сосе-
ди-драчуны, ни уличные хамы 
уже не могут чувствовать себя 
хозяевами положения.

Например, в Санкт-Петербур-
ге пенсионер сделал на улице за-
мечание пьяному прохожему. 
В ответ пьяный набросился на по-
жилого человека, избил, сломал 
тому очки. Правоохранительная 
система сработала, как часы. По-
лиция задержала виновника, 
оформила материалы. Суд при-
знал драчуна виновным в совер-
шении правонарушения, предус-
мотренного статьей 6.1.1 КоАП 
РФ «Побои». А прокуратура еще 
и подала иск о взыскании с дебо-
шира 80 тысяч рублей в качестве 
компенсации морального вреда 
пенсионеру.

При прежних нормах право-
охранители вполне могли отка-
зать в возбуждении уголовного 
дела и предложить пенсионеру 
самому подавать в суд на обидчи-
ка. По данной статье был предус-
мотрен уголовный процесс в по-
рядке частного обвинения: когда 
обвинителем выступает не про-

курор, а жертва. Собирать дока-
зательства и вести процесс при-
шлось бы самому пенсионеру.

Но если бы вину прохожего не 
удалось доказать — а в уголовном 
процессе жесткие требования, — 
суд бы его оправдал, пенсионер 
бы еще заплатил тому компенса-
цию в порядке реабилитации, то 
есть восстановления честного 
имени. 

Когда принимался закон, де-
криминализирующий наказание 
за побои, некоторые эксперты 
выступали с критикой, якобы 
побои легализуются. Но это 
были ошибочные утверждения. 
Наоборот, как рассказал «РГ» ад-
вокат Юрий Коршунов, поправ-
ки ввели надежные механизмы 
защиты граждан от рукопри-
кладства в бытовых ситуациях. 
Статистика это подтверждает. 
В прошлом году по старой статье 
УК «Побои» за шесть месяцев 
были осуждены около 10 тысяч 

человек. То есть благодаря де-
криминализации количество на-
казанных за побои выросло бо-
лее чем в пять раз. 

Эксперт также напомнил, что 
за повторные побои предусма-
тривается уже уголовная ответ-
ственность. «Поэтому нет и речи 
о том, что отношение к дебоши-
рам смягчилось», полагает адво-
кат Юрий Коршунов. 

Добиться судимости для того, 
кто регулярно пускает в ход ку-
лаки, сейчас несложно. Первый 
раз — административная статья. 
Не понял, опять полез в драку — 
статья становится уголовной. Но 
здесь уже весомым аргументам 
для суда становится прежнее ад-
министративное дело. Так что 
дело сразу становится легким 
для прокуратуры. 

Вот случай из жизни: житель 
одного из поселков в Мурман-
ской области ударил свою воз-
любленную головой о стену. 

Полгода назад его уже штрафо-
вали за побои. Теперь все: возбу-
ждено уголовное дело.

Правоохранители уже не от-
ворачиваются от семейных ссор, 
а активно составляют протоко-
лы. В Белгородской области жи-
тель Корочанского района отра-
ботает 80 часов на благо общест-
ва за то, что в ходе семейной ссо-
ры побил супругу. В Кировской 
области житель Яранского райо-
на, инвалид, заплатил 5 тысяч 
рублей за то, что в ходе семей-
ной ссоры ударил мать. 

А Кировский районный суд 
Иркутска оштрафовал на 25 ты-
сяч рублей 41-летнюю женщину, 
которая побила дочь из-за новой 
стрижки. Как сообщает пресс-
служба суда, женщина лишена 
родительских прав. Происшест-
вие случилось, когда дочь при-
шла к ней в гости. Увидев, что 
у девочки острижены волосы, 
мать стала материться и хватать 
ее за волосы. Потом она схвати-
ла девочку за воротник куртки 
и бросила на диван, та ударилась 
головой о спинку дивана и полу-
чила ссадину и кровоподтек. 

Женщина свою вину не при-
знала. Тем не менее для админи-
стративного наказания материа-
лов у суда оказалось достаточно.

Правозащитник Александр 
Хуруджи в беседе с корреспон-
дентом «РГ» не исключил, что 
число наказаний за побои будет 

расти. «Но здесь надо анализи-
ровать практику, — сказал он. — 
По сути, сегодня правоохрани-
тели могут вмешаться в семей-
ные дела и тогда, когда вмеши-
ваться не стоит. Например, от-
править под административный 
арест на 15 суток отца за подза-
тыльник ребенку. А поводом для 
возбуждения производства мо-
жет стать сигнал прохожих: кто-
то на улице снимет на мобиль-
ный телефон, как, скажем, отец 
дал подзатыльник ребенку, бро-
сившемуся перебегать улицу на 
красный свет.  А отчетность 
в правоохранительных органах 
никто не отменял. Вполне воз-
можно, что ради улучшения по-
казателей отца накажут. Поэто-
му сейчас надо внимательно сле-
дить, по какому пути пойдет 
практика, и не допустить пере-
гибов».

Главный момент, на который 
почему-то мало обращается вни-
мания в спорах: побои выведены 
из-под действия принципа пре-
зумпции невиновности. Со все-
ми вытекающими последствия-
ми. В уголовных делах он предус-
мотрен. Поэтому правоохрани-
тели раньше неохотно брались 
за дела о побоях. А в делах об ад-
министративных правонаруше-
ниях таких сложностей нет. 

На тех, кто распускает руки,
теперь не распространяется
презумпция невиновности.

Верховный суд: установка шлагбаума на въезде во двор не должна нарушать права собственников.

Акцент

 Решение ТСЖ не пускать
арендаторов квартир
на стоянку нарушает права 
собственников квартир

Акцент

 Суды стали в пять раз чаще 
наказывать граждан за побои. 
Причина в том, что процедура 
значительно упростиласьВоенкомат решил, 

что раз молодой 
человек не защи-
тился, отсрочка 
потеряла силу зад-
ним числом

Инспектор сам себе 
разъяснил права 
и сам себя преду-
предил об ответст-
венности за дачу 
ложных показаний

Чтобы наказать нарушителя, автоинспектору недостаточно 
составить протокол. Надо еще явиться в суд, дать показания.

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

А КАК У НИХ?

В ГЕРМАНИИ собственники квартир 

в многоквартирных домах принимают 

решение об установке шлагбаума на 

общем собрании. Каждый собствен-

ник затем получает ключ или пульт для 

открывания шлагбаума, ведущего во 

двор. Ключ должен быть передан так-

же в местную пожарную команду, ко-

торая в Германии осуществляет и пер-

вую медицинскую помощь. Для шлаг-

баумов перед въездом на частные ули-

цы, принадлежащие только владель-

цам расположенных на ней земель-

ных участков, действуют те же прави-

ла. Особого разрешения для установ-

ки шлагбаума на частных улицах, пар-

ковках или перед въездом во дворы не 

требуется. 

В ЯПОНИИ придомовые шлагбаумы 

практически не встречаются. Сложно 

представить, что японцу придет в го-

лову оставить личный автомобиль 

в неположенном месте, тем более на 

территории жилого комплекса. Даже 

на улице бросить машину — не лучшая 

идея. Через некоторое время на лобо-

вом стекле появится уведомление 

о необходимости оплатить штраф. Не-

сложные математические подсчеты 

подскажут, что дешевле было вос-

пользоваться платной стоянкой.

В ИСПАНИИ большинство дворов 

«спрятаны» внутри зданий, и попасть 

туда постороннему человеку не-

просто: необходимо пройти мимо кон-

сьержа. Именно пройти, ведь дворы 

в Испании не предназначены для ма-

шин. Свои автомобили жильцы остав-

ляют на подземной парковке, от ворот 

которой у них есть специальный пульт. 

Можно припарковаться и на улице, 

но за это придется заплатить.

Подготовили Анна Розэ (Берлин), 
Александр Ленин (Токио),

Юрий Когалов
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О тонкостях процедуры лишения прав
читайте в «Юридической консультации»
на сайте «Российской газеты»
https://pravo.rg.ru/rubrics/question/3690/ 

1

1



10 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 декабря 2017
вторник № 275 (7441)

Регион facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Необходимое 
уточнение

В номере «Российской газеты» от 21 ноября опублико-
вана статья «Затянувшийся процесс». В ней, в частно-
сти, присутствует такая фраза: «В последнее время, как 
пишут СМИ, активно озвучивается недовольство пред-
ставителей ПАО «Тольяттиазот» квалификацией рос-
сийских судей и правоохранительных органов». В редак-
цию поступило письмо от генерального директора ЗАО 
Корпорация «Тольяттиазот», управляющей организа-
ции ПАО «ТОАЗ» В. Суслова. В нем говорится: «Тольят-
тиазот» не является стороной в судебном разбиратель-
стве, о котором идет речь в публикации. Представители 
ПАО «ТОАЗ» не распространяли и не распространяют 
какую-либо информацию либо мнения о квалификации 
судей и правоохранительных органов Российской Феде-
рации».

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ На Кубани 
долевое строительство 
взяли под жесткий 
контроль

Сплошной 
надзор

Татьяна Павловская, «Российская газета», Краснодар

НАРУШЕНИЕ прав участников долевого строительства 
— одна из самых острых проблем региона. Треть кубан-
ских новостроек сдается с нарушением срока, а некото-
рым гражданам приходится годами ждать обещанного 
новоселья. Для решения ее создана специальная рабочая 
группа, в состав которой вошли руководители всех пра-
воохранительных структур края. А кураторство деятель-
ностью группы взял на себя губернатор Вениамин Конд-
ратьев. 

— Проблема требует ручного управления, — считает 
он. — Мы должны разобраться с каждым случаем, чтобы 
понимать, кто виноват. Любые попытки обмануть людей, 
нажиться на них будут жестко пресекаться.

В реестре обманутых дольщиков края значатся свыше 
800 человек и порядка 50 объектов, строительство кото-
рых не ведется уже несколько лет. Ну а проблемных мно-
гоэтажек больше в разы. Так, в регионе сейчас с привле-
чением средств дольщиков возводится 667 многоквар-
тирных домов и жилых комплексов, или 200 тысяч квар-
тир. При этом 234 объекта (35 процентов) строится с на-
рушением сроков ввода в эксплуатацию, предусмотрен-
ных договорами. Свыше семи миллиардов рублей со-
ставляет ущерб по уголовным делам, которые находятся 
в производстве ГСУ МВД по Краснодарскому краю. Эти 
цифры были озвучены на совещании, которое в конце 
минувшей недели провел в Краснодаре заместитель Ге-
нерального прокурора РФ Андрей Кикоть. А накануне 
вместе с губернатором края он выслушал жалобы участ-
ников долевого строительства, а также жильцов многок-
вартирных домов, возведенных при отсутствии разреше-
ния на строительство и правоустанавливающих доку-
ментов на землю. 

В частности, обманутые дольщики из Краснодара, 
вложившие денежные средства в строительство жилых 
комплексов «Мир» и «Снежная королева», рассказали, 
что, собрав с них деньги (более 273 миллионов рублей), 
застройщики уклонились от исполнения обязательств и 
прекратили строительство на стадии готовности объек-
тов около 20 процентов. По этим фактам возбуждены и 
расследуются уголовные дела. А строительство жилищ-
ного комплекса «Каскад» в Анапе, по данным правоохра-
нителей, вовсе велось без разрешительной документа-
ции и было прекращено еще в 2010 году.

По мнению заместителя Генпрокурора РФ, необходи-
мо изменить подход к контролю за строительством, ко-
торое ведется с привлечением средств граждан.

— Меры должны приниматься сразу, если застройщик 
отклоняется от графика на 20—30 процентов, а не спустя 
девять месяцев. Опе-
ративное вмеша-
тельство поможет 
либо вовремя ока-
зать помощь, либо 
сменить компанию, 
— уверен представи-
тель надзорного ве-
домства. 

В ходе беседы с 
дольщиками одного 
из таких домов Анд-
рей Кикоть выразил 
удивление бездействием мэрии города, которая обрати-
лась в суд с заявлением о сносе самостроя через год после 
начала стройки. «Как можно было не заметить 16-этаж-
ный объект, если чиновники каждый день проезжают 
мимо него?» — заметил заместитель Генпрокурора, напом-
нив, что в структуре муниципалитета Сочи есть специаль-
ный отдел, отвечающий за противодействие самовольно-
му строительству. «В этом отделе 35 человек, за что же они 
получают зарплату?!»  По его словам, довольно много слу-
чаев, когда проблемы дольщиков появились по вине дол-
жностных лиц, допустивших халатность при исполнении 
своих обязанностей. Так, бывший руководитель департа-
мента строительства и архитектуры города Краснодара 
недавно стал фигурантом уголовного дела. Его подпись 
стоит на документах, относящихся не к одному проблем-
ному жилому комплексу, а сразу к нескольким.

Однако печальный опыт предшественника, похоже, 
не стал наукой для нынешнего руководителя департа-
мента, разрешившего строительство 24-этажной высот-
ки в Краснодаре по адресу: Старокубанская, 123-а. 
Здесь, между домами, на бывшем русле реки Карасун, 
расположен пустырь, образовавшийся несколько десят-
ков лет назад после того, как было засыпано грунтом бо-
лотистое русло реки. Сейчас в этом месте течет ручей и 
растет камыш, а подвалы трех стоящих по соседству 
многоэтажек, по словам их жителей, постоянно заполне-
ны водой. Решение властей отдать пустырь под высотку 
(в перспективе, говорят, их на пятачке планируется не-
сколько) люди назвали экологическим бедствием и ката-
строфой. «РГ» передала это обращение губернатору 
края, после чего застройщику было дано указание прио-
становить все работы. Однако разрешение на строитель-
ство у него пока не отозвано, поэтому во всю идет ре-
кламная компания по привлечению дольщиков. И кто от-
ветит, если их деньги попадут в очередную ловушку?

Как бы отвечая на этот вопрос, заместитель Генпроку-
рора  пообещал дольщикам, что в отношении застройщи-
ков, не выполняющих обязательства перед жителями, 
будет проведена проверка. «Кто должен ответить за неза-
конные действия – от ответственности не уйдет, и она бу-
дет достаточно жесткая». 

Как было отмечено, по каждому недостроенному 
дому разработан алгоритм и дорожная карта: взамен 
тем, кто не может завершить начатое, ищется инвестор. 
Строительство проблемных домов, официально зареги-
стрированных в краевом реестре, власти пообещали за-
вершить до конца 2020 года.

Подробности Осталось уложить два последних пролета, 
чтобы соединить Крым и Тамань

Мост длиною в год

Сергей Винник, 
«Российская газета», Керчь 

Д
о сдачи Крымского мо-
ста остается ровно год. 
Если не помешает по-
года, еще до грядущих 
праздников завершит-

ся монтаж пролетов автодорож-
ной части, и от одного берега до 
другого можно будет пройти 
пешком. Вместе с тем строители 
просят не впадать в эйфорию, 
ведь для того, чтобы открыть 
движение по мосту, предстоит 
сделать еще очень и очень мно-
гое.

2017-й год мостостроители 
завершают с опережением гра-
фика и самыми впечатляющими 
результатами. Установлены в 
проектное положение над фарва-
тером пролива обе арки — авто-
мобильная и железнодорожная. 
Эта уникальная операция была 
выполнена с ювелирной точно-
стью и такой же пунктуально-
стью. Конструкции весом шесть 
тысяч тонн каждая подняли и 
установили на высоте 35 метров. 
Закончен монтаж всех 288 опор 
автомобильного моста. Из 595 
опор двух параллельных нитей 
транспортного перехода сегодня 
полностью готовы 444, а это три 
четверти запланированного объ-
ема. Только в основание опор под 
автодорогу погружено более 
3000 свай. Они опустились в 
среднем на 50 метров от повер-
хности суши или воды, но на од-
ном из участков глубина погру-
жения свай достигла 88 метров. В 
целом автомобильная часть кон-
структива моста завершена на 95 
процентов, а железнодорожная — 
более чем наполовину. 

Но самое главное, он наконец 
обрел свои готовые очертания. 
Это уже не отдельные разрознен-
ные фрагменты, а единое целое. 
Тысячи свай длиною более 160 
километров, 160 тысяч кубоме-
тров бетона и 100 тысяч тонн ме-
таллоконструкций протяженно-
стью 17 километров заняли свои 
места, став мостом. Осталось 
уложить два последних звена, 
чтобы замкнуть общую цепь. 
Мост вплотную придвинулся к 
фарватеру и аркам. Сейчас с ка-
ждой стороны их отделяет по од-
ному пролету. 

— В течение двух-трех недель 
мы закончим надвижку, — расска-
зал начальник ФКУ Упрдор «Та-
мань» Росавтодора Роман Нови-
ков. — После этого технологиче-
ски можно будет пройти через 
весь мост. Разумеется, проходить 
смогут только строители, а через 
два–три месяца уже сможет пере-
мещаться и строительная техни-
ка. Планируем эту работу завер-
шить до Нового года. Все будет 
зависеть от погодных условий. 
Рисковать ни качеством, ни 
людьми мы не будем. 

Исполинские конструкции 
строители монтируют на суше, а 
затем медленно, с помощью до-
мкратов по скользящим направ-
ляющим надвигают на опоры. 

Монтаж занимает около 10 дней, 
а надвижка длится примерно 
двое суток. Со стороны Тамани 
строители рассчитывают соеди-
нить мост с арками 10—15 декаб-
ря уже в этом году, а со стороны 
Керчи — в самый канун Нового 
года. Большего подарка крымча-
нам трудно и представить. 

Впереди у строителей — самые 
сложные по погодным условиям 
зимние месяцы, когда из-за 
штормов в проливе работы на от-
дельных участках могут останав-
ливаться. Чтобы меньше зави-
сеть от метеоусловий, здесь даже 
за погодой научились следить са-
мостоятельно. Прогнозы метео-
рологов сопоставляют с собст-
венными данными двухлетних 
наблюдений. Поэтому стройка не 
замирает ни на час. Если из-за 
усиления ветра нельзя подни-
маться на высоту, происходит пе-
реключение на асфальтоукладку, 
герметизацию или монтаж на-
земных конструкций. Работы ве-
дутся круглосуточно, вахтовым 
методом сейчас трудятся 14 ты-
сяч человек, и половина из них 
постоянно находятся на стройке. 
Не будет каникул у мостострои-
телей и в новогодние праздники. 

— Такового перерыва не пред-
усмотрено, но те, кому положен 
межвахтовый отдых, будут отме-

чать Новый год в домашних усло-
виях, — говорит Роман Новиков.

Чтобы обеспечить фронт ра-
бот в зимние месяцы, строители 
постарались создать себе задел. С 
берегов пролива навстречу друг 
другу движутся укладчики ас-
фальта — точнее, смеси асфальто-
бетона с полимерными присадка-
ми, разработанной специально 
для местных условий. Рецепт ас-
фальтового «пирога» тщательно 
выбирали из десяти предложен-
ных вариантов. И остановились 
на том, который наиболее устой-
чив к воздействию соленой воды 
и перепадам температур, а к тому 
же и износоустойчив. Из 19 кило-
метров дорожного полотна такой 
смесью уже заасфальтировано 
13. На уже завершенных пролетах 
моста сейчас — идеальная чисто-
та. Прежде чем заехать на свежеу-
ложенное дорожное полотно, ма-
шинам моют колеса. 

— Визуально кажется, что все 
работы уже выполнены, но на 
самом деле это не так, впереди 
еще предстоит огромный объем 
работы, — говорит заместитель 
гендиректора по инфраструк-
турным проектам компании 

«Стройгазмонтаж» Леонид Ры-
женькин.

Прежде чем объект будет сдан 
в эксплуатацию, строителям 
предстоит разрезать цельное мо-
стовое полотно на секции и сфор-
мировать из них плети, устано-
вить деформационные швы, 
смонтировать около 70 киломе-
тров ограждений, десятки кило-
метров кабелей и сотни освети-
тельных мачт, ввести в строй ав-
томатическую систему управле-
ния дорожным движением и, на-
конец, нанести разметку. А еще 
обработать металл антикорро-
зийным покрытием, позаботить-
ся о снижении вихревой нагруз-
ки арок и натянуть их тросы. У 
моста будет собственная система 
водосбора и очистные сооруже-
ния. Параллельно продолжаются 
работы на железнодорожной ча-
сти транспортного перехода. 

Установка автомобильной 
и железнодорожной арок была 
выполнена с ювелирной точностью.

Акцент

 Сейчас в Интернете идет 
голосование — выбирают 
название будущего моста

СПРАВКА «РГ»
Мост через Керченский пролив будет самым протяженным в России и Ев-
ропе — 19 километров. Открытие движения по автомобильной части 
транспортного перехода запланировано на декабрь 2018 года. По железно-
дорожной части составы пойдут на год позже. Сейчас в Интернете идет 
голосование за название будущего моста. Пока с большим отрывом лиди-
рует название «Крымский мост». На втором и третьем местах наиме-
нования «Керченский мост» и «Мост Воссоединения» соответственно. В 
числе предлагаемых вариантов есть также наименования «Мост Друж-
бы», «Тузлинский», «Таврический», «Российский» и «Мост Свободы». 
Есть возможность также предложить свой вариант названия. 

Проголосовать 
за наименование моста 
можно по адресу:
https://назовимост.рф/

Строительство про-
блемных домов 
власти пообещали 
завершить до конца 
2020 года
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ТУРИЗМ В Подмосковье возрождают исторический путь к Троице-Сергиевой лавре 

Пешим ходом 
Ирина Рыбникова 

Т
уристическая тропа «Доро-
га в Лавру», берущая нача-
ло на нулевом километре у 

стен Московского Кремля и за-
канчивающаяся у Троице-Серги-
евой лавры в подмосковном Се-
ргиевом Посаде, получит офици-
альный статус линейного объек-
та, будет обозначена в проектах 
планировки территорий, по ко-
торым проходит, и на всем протя-
жении сохранит экологическую 
направленность, сообщили в 
межведомственной рабочей 
группе по реализации проекта 
«Дорога в Лавру». 

«Проект «Дорога в Лавру» — 
это возрождение исторической 
Троицкой дороги, по которой на 
молебен в святую обитель шли 
русские цари и православные па-
ломники», — отмечает министр 
культуры Подмосковья Оксана 
Косарева. Путь длиной почти 120 
километров обязательно нужно 
было смиренно преодолеть пеш-
ком. До революции по Троицкой 
дороге помолиться преподобно-
му Сергию отправлялись 600 ты-
сяч паломников ежегодно. Одна-
ко за сто с лишним прошедших с 
тех пор лет исторический путь 
стерся с карт…

Года два назад энтузиасты ре-

шили восстановить дорогу. Раз-
били ее на 6 участков по 20 кило-
метров каждый. «Мы посчитали, 
что именно такой путь в состоя-
нии за день пешком преодолеть 
обычный турист», — говорит во-
лонтер Дмитрий Иванихин. Но 
часть исторического маршрута 
оказалась утрачена без возврата 
— заросла лесом, заболотилась 

или застроилась. А пройдя, пусть 
и в обход, отмеренные на день 20 
километров, туристы могли за-
ночевать в чистом поле или том 
же густом лесу — туристической 
инфраструктурой маршрут не 
отягощен... 

Так пеший путь в Лавру мог 
бы захиреть второй раз, но тут в 
Подмосковье начали развивать 

туризм и бывшая Троицкая доро-
га стала первым официальным 
пешеходным маршрутом обла-
сти. Ее уже маркировали, чтобы 
туристы знали, как обойти чащи, 
болота и закрытые коттеджные 
поселки, и освободили от боль-
шей части мусора. «Теперь меж-
ведомственная рабочая группа, в 
состав которой входят предста-

вители министерств культуры, 
экологии и других областных ве-
домств, займется детальным об-
следованием маршрута, чтобы 
отразить его в проектах плани-
ровки территории, а также во-
просами организации вдоль «До-
роги в Лавру» кемпингов и сани-
тарных зон», — уточнил министр 
экологии и природопользования 
Подмосковья Александр Коган.

Кстати, большая часть этого 
туристического маршрута захва-
тывает сразу три муниципалите-
та — Мытищи, Пушкинский и Се-
ргиево-Посадский районы. И пу-
тешественникам предлагают не 
просто идти пешком по дороге из 
Москвы в Посад, а посещать все 
лежащие на пути достопримеча-
тельности. А их немало — напри-
мер, храм Благовещения в Тай-
нинском, Пироговский лесопарк, 
дача-музей Маяковского, музеи-
заповедники «Усадьба Мурано-
во» и «Абрамцево», Покровский 
Хотьков монастырь. 

У «Дороги в Лавру» уже есть и 
свои рекорды. Так, марафонец 
Дмитрий Ерохин в сентябре про-
бежал все 120 километров пути 
за 19 часов 58 минут, а председа-
тель московского велоклуба «32 
спицы» Сергей Толубаев проехал 
на велосипеде за 10 часов 15 ми-
нут. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В Москве 
гарантирована 
качественная 
медицинская 
помощь детям 
с ВИЧ

ПОБЕДИТЬ 
ВИРУС

Ангелина Зеленькова

ПО итогам этого года специали-
сты прогнозируют снижение 
числа новых больных с ВИЧ-ин-
фекцией среди жителей столи-
цы. Кроме того, за последние 
два года московским врачам 
удалось снизить смертность от 
иммунодефицита почти на 20 
процентов. А главное — моло-
дежь и дети практически не за-
ражаются ВИЧ-инфекцией. Как 
Москве удалось добиться этого? 
Об этом рассказал на пресс-
конференции во Всемирный 
день борьбы со СПИДом глав-
ный внештатный специалист по 
проблемам диагностики и лече-
ния ВИЧ-инфекции департамен-
та здравоохранения Москвы 
Алексей Мазус.

«У нас один из самых высо-
ких в мире показателей скри-
нинга на ВИЧ-инфекцию насе-
ления. Мы обследуем каждый 
год 4,5 миллиона жителей. Это 
дает возможность своевремен-
но выявить вирус — как правило, 
в течение первых двух лет после 
заражения ВИЧ-инфекцией — и 
предложить пациенту необхо-
димую медицинскую помощь», 
— сказал Алексей Мазус.

Удалось остановить передачу 
болезни от матери к ребенку, в 
результате инфекцию с рожде-
ния имеют менее 1процента  де-
тей — это предельно низкий для 
современного мирового здраво-
охранения показатель. Но и они 
успешно лечатся. Рожденных 
детей с вирусом у нас немного, и 
каждый такой ребенок находит-

ся в особой зоне внимания со 
стороны медиков», — отметил 
Алексей Мазус. ВИЧ-инфекция 
у ребенка — совсем не приговор, 
подчеркнул он. Благодаря высо-
коквалифицированной и высо-
котехнологичной медпомощи, 
которая в Москве оказывается 
на уровне самых высоких миро-
вых стандартов, врачам удается 
не допустить не только разви-
тия иммунодефицита, но и 
успешно справляться с сопутст-
вующими заболеваниями, риск 
которых у ВИЧ-инфицирован-
ных детей особенно высок.

Опытом лечения сопутству-
ющих заболеваний может по-
хвалиться московская Морозов-
ская больница — крупнейшая 
многопрофильная детская боль-
ница, полноценный научный 
центр, где созданы все условия 
для лечения детей как с вро-
жденным иммунодефицитом, 
так и с приобретенным. 

«Мы готовы принять ВИЧ-
инфицированных детей и ока-
зать им любую квалифициро-
ванную помощь абсолютно бес-
платно по системе обязательно-
го медицинского страхования. 
Москва — не только для москви-
чей, Москва — столица России, 
поэтому все дети России имеют 
право и могут лечиться тут», — 
подчеркнул главный внештат-
ный педиатр департамента 
здравоохранения города Мо-
сквы, главный врач Морозов-
ской больницы Игорь Колтунов. 
На антиретровирусную тера-
пию в Москве ежегодно расхо-
дуется 2 миллиарда рублей. Эти 
деньги не только города, но и 
федеральные. Город получает 
средства от министерства здра-
воохранения в виде лекарств. 
При необходимости, к примеру, 
для сложных больных, город до-
закупает препараты. Это позво-
ляет справляться с заболевани-
ем, сохраняя высокое качество 
жизни пациентов.

Свято-Троицкая Сергиева лавра является одним из самых популярных туристических мест Подмосковья. 

Удалось остановить 
передачу болезни 
от матери к ребенку, 
в результате инфек-
цию с рождения 
имеют менее 
1 процента детей — 
это очень низкий 
показатель

КСТАТИ
При Московском городском цен-
тре профилактики и борьбы со 
СПИДом работает круглосуточ-
ная «горячая линия» по вопросам 
ВИЧ-инфекции: 8 (495) 366 62 38. Р
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ПРОИЗВОДСТВО Фермерам 
не выгодно разводить 
специальные породы рыб 
для Северо-Запада

Сорвались
с крючка

Мария Голубкова, Ленинградская область

УНИКАЛЬНЫЕ породы рыб, которые были получены 
для разведения в условиях Северо-Запада, в ближай-
шей перспективе могут прекратить свое существова-
ние. Рыбоводам невыгодно устраивать производство 
полного цикла — слишком больших затрат и усилий оно 
требует, а государство никак не поддерживает эту от-
расль.

Так, специально для региона в 1940-е годы начали 
выводить особую породу карпа, способную выживать 
в условиях короткого лета. Долгое время эта вкусная, 
но теплолюбивая рыба, не водилась на Северо-Западе. 
Карпы не могли набрать достаточного количества жи-
ровых запасов, чтобы пережить долгую зиму — и ги-
бли, когда водоемы скованы льдом. Поэтому главной 
задачей рыбоводов было повышение зимостойкости 
породы. Скрещиванием самок зеркального (разбро-
санного) карпа галицийской породы с самцами амур-
ского сазана занимались специалисты Всесоюзного 
рыбного питомника, расположенного в поселке Ропша 
Ленинградской области (ныне ФГУП «Федеральный 
селекционно-генетический центр рыбоводства»). По 
месту выведения и назвали породу — «ропшинский 
карп». 

— Ни одна другая порода карпа не способна прово-
дить восемь месяцев в таком состоянии — в холодной 
воде при скудной кормовой базе, — рассказал «РГ» один 
из авторов этой породы, старший научный сотрудник 
центра Юрий Тищенко. — Но от стадии сеголетки (малек 
в возрасте одного года. — Прим. ред.) до товарной рыбы 
ропшинский карп растет три года. Фермеры не могут 
позволить себе такой длинный возврат денег.

По этой причине ропшинского карпа сейчас разво-
дят всего четыре хозяйства на всей территории России. 
Большинство фермеров предпочитает закупать поса-
дочный материал, 
к примеру, в Ростов-
ской области — бо-
лее теплолюбивых 
южных пород. За не-
сколько месяцев их 
выращивают до то-
варного веса — при-
мерно килограмм — 
и продают. И не надо 
заботиться о состоя-
нии прудов зимой, 
кормах, болезнях. 

Кроме того, пру-
довое хозяйство — 
это крайне энергозатратный объект. Большинство дей-
ствующих сейчас были построены в советское время 
колхозами и совхозами, наполнение прудов обеспечи-
вали электронасосы. С переходом на рыночную эконо-
мику электричество стало очень дорогим. 

— Наше хозяйство не окупается, — рассказала «РГ» 
гендиректор «Чистые пруды» Наталья Федотова. — Фак-
тически это частная инициатива для сохранения поро-
ды, госзаказа нет, и для поддержания на плаву у нас 
оборудована база отдыха, кафе, есть возможность ры-
балки.

Если приехать за ропшинским карпом на пруды хо-
зяйства в Гдовском районе Псковской области, килог-
рамм собственноручно выловленной рыбы обойдется 
в 140 рублей, и это цена ниже себестоимости. Для срав-
нения — в магазине карп, выращенный из южных маль-
ков, стоит около 100 рублей за килограмм.

— Помимо причин, которые удорожают и усложняют 
производство, есть еще существенные риски, которые 
влияют на работу акваферм, — продолжает пояснения 
Полина Кирова, директор по развитию сети магазинов 
по продаже российской рыбы «Рыбсеть». — Это и воз-
можные перебои с электричеством, которые могут по-
губить все стадо, и случаи крупных хищений напрямую 
с производства, и заболевания. А спрос есть, и зачастую 
более выгодно остановить производство на том этапе, 
который уже успешно проходит, зафиксировать при-
быль — вместо того, чтобы быть подверженным всем 
указанным рискам. Иными словами, это выбор крат-
косрочной прибыли вместо долгосрочной.

Второй вид рыб, который сейчас тоже находится под 
угрозой исчезновения — чудской сиг. Его достоинства — 
прямо противоположные: эта единственная рыба из 
сиговых, способная выживать при повышении темпе-
ратуры воды. Дело в том, что Чудское озеро в Псков-
ской области, где обитает эта популяция сигов, доволь-
но мелководное, летом может прогреваться до значи-
тельных температур, что угнетающе сказывается на 
состоянии рыбы: она перестает есть, становится вялой 
и даже может погибнуть. А чудской сиг такие перепады 
прекрасно переносит, может выживать даже при тем-
пературе воды до 30 градусов. Однако бесконтрольное 
рыболовство практически довело вид до исчезновения. 
По словам Юрия Тищенко, уловы сига в Чудском озере 
уже прекратились, попадаются лишь единичные экзем-
пляры.

— Популяция подорвана, — констатирует ученый. — 
Восстановить ее — дело не одного года, на это нужно 
финансирование, но пока проблемой никто не занима-
ется.

Кстати, прудовое хозяйство, которое сейчас эксплу-
атируют «Чистые пруды», создавалось как раз для раз-
ведения сиговых. Но построенное перед самым распа-
дом СССР «Чудское нерестово-выростное хозяйство» 
так и не успело набрать размах: из 292 гектаров в эк-
сплуатацию ввели лишь около 100. Остальные теперь 
требуют мелиорации и восстановления.

А бесконтрольный промышленный вылов — пробле-
ма всех крупных водоемов Северо-Запада. «РГ» уже пи-
сала о том, что в Новгородской области несколько лет 
шла бурная дискуссия об изменении правил рыболов-
ства на Ильмене. В октябре стало известно, что вводит-
ся запрет на весенний лов судака — в период нереста с 5 
апреля по 1 июня. Решение о промышленном лове нере-
стовой щуки будет принято после очередного этапа на-
учных изысканий, которое поручено провести Новго-
родскому отделению ФГБНУ «ГосНИОРХ» весной 2018 
года.

ЗАКОН Малому бизнесу продлили право не применять кассы до 1 июля 2019 года

Чек оставьте себе
Елена Березина

М
алому бизнесу продлили 
право не применять кас-
сы до 1 июля 2019 года. 

Закон об этом подписал прези-
дент.

Право работать без касс еще 
год получили юридические лица 
и индивидуальные предприни-
матели — пользователи специ-
альных налоговых режимов. Не 
использовать кассы могут пла-
тельщики ЕНВД, занятые оказа-
нием отдельных услуг (бытовые, 
ветеринарные, ремонт, техоб-
служивание и мойка автомоби-
лей, автостоянки, грузо- и пасса-
жироперевозки и пр.). Среди ИП 
на патентной системе отсрочку 
получили аптеки, медицинские 
учреждения, парикмахерские, 
косметологические кабинеты, 
химчистки, пекарни, кондитер-

ские, различные мастерские по 
ремонту, перевозчики грузов.

Особые условия установлены 
для индивидуальных предпри-
нимателей на «вмененке» и па-
тентной системе, которые тор-
гуют в розницу и оказывают 
услуги в сфере общепита. Они 
получат годовую отсрочку толь-
ко при отсутствии работников, 
с которыми заключен трудовой 
договор. Если же в процессе ра-
боты такой договор будет подпи-
сан, предпринимателю нужно 
в течение 30 дней зарегистриро-
вать кассу.

Все «льготники» могут не при-
менять кассу, но обязаны по тре-
бованию покупателя выдать до-
кумент, подтверждающий прием 
денег, — товарный чек, квитан-
цию или приходный ордер.

Индивидуальные предприни-
матели без сотрудников, кото-
рые торгуют через торговые ав-
томаты, тоже могут обойтись без 
кассы. Не применять кассы до 1 
июля 2019 года могут компании 
и ИП, которые оказывают услуги 
населению. До этого срока при 
расчете с клиентами они должны 
выдавать бланки строгой отчет-
ности «по-старому» — на бумаге 
и заполненные от руки. Но от-
срочка не касается организаций 
и предпринимателей, которые 
работают в общепите и у которых 
есть работники.

Напомним, реформа закона 
о применении кассовой техники 

запущена с 2016 года. При расче-
тах с покупателями предписано 
использовать кассы, которые пе-
редают электронные чеки в на-
логовую инспекцию через опера-
тора фискальных данных. С 1 
июля 2017 года на новые кассы 
перешли компании на общей 
и упрощенной системе налогоо-
бложения. С 1 июля 2018 года 
к ним должны были присоеди-
ниться бизнесмены на ЕНВД 
и патенте, а также поставщики 
услуги. Однако некоторым госу-
дарство предоставило отсрочку 
на год.

По данным Федеральной на-
логовой службы, на конец авгу-
ста 2017 года более 1,2 миллио-
на касс зарегистрированы по 
новым требованиям. Торговые 
сети начали готовиться к изме-
нениям еще осенью 2016 года, 
а сама реформа предполагала 
поэтапный переход на онлайн-
кассы с 1 февраля по 30 июня 
2017-го. Тем не менее у постав-

щиков контрольно-кассовой 
техники и фискальных накопи-
телей образовался острый дефи-
цит оборудования, особенно 
в период ажиотажа в мае—июне 
2017 года.

«Емкость рынка малого биз-
неса на ЕНВД и ПСН оценивает-
ся в 3—3,6 миллиона онлайн-
касс, а значит, в 2018 году объе-
мы продаж ККТ возросли бы до 
250—300 процентов по сравне-
нию с «первой волной» рефор-
мы. Потребность в фискальных 
накопителях увеличилась бы 
в 3,5—4 раза, так как большин-
ство приобретенных накопите-

лей в 2017 году нужно продле-
вать по истечении 13 месяцев», — 
поясняет Ева Сызрайская, экс-
перт сервиса Контур.ОФД ком-
пании СКБ Контур.

Вторая волна подключений 
для бизнеса на ЕНВД и ПСН при-
дется на июнь 2018 года. В это же 
время большинство предприя-
тий, подключивших кассы в 2017 
году, будут менять фискальные 
накопители и перерегистриро-
вать ККТ. В итоге острый дефицит 
фискальных накопителей неиз-
бежен. «Отсрочки для малого 
и микробизнеса не только упро-
стят жизнь предпринимателям, 
в большинстве своем пока не зна-
комым с порядком применения 
ККТ. Можно говорить о некото-
рой разрядке кризисной ситуа-
ции, снижении избыточного 
спроса, сложившегося под давле-
нием законодательства, — счита-
ет Ева Сызрайская. — По нашим 
оценкам, ИП без сотрудников 
и предприятия, которые оказы-
вают услуги населению, состав-
ляют 40% предприятий на ЕНВД 
и ПСН».

ИННОВАЦИИ

Мембранная 
одежда едет 
на экспорт

КОМБИНЕЗОН 
СЕБЕ НА УМЕ

Елена Березина, 
Ольга Игнатова

ПРОИЗВОДСТВО высокотехно-
логичных тканей, в том числе со 
специальными защитными свой-
ствами и тех, которые использу-
ются в спортивной одежде, за год 
выросло на 40 процентов.

Рынок спортивных товаров 
в мире считается одним из самых 
крупных. Это одна из наиболее 
активно развивающихся отра-
слей мировой экономики с объе-
мом более 100 миллиардов дол-
ларов. «России не отстает от об-
щемировых тенденций. Экипи-
ровка российского производства 
для активного отдыха и спорта, 
обувь, снаряжение составляют 
достойную конкуренцию миро-
вым брендам — у нас имеется для 
этого технологическая база, 
опыт использования высокотех-
нологичных материалов и хоро-
шие компетенции», — рассказали 
«РГ» в минпромторге.

Наибольшим спросом поль-
зуется российская одежда в сфе-
ре экстремального туризма, охо-
ты и рыболовства, sportcasual-
одежды. Если раньше эти произ-
водители работали для военных 
структур, то сегодня любители 
экстремальных видов спорта мо-
гут купить эту одежду в обыч-
ных магазинах.

Пока доля российской про-
дукции на внутреннем рынке, 
в том числе и в сегменте одежды 
для спорта и отдыха (от outdoor 
до sportcasual), не превышает 
20—25 процентов. Как правило, 
это модели для зимних видов 
спорта и активного отдыха, обла-
дающие необходимым функцио-
налом и характеристиками. 
Большой потенциал у мембран-
ной низкотемпературной оде-
жды, ничем не уступающей за-

падным аналогам. Создание «ум-
ных тканей», своего рода оде-
жды будущего — мировой тренд. 
Они помогают эффективнее ра-
ботать и достигать высоких ре-
зультатов в спорте и работе. На-
пример, инновационная одежда 
пожарных, сделанная из термоо-
гнестойких материалов позволя-
ет не бояться огня, а зимняя 
мембранная одежда выдержива-
ет морозы до минус 80.

Отечественные компании вы-
пускают уникальное термобе-
лье, утепляющую и верхнюю 
влаговетрозащитную одежду, 
которые используются в самых 
сложных погодных условиях 
и при больших физических на-
грузках. Продукция сочетает 
современный дизайн, экологич-
ность, высокое качество исполь-
зуемых тканей, а также иннова-
ционные технологии производ-
ства. Именно поэтому отечест-
венным предпринимателям уда-
лось выйти на международный 
уровень. Так, недавно россий-
ские предприниматели заключи-
ли контракт на поставки коллек-
ции своей одежды 20 лыжным 
клубам Европы.

В развитие легпрома за по-
следние четыре года инвестиро-
вано примерно 80 миллиардов 
рублей. Это позволило вернуть-
ся к росту производства практи-
чески во всех сегментах. Сейчас 
легпром постепенно выходит на 
позитивную динамику. Как рас-
сказал «РГ» замминистра про-
мышленности и торговли РФ 
Виктор Евтухов, по итогам 10 
месяцев этого года производство 
тканей выросло на 11 процен-
тов, спецодежды — на 23,3 про-
цента, трикотажных изделий — 
на 19,2 процента и обуви на 11,3 
процента. А по данным Феде-
ральной таможенной службы, 
экспорт нашей текстильной 
и легкой промышленности еже-
годно составляет не менее мил-
лиарда долларов. Главным обра-
зом экспортируется обувь, оде-
жда, кожа и ткани. Так, напри-
мер, в 2016 году Россия продала 
кожу в страны Евросоюза и Та-
моженного союза на 145 милли-
онов долларов, а синтетических 
тканей на 33,7 миллиона.

«У нас есть «Российский эк-
спортный центр», который ком-
пенсирует нашим производите-
лям часть затрат по различным 
направлениям экспортной дея-
тельности. И мы будем продол-
жать эту работу, а также готовим 
«дорожную карту» по развитию 
экспорта», — сказал Евтухов.

Продовольствие Не истощат ли большие урожаи биоресурсы страны 

Избитые рекорды
Евгений Гайва 

Р
оссия наращивает тем-
пы в сельском хозяйст-
ве, но при этом теряет 
треть всего, что произ-
водит. За счет этих по-

терь, например, можно было бы 
бесплатно накормить население 
ряда городов или создать запасы 
на несколько лет вперед. В битве 
за глобальные рынки нам важно 
более рационально подходить 
к ресурсам и переходить к другой 
модели роста и потребления.

Еду не ждали
За громкими цифрами рекор-

дных урожаев последних лет как-
то прошло незамеченным куда бо-
лее значимое и резонансное явле-
ние: Россия преодолела проблему 
голода. Кошмар нехватки еды пе-
риодически мучил страну на про-
тяжении всей ее истории. Доста-
точно вспомнить голодные бун-
ты, периодически возникавшие 
в Царской империи, и голодаю-
щее Поволжье советского перио-
да. Было освоение целины и битвы 
за урожай. Страна вовлекала 
в сельхозоборот все новые земли, 
чтобы обеспечить себя продо-
вольствием, но его все никак не 
хватало. Мы ввозили из-за грани-
цы пшеницу, «ножки Буша», дру-
гие продукты питания. А в 90-е 
годы прошлого столетия вокруг 
больших городов вновь расцвета-
ли огороды. От постоянного ощу-
щения угрозы нехватки питания 
горожане сажали картошку.

И вот наступил перелом. 
В стране стало вдоволь еды. Меж-
ду тем сельскохозяйственная пе-
репись 2016 года показала, что за 
десять лет число сельскохозяйст-
венных организаций в стране со-
кратилось. Если в 2006 году их 
было 59,2 тысячи, то в 2016 году 
осталось только 36,4 тысячи. 
Площадь земли в среднем на одну 
организацию также уменьшилась 
с 6,9 тысячи гектаров до 6 тысяч.

Как же мы сумели обеспечить 
сельскохозяйственные рекорды? 
Сельскохозяйственное произ-
водство стало более интенсив-
ным. Аграрии научились полу-
чать с одного и того же участка 
земли больше сельхозпродукции 
за счет современной техники, 
удобрений,  использования 
средств защиты растений. Про-
довольствия, произведенного 
промышленным способом, стало 
больше, оно стало доступнее по 
цене настолько, что даже семьи 
в деревнях теперь перестают за-
саживать капустой, кабачками 
и той же картошкой свои огоро-
ды. Проще купить на рынке.

Воодушевленные успехами 
российские аграрии готовы к за-
воеванию международных рын-
ков. Здесь вроде бы открываются 
огромные перспективы. Но в этой 
гонке Россия, как ни странно, мо-
жет оказаться позади.

Поиграем в догонялки
«Чтобы прокормить населе-

ние планеты, которое ожидается 
к 2030 году, нужно будет увели-
чить мировое производство сель-
хозпродукции примерно на 50 
процентов. Значит, для этого по-

требуется настолько же больше 
земли, воды, удобрений, энер-
гии», — говорит руководитель 
московского офиса Продоволь-
ственной и сельскохозяйствен-
ной организации (ФАО), доктор 
экономических наук Евгения Се-
рова. В мировом масштабе таких 
ресурсов просто нет, отмечает 
эксперт.

Представим, что Россия в гло-
бальном разделении труда отво-
евала-таки свое право стать по-
ставщиком продовольствия. Тог-
да именно нам придется из-
ыскать все необходимые ресур-
сы. В России много свободных зе-
мель, есть запасы пресной воды, 
кадры. Но главное, не в количест-

ве ресурсов, а в их качестве. 
И тут нужно признать непрелож-
ный факт: ресурсы истощимы.

«Можно продать свою кварти-
ру и уехать жить на какие-нибудь 
острова. В зависимости от выру-
ченных денег вы проживете там 
благополучно какое-то время. Но 
потом придется снова куда-то воз-
вращаться», — приводит пример 
Серова. То же самое происходит 
с миром. Можно очень быстро 
увеличивать темпы роста, 
но при этом растратить 
свои ресурсы на-
столько, что даль-

ше не будет базы уже ни для како-
го роста.

Между тем в мире укрепляет-
ся новый подход, нацеленный на 
смену экономической парадиг-
мы. «Нужен устойчивый рост, ко-
торый сохранял бы ресурсы для 
будущих поколений», — поясняет 
Евгения Серова.

Скрытые резервы
Первоочередная задача — со-

кращение потерь. Эта цель среди 
прочих обозначена в междуна-
родном документе под названи-
ем «Повестка дня до 2030 года», 
который Россия, кстати, подпи-
сала в 2015 году. За оставшееся 
время предстоит сократить поте-

ри в два раза. Вот только оценить, 
сколько мы теряем, сейчас очень 
сложно, как выясняется, в стране 
просто нет нужной статистики.

По оценкам ФАО, в мире теря-
ется треть продукции. В России 
ситуация примерно такая же. Так 

что резервы для развития отече-
ственной сельскохозяйственной 
отрасли скрыты не в увеличении 
физических объемов производст-
ва продовольствия, а в умении 
правильно им распорядиться.

Никто не знает, какие у нас по-
тери в сельхозпроизводстве. На-
пример, потери в производстве 
яблок могут доходить до 30 про-
центов, отмечает аналитик аг-
рарного рынка, доктор экономи-
ческих наук Леонид Холод. Осо-
бенно много плодов пропадает 
в садах населения. «Мелкий сек-
тор плохо учитывается. Непонят-
но, сколько яблок там произво-
дится. Это потери, которые слож-
но посчитать, но они есть», — го-
ворит эксперт.

Схожая ситуация с овощами. 
Средний уровень товарности 
картофеля в России 63 процента. 
Если учесть естественную убыль 
и товарные отходы, то потери со-
ставляют около 20 процентов, 
подсчитывает исполнительный 
директор Картофельного союза 
России Алексей Красильников. 
В Европе, говорит он, совсем дру-
гие показатели. «Например, 
в Бельгии практически 100 про-
центов картофеля используется 
по тому или иному назначению. 
Причем 86 процентов идет на пе-
реработку», — отмечает он. Се-
рьезные потери несут животно-
воды из-за таких болезней, как 
ящур, чума свиней.

В товарном хозяйстве потери 
в конечном счете негативно ска-
зываются на себестоимости про-
дукции, на ее конкурентоспособ-

ности. «С экономической точ-
ки зрения это ужасная вещь. 

Объективно требуется 
снижение потерь, даже 

просто для того, чтобы 

быть конкурентоспособными на 
внутреннем и на внешнем рын-
ках», — указывает Леонид Холод.

Мы много теряем и на других 
этапах движения продуктов пи-
тания от производителя к потре-
бителю. «У нас, как у страны раз-
витой, основная часть потерь 
идет в сфере потребления: в роз-
нице, в ресторанном бизнесе, 
в холодильниках населения», — 
указывает Серова. Кривой огу-
рец выбрасывают просто потому, 
что он не подходит под стандарт 
торговли, приводит она пример.

Чтобы снизить потери, необхо-
димо прежде всего сосредоточить-
ся на развитии инфраструктуры 
хранения и переработки сельхоз-
продукции, говорят эксперты. По-
менять свое отношение к продо-
вольствию должны также продав-
цы и конечные покупатели. На 
фоне продовольственного изоби-
лия утрачена ценность хлеба 
и «чистой тарелки». Люди небреж-
но относятся к продуктам, покупа-
ют больше, чем могут съесть.

Если и выходить на мировой 
рынок, то с готовой продукцией, 
а не с сырьем, считают эксперты. 
Наиболее яркий пример — зерно. 
Не секрет, что Турция — один из 
крупнейших в мире экспортеров 
муки, производит ее из россий-
ского зерна и зарабатывает на 
этом в разы больше. При этом за-
траты ресурсов при помоле на од-
ном предприятии и эксплуатации 
тысяч гектаров земли несопоста-
вимы. Мы вкладываем в произ-
водство хлеба гораздо больше, 
чем турки, а получаем меньше 
всех, при этом больше всех исто-
щаем ресурсы. Только развивая 
собственную переработку, можно 
максимально полно использовать 
сельскохозяйственное сырье и за-
рабатывать прибыль.

Акцент

 Чтобы прокормить население 
планеты, к 2030 году нужно 
увеличить производство
продуктов на 50 процентов

Акцент

 Если бы не отсрочка, объемы 
продаж электронных касс 
выросли бы в 2018 году 
на 250—300 процентов

От сеголетки 
до товарной рыбы 
карп растет три года. 
Фермеры не могут 
себе позволить 
столько ждать

По итогам 10 меся-
цев этого года про-
изводство тканей 
выросло на 11 про-
центов, а спецоде-
жды — на 23,3
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Вырастить можно сколько угодно 
большую тыкву, вопрос в том, 
как ее хранить и кому ее скормить, 
чтобы «чудо» не пропало.
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3,6
МИЛЛИОНА
онлайн-касс — емкость рынка 
малого бизнеса на ЕНВД 
и патенте

КСТАТИ
Предприниматели получат налоговый вычет в размере 18 000 рублей 
при приобретении кассовых аппаратов. На эту величину смогут 
уменьшить единый налог ИП на патентной системе и ЕНВД, которые 
прежде не применяли кассовые аппараты, при условии регистрации 
ККТ с 1 февраля 2017 года до 1 июля 2019-го.
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КОНКУРС В Москве прошел
финал «Абилимпикса» 

Чемпиона 
позвали 
на работу

Петр Ильин

В МОСКВЕ состоялся финал III Национального чемпиона-
та по профмастерству среди людей с инвалидностью «Аби-
лимпикс». 900 участников из 75 регионов страны, в том 
числе школьники и студенты, соревновались по 84 компе-
тенциям. Среди них — «малярное дело», «сварочные техно-
логии», «ювелирное дело», «информационная безопа-
сность», «веб-дизайн», «мультимедийная журналистика». 
Впервые были включены и профессии будущего: инженер-
ный дизайн, разработка виртуальной и дополненной ре-
альности, робототехника.

Самая многочисленная команда из Москвы: свои уме-
ния показали 265 школьников и студентов. На площадке 
чемпионата шли дискуссии и «круглые столы» о пробле-
мах трудоустройства инвалидов и их поддержки. Кстати, 
именно на таких конкурсах работодатели довольно часто 
подбирают себе кадры. Нарасхват, к слову, ювелиры из По-
литехнического колледжа им. Овчинникова. 

Очень хорошо показали себя регионы. Так, из 
12 участников от Хабаровского края трое стали победи-
телями и призерами. Ребята из Тюменской области завое-
вали вторые места в номинациях «Выпечка хлебобулоч-
ных изделий», «Зубной техник» и «Психология», а якутя-
не увезли «золото» за высокое качество электромонтаж-
ных работ. Туляки оказались «профи» по ремонту обуви, 
экономике и бухгалтерскому учету. А в компетенции 
«Документационное обеспечение управления и архиво-
ведение» победила студентка юридического техникума 
из Краснодарского края.

АКТУАЛЬНО Как получить
грант за цифровой урок

IT-старт в 10 «Б»

Ксения Колесникова

ОТКРЫТЬ виртуальную лабораторию? Провести циф-
ровой урок? Смоделировать интерактивную 3D систе-
му? В Московском центре технологической модерниза-
ции образования прошел IT-марафон для старшеклас-
сников. Ученики 25 столичных школ погрузились в тех-
нологии создания образовательного контента и получи-
ли шанс выиграть грант за свои разработки.

— Cначала юные программисты устроили «мозговой 
штурм», потом писали код в несколько рук в режиме 
нон-стоп, прототипировали, рисовали, спорили, — рас-
сказывает ведущий эксперт отдела инновационных про-
ектов ТемоЦентра Алексей Туманов. — Так мы учим их 
создавать интерактивный контент для школы будущего, 
даем возможность влиять на образование.

Старшеклассни-
ки создавали IT-про-
дукт так, как это де-
лают небольшие тех-
нологические ком-
пании. Проекты 
в итоге получились 
самые разные: тут 
и интерактивная та-
блица Менделеева, 
и физическая 
«шпаргалка», кото-
рая сама подбирает 
формулы. «На заку-
ску» — 3D демон-

страция вращения двойных звезд, приправленная 
нескучной астрофизикой для первоклашек. А победил 
в IT-марафоне проект школы № 1474. По сути, это вир-
туальный эксперимент: задаешь массу, ускорение, на-
чальную высоту и другие параметры, а потом смотришь, 
как объект себя поведет. Проект получил шанс попасть 
в цифровую библиотеку Московской электронной шко-
лы, а юные айтишники — заработать грант за свой IT-
контент.

Как его получить? Московская электронная школа — 
не только электронные дневники, учебники и тесты. 
В перспективе это огромная база знаний и гибкая плат-
форма для образовательного творчества. Учителя, 
школьники, студенты и другие разработчики могут со-
здавать интерактивные сценарии уроков, учебные посо-
бия, атомарные материалы (состоящие из фото-, видео-, 
аудиоблоков и тестов). Написал крутую обучающую 
программу? Отправь ее на модерацию экспертам (под-
робная инструкция есть на сайте МЭШ). Если програм-
му одобрили, она становится доступна всем учителям. 
Чем чаще ею пользуются педагоги, тем большее возна-
граждение может получить разработчик. К примеру, за 
сценарий урока, который использовали более трех ты-
сяч раз, можно будет получить 100 тысяч рублей. 

— Хакатоны, где ребята будут создавать образова-
тельные приложения, мы проводим каждый месяц, — го-
ворит Алексей Туманов. — В них смогут участвовать 
школьники из всех городов России. Плюс — студенче-
ские команды, независимые разработчики. Главное — 
успеть подать заявку на следующий марафон для айтиш-
ников.

ПОДРОБНОСТИ

Сочинение
разрешат
переписать

БЫТЬ В ТЕМЕ

Наталья Лихачева

ЗАВТРА все одиннадцатиклас-
сники страны будут писать ито-
говое сочинение, которое станет 
допуском к ЕГЭ. 

В ФИПИ рассказали, что 
определены пять направлений 
для тем сочинения. Это «Вер-
ность и измена», «Равнодушие и 
отзывчивость», «Цели и средст-
ва», «Смелость и трусость», «Че-
ловек и общество». По-прежне-
му сочинение оценивается по си-
стеме «зачет-незачет», и тому, 
кто не сумеет с первого раза 
справиться с работой, разрешат 
переписать сочинение. 

Ученикам с ограниченными 
возможностями здоровья, де-
тям-инвалидам, ученикам за-
крытых школ и школ в колониях 
разрешат выбрать между сочи-
нением и изложением.  Если на-
писание сочинения длится более 
4 часов (например, для больных 
детей в клиниках), то для них ор-
ганизуются перерывы на лече-
ние и обед. 

Могут написать сочинение и 
выпускники прошлых лет. При 
поступлении в некоторые вузы 
оно им может добавить несколь-
ко баллов к ЕГЭ. К сожалению, 
вузов, которые проверяют сочи-
нения, не так уж и много. Но МГУ 
в этом году будет его учитывать 
и давать до 3 баллов. 

Что нового будет для выпуск-
ников в этом году? Ужесточи-
лись требования к соблюдению 
дисциплины. В документах 
ФИПИ однозначно прописано, 
что удалить ученика с сочинения 
можно за «наличие средств свя-
зи, фото-, аудио- и видеоаппара-
туры, справочных материалов, 
письменных заметок и иных 
средств хранения и передачи ин-
формации, собственных орфог-
рафических и (или) толковых 
словарей; использование тек-
стов литературного материала 
(художественные произведения, 
дневники, мемуары, публици-
стика, другие литературные 
источники)».

В бланке регистрации больше 
нет графы «пол», зато педагог 
может сделать пометки «уда-
лен», «не закончил», «в устной 
форме». На каждый случай уда-
ления будет составляться от-
дельный акт, и спорных ситуа-
ций, скорее всего, станет мень-
ше.

ВУЗЫ

Где студентам
завышают
оценки

МИНУС
БАЛЛ

Ирина Борисова

ЕСТЬ вузы, где 75 процентов 
студентов не смогли подтвер-
дить свои оценки независимым 
экспертам. Такие выводы сдела-
ли в Рособрнадзоре по итогам 
четвертого этапа эксперимента 
по независимой оценке знаний. 
В нем участвовали Москва, 
Санкт-Петербург, Воронеж, Ро-
стов-на-Дону, Челябинск и дру-
гие регионы. 

Студентам предлагали и уст-
ные, и письменные задания. 
Проверяли их не «свои» препо-
даватели, а сторонние. Были 
и работодатели, и обществен-
ные наблюдатели. Выяснилось: 
почти в четверти всех экзаме-
нов (86 из 331) оценки экзаме-
наторов и экспертов разо-
шлись. В эксперименте прини-
мали участие более 5500 сту-
дентов из 115 вузов, в том числе 
60 вузов минобрнауки, 14 — 
минздрава, 6 — минсельхоза, 
11 частных вузов. В Рособрнад-
зоре подчеркнули, что итоги не 
повлияют на оценки сессии, вы-
пускные экзамены или дипло-
мы. Задача не в том, чтобы пой-
мать кого-то за руку за завыше-
ние или занижение баллов, 
а в том, чтобы разработать мак-
симально объективные меха-
низмы оценивания знаний сту-
дентов. 

Начинался этот экспери-
мент с трех сотен участников 
и шести вузов в 2015 году. По-
том число вузов увеличилось 
до 29, а затем — до 101. 

А вот исследование Рособр-
надзора по преподавателям ву-
зов показало: юристы лучше 
знают свой предмет (особенно 
конституционное и граждан-
ское право), чем экономисты. 
Больше всего плохих оценок по-
лучили преподаватели экономи-
ческих дисциплин «микроэко-
номика», «эконометрика», «ма-
кроэкономика»: мало кто дотя-
нул до твердой «четверки». 

Физики без лирики
Какую инженерную 
профессию стоит се-
годня получить, чтобы 

через десять лет иметь хорошую 
работу и не переучиваться?
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Переучиваться 
придется всю жизнь, которая 
стремительно меняется. Думаю, 
будут востребованы специали-
сты в области информатизации 
и роботизации, в области искус-
ственного интеллекта — однако 
все предугадать сложно. Станет 
другим наше общение на ино-
с т р а н н о м  я з ы к е .  С е й ч а с 
компьютер делает достаточно 
хорошие переводы даже слож-
ных текстов. Переводчики оста-
нутся только для того, чтобы пе-
реводить стихи и художествен-
ную литературу, а все рутинные 
задачи — перевод инструкций, 
технических текстов, описаний, 
рецептов, синхронный перевод — 
уйдут. 

Будут развиваться телеком-
муникации, средства монито-
ринга. Сейчас мощный тренд 
идет  в   область  уда ленного 
управления. Например, где-то 
в тайге стоит вышка, бурится 
скважина: на многих разработ-
ках уже сегодня один оператор 
просто наблюдает за процессом, 
а управление происходит за не-
сколько тысяч километров 
в центре, из которого собствен-
но происходит само бурение. 
Это же касается технологий 
«умный дом». В здании стоит на-
бор датчиков, которые делают 
замеры, а компьютер принима-
ет оптимальные решения и так 
далее.

Умную технику, «интеллекту-
альные» датчики кто-то должен 
устанавливать, ремонтировать. 
Как готовить таких рабочих?
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Востребован-
ность смещается в сторону высо-
коинтеллектуального труда. Это 
касается и рабочих. Может, и на-
зываться они будут как-то иначе. 
Ну, если хотите, они все будут ма-
стерами с широкими техниче-
скими знаниями. И начинать го-
товить таких мастеров нужно 
уже со школы, воспитывая ува-
жение к интеллектуальной рабо-
те. Кстати, моя внучка учится 
в седьмом классе. Так некоторые 
задачки по математике, с кото-
рыми она ко мне подходит, чест-
но, я с ходу решить не могу. При-
ходится разбираться.

Перед вузами стоит задача — 
утроить количество студентов-
иностранцев. Раньше в Физтехе 
их не было, а как сейчас?
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: У нас 266 ино-
странных студентов. В аспиран-
туре шесть лет назад не было ни 
одного иностранца, сейчас 18. 
Больше всего студентов — из СНГ, 
есть Белоруссия, Средняя Азия, 
Индия, Китай, Африка, европей-
ские страны и даже несколько 
студентов из США. Очень силь-
ные ребята приезжают из Вьет-
нама. Недостаток в том, что при-
ходится тратить год на изучение 
русского языка. Поэтому мы за-
пускаем программу англоязыч-
ного бакалавриата, интерес к ней 
уже сейчас очень большой. Рус-
ский язык надо учить во время 
обучения, чтобы студент знал его 
к моменту окончания вуза, так 
как многие связывают свою бу-
дущую карьеру с Россией. Но при 
этом мы не хотим снижать уро-
вень профильной подготовки. 
Для этого четыре года назад мы 
от к р ы л и  д л я  и н о ст р а н н ы х 
школьников ближнего и дальнего 
зарубежья заочную физико-тех-
ническую школу,  Phystech.
International.

С одной стороны, мы привлека-
ем иностранных студентов, 
с другой — у нас до сих пор «утеч-
ка мозгов». Вы как-то сказали, 
что молодые ученые уезжают из 
России не только из-за низкой 
зарплаты. Что надо сделать, что-
бы они оставались?
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Золотыми цепя-
ми никого не приковать. Первое: 
молодые ученые должны иметь 
возможность работать в соответ-
ствии со своей квалификацией. 
Второе: у них должно быть жи-
лье, пусть съемное. Зарплата 
также важна, но она стоит на тре-
тьем месте. Поэтому главное, что 
надо делать, — создавать точки 

притяжения для профессиональ-
ной работы. И надо менять к ней 
отношение. Мы очень проигры-
ваем иностранным ученым 
в том, что наши соотечественни-
ки чаще просто боятся амбици-
озных целей. У нас хотят «вот это 
поисследовать, а потом вот это, 
а потом вот то…» Вокруг много 
актуальных высокотехнологиче-
ских задач, которые надо решать 
уже сейчас, которые сулят пер-
спективу и прорывы. Но здесь 
есть и риски, ведь это совсем 

другая ответственность. Далеко 
не все готовы так строить свой 
путь. Куда спокойнее работать 
по устоявшимся направлениям, 
которыми давно занимаются 
и где особых прорывов не пред-
видится. 

На Западе что, всем студентам 
учиться интересно?
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Там люди более 
прагматичные. Образование по-
чти все платное, а к деньгам там 
по-другому относятся. 

Выпускники уже начали гото-
виться к ЕГЭ. У вас есть студен-
ты, которые набрали на ЕГЭ 
больше 300 баллов. А у тех, кто 
не ставит таких рекордов, есть 
шансы поступить в Физтех?
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: У нас есть ребя-
та, которые сдали три ЕГЭ на 
300 баллов, плюс 10 баллов доба-
вило им портфолио. Но большая 
часть все же — победители и при-
зеры олимпиад, которым автома-
тически засчитывается 100 бал-
лов за ЕГЭ. В России в год при-
мерно 4 тысячи школьников 
очень высокого уровня подготов-
ки, и тысяча, то есть четверть са-
мых талантливых ребят, прихо-
дит к нам. Кстати, по опыту зна-
ем, что Физтех могут прекрасно 
закончить и те, кто получил 
80 баллов на ЕГЭ. И не всегда их 
знания так уж сильно отличают-
ся от тех, кто набрал больше бал-
лов. Дело в том, что точность ЕГЭ 

максимальна в среднем диапазо-
не, а вот когда вы подходите к ста 
баллам или, наоборот, самым 
низким баллам, погрешность эк-
замена возрастает.

Так, может быть, ведущим вузам 
взять пример с МГУ и проводить 
еще и собственные экзамены, 
в том числе и устные? 
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Для меня, как 
для ректора, ЕГЭ — большое об-
легчение, потому что экзамены 
проводятся не в вузе. Все-таки 
письменная форма — это стрем-
ление к большей объективности, 
и  все школьники находятся 
в равных условиях. Возьмите вуз. 
Как мы ни стремимся к унифици-
рованным требованиям, есть 
преподаватели, которые очень 
строго оценивают студентов, 
а есть те, кто жалеет их. Мы дове-
ряем олимпиадам и ЕГЭ и не пла-
нируем вводить собственные ис-
пытания. 

А вы из каких преподавателей?
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: К сожалению, 
я не преподаю в Физтехе уже пять 
лет из-за плотного графика, но, 
думаю, я был требовательным 
преподавателем. Но экзамен — 
это своего рода финиш, твоя за-
дача научить детей, для этого 
нужно фокусироваться на работе 
с ними во время всего семестра. 
Преподаватель к экзамену уже 
представляет, что кому поставит, 
и спрашивает, только чтобы удо-
стовериться в правильной своей 
оценке. Больше внимания уделял 
нестандартным ситуациям: 
вдруг отличник плохо отвечал. 
В этом случае обычно нарушал 
правило и не ставил плохих оце-
нок, а давал возможность под-
учить и хорошо ответить. Часто 
и студенты, которых считал сред-
ними, неожиданно блистали на 
экзамене. И говорили, что почув-
ствовали интерес к предмету уже 
в конце семестра. Словом, педа-
гогика — дело очень тонкое.

Физтех только что построил но-
вый корпус и открывает инсти-
тут исследования Арктики. 
Чем будут заниматься его со-
трудники?
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: В Институте ис-
следования Арктики будет три 
отделения — телекоммуникаций, 
автономной энергетики и экс-
тремальной и неотложной меди-
цины. Почему мы выбрали имен-
но эти направления? Надо нала-
дить связь, чтобы обеспечивать 
передачу различной информа-
ции. Это важно, например, для 
контроля метеообстановки с ис-
пользованием компактных ме-
теостанций, которые работают 
в автоматическом режиме. Сле-
дом идет энергетика. Где в Арк-
тике взять энергию? Нужно нау-
читься создавать инфраструкту-
ру без привозного топлива, за-
пасать энергию от солнца и ве-
тра и потом по мере необходи-
мости ее расходовать.

 Для помощи тем людям, ко-
торые будут осваивать Арктику, 
нужно развивать экстремаль-
ную медицину: учиться оказы-
вать помощь на удаленных точ-
ках в условиях очень низких 
температур, снимать депрес-
сию, например, от полярного 
дня, который, как выяснилось, 
действует на психику гораздо 
хуже, чем полярная ночь. В це-
лом, Арктика для нас, как в свое 
время космос для Советского 
Союза — это возможность ре-
шать труднейшие задачи, в кото-
рых Физтех всегда был особенно 
силен. 

Николай Кудрявцев: Для молодого 
ученого самое важное — интерес-
ная работа, а потом уже жилье 
и зарплата.

Акцент

 Компьютер делает хорошие 
переводы даже сложных тек-
стов. Переводчики останутся 
только для перевода стихов 
и художественной литературы

Чем популярнее 
окажется цифровой 
урок, тем большее 
вознаграждение 
может получить 
разработчик

Десятки участников чемпионата получают после соревнований 
приглашения на работу.
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Ольга Васильева,
министр образования и науки РФ: 

— Год от года растет число участников чемпионата. Растет число 

экспертов — их уже 600 человек, и сегодня с нами были 500 волон-

теров. Хочу выразить слова благодарности представителям биз-

неса: тут присутствуют свыше 50 компаний. Я уверена, что девиз 

III Национального чемпионата «Мир принадлежит тебе» должен 

стать девизом нашей с вами жизни — «Мир принадлежит нам».

КСТАТИ

Физтех в международных 
рейтингах (место)

QS общий рейтинг 
2017 — 355

2016 — 350

Физика и астрономия
2017 — 42

2016 — 101-150

THE общий рейтинг
2017 — 251-300

2016 — 301-350

Физические науки 
2016 — 78

2015 — 200-250
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ГАСТРОЛИ Впервые 
в Петербурге 
Севастопольский театр

Крымский must

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

ПРЕДСТОЯЩАЯ неделя в Санкт-Петербургском ТЮЗе 
имени Брянцева пройдет под знаком Севастополя. Здесь 
с 4-го по 7 декабря в рамках программы «Большие га-
строли» Федерального центра поддержки гастрольной 
деятельности состоятся показы лучших спектаклей Се-
вастопольского академического русского драматическо-
го театра имени Луначарского.

Один из старейших театров Крымского полуострова, 
на сцене которого блистали Михаил Щепкин, Гликерия 
Федотова, Вера Комиссаржевская, Федор Шаляпин, 
впервые за свою историю приедет в Северную столицу. 
Петербургской публике представят спектакли для раз-
ных возрастов. Детскую аудиторию порадует «Золотая 
муха», поставленная  Нателлой Абелевой-Тагановой и 
Ольгой Лукашевич по стихотворениям Корнея Чуков-
ского. Спектакль Никиты Гриншпуна «#ТодаСё» —  по 
юмористическим рассказам Чехова — один из самых ти-
тулованных в сегодняшнем репертуаре театра. Он удо-
стоен наград многих фестивалей; номинант «Золотой 
маски». Знаковой для Севастополя считают крымчане 
постановку чеховской «Чайки»: спектакль главного ре-
жиссера театра Григория Лифанова тоже будет показан в 
Петербурге. Исследуя причины «гена безразличия», ре-
жиссер делает акцент на взаимоотношениях «отцов и де-
тей». Завершит гастроли спектакль «Анна Каренина», 
который постановщик Григорий Лифанов наполнил 
страстями и эмоциями.

ФЕСТИВАЛЬ В Екатеринбурге 
станцевали Набокова

Грань будущего

Анна Галайда

С 1980-х Екатеринбург - центр «российской танце-
вальной аномалии». Здесь в восьмой раз прошел междуна-
родный фестиваль современного танца «На грани». По 
традиции он захватывает весь город, и в этот раз на раз-
ных площадках показали 25 спектаклей из Франции, Эс-
тонии, Финляндии, Италии.

Фестиваль - один из немногих оплотов профессио-
нального современного танца в России. В последние де-
сятилетия этот жанр из маргинального превратился в 
один из самых актуальных и стремительно развиваю-
щихся, но ему приходится борьбу за существование. 
Один за другим в стране скончались почти все фестива-
ли. А Екатеринбург — база нескольких первоклассных 
компаний и единственного в стране факультета совре-
менного танца в Гуманитарном университете. 

Многие премьеры готовятся с оглядкой на «На гра-
ни». В этом году таких спектаклей почти половина. Сре-
ди них «Видение розы et cetera» французского хореогра-
фа Кристин Ассид для Екатеринбургского танцтеатра, 
«Пиджин» Ильи Манылова в NOGA dance company и 
«Сказка» (по одноименному рассказу Владимира Набо-
кова) местного Камерного театра в содружестве с танц-
компанией «27/1». В этом спектакле заняты пять тан-
цовщиц и семь актрис, объединенные общей пластиче-
ской задачей, кото-
рую поставил хоре-
ограф Александр 
Фролов. Он же ис-
полнил главную 
роль Эдвина, и его 
работа — и исполни-
тельская, и хореог-
рафическая — ярчай-
шая удача спекта-
кля. «Заказ новых 
спектаклей специ-
ально к фестивалю — 
одна из наших главных задач, — отмечает арт-директор 
«На грани» Лариса Барыкина. — В случае особых удач мы 
даже стараемся участвовать в их дальнейшей судьбе. Не 
секрет, что и у самых известных российских танцтеа-
тров нет своих зданий и сцен, жизнь их спектаклей не-
редко очень коротка. Мы занимаемся прокатом на но-
вой сцене театра музкомедии, который является учре-
дителем нашего фестиваля».

Организаторам важно привозить резонансные рос-
сийские постановки. На этот раз сенсацией стало  
«Кафе Идиот» труппы «Балет Москва» в постановке 
Александра Пепеляева (победитель прошлогодней «Зо-
лотой маски»). Таллинский Fine5 Dance Theatre так же, 
как отечественные «Балет Евгения Панфилова» из Пер-
ми и Челябинский театр современного танца Ольги 
Пона, можно назвать постоянным партнером «Гра-
ней». Эстонцы удивили спектаклем «Дивный», навеян-
ным путешествием в Индию. Закрывавший фестиваль-
ную программу спектакль Алпо Аалтокоски «Возьми 
меня за руку» тоже развеивал мифы — финны, предав-
шись ностальгии о колоритных 1950-х, рассказали  о 
поиске коммуникации, потребности в сопереживании 
и понимании, о нежности и хрупкости отношений, при-
гласив присоединиться к исполнению зрителей. Вооб-
ще екатеринбургский фестиваль отличается «всеядно-
стью», не ограничиваясь одним из направлений совре-
менного танца, но показывая его разноликость и мно-
гослойность. Здесь уживаются театру танца и контак-
тной импровизации, бытовой танец и даже неокласси-
ка на пуантах. Толерантность и открытость — свойства, 
которое обеспечивают «На грани» любовь и публики, и 
профессионалов. «Я осуществила свою мечту, — при-
знается арт-директор, — чтобы после фестиваля него ни 
у кого не было обид, раздражения из-за неполученных 
наград, а только радость от встречи с публикой и удо-
вольствие от профессионального общения». ПРЯМАЯ РЕЧЬ Финалист «Большой Книги» Сергей Шаргунов об отношениии к своему герою — Катаеву

Сильный одинокий дар
Клариса Пульсон

К
огда писатель пишет о пи-
сателе, всегда интересно. 
Сергей Шаргунов расска-

зал «РГ», почему он решился на-
писать книгу о советском писате-
ле Валентине Катаеве. Который, 
на его взгляд, не «красный» и не 
«правоверный».

Биографические книги создают-
ся по-разному. Из научного инте-
реса или потому, что так сложи-
лось. А ваш «Катаев» почему? 
СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ:  По влюбленности, 
которая не проходит. 

Ваша инициатива?
СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ:  Меня заказы не 
интересуют. Стало обидно, что 
нет полноценной, полнокров-
ной книги о нем:  Катаев писа-
тель недооцененный и сегодня 
полузабытый. В советское вре-
мя выходили лакированные мо-
нографии, его подавали только 
красным и правоверным, в пост-
советское — появлялись скан-
дальные версии, о нем рассказы-

вали как об исключительно бе-
лом. Но по правде все сложнее, 
и, увы, не было серьезного ис-
следования его огромной жиз-
ни, включая те самые драмати-
ческие события… О том, что с 
ним проходило на самом деле, не 
знали даже ближайшие родст-
венники — дети и жена. Катаев — 
это история века: отвага и страх, 
трагедии и взлеты, благородст-
во и малодушие. И судьба чело-
века, который хотел одного — хо-
рошо писать и умудрялся всегда. 
Захотелось узнать о нем, так 
мало изученном, все и расска-
зать предельно честно.

Вы родились в 80-м, он умер в 
86-м…
СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ:  Мама лично знала 
Катаева. Они жили в Лаврушин-
ском переулке в одном писатель-
ском доме. Он дружил с моими 
предками, с бабушкой, с дедуш-
кой. Много воспоминаний, в том 
числе и семейных. Благодарен 
его детям — тем самым Жене и 
Павлику из «Цветика-семицве-
тика», внучке Тине… Особенно 

благодарен племяннице его вто-
рой жены, прекрасной Людмиле 
Коваленко, которая в свои 90 лет, 
поблескивая бриллиантом коль-
ца, «подаренного Валей», и затя-
гиваясь сигаретой, рассказыва-
ла, как он гулял с ней по нэпман-
ской Москве,  и верблюд на 
Страстном бульваре оплевал его 
с ног до головы, и он бежал по 
бульвару. Она предоставила мне 
уникальный материал, который 
есть в книге, — не публиковавши-
еся письма Мандельштама, Зо-
щенко, Олеши, Ильфа, Петрова... 
Поэтому мне было важно не сол-
гать ни единой фразой и не допу-
стить ни единой неточности. Это 
достоверная история, но и, над-

еюсь, история увлекательная. 
ЖЗЛ, кроме всего прочего, это 
строгий жанр, хотя…

Без мистики, чувствую, не обо-
шлось?
СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ:  Мне как-то при-
снился сон, будто бы я оказался в 
старой редакции «Юности». И в 
полумгле рассветной летаю под 
серыми плафонами, и вдруг стал-
киваюсь с тенью Катаева, и он жи-
листо и тряско пожимает мне 
руку. Признаюсь:  так втянулся, 
что уже стал как-то связывать 
свою судьбу с Катаевым. Перед 
принятием одного важного реше-
ния специально съездил на Ново-
девичье, с цветком, прямо на его 
могилу... В любом случае связь с 
Катаевым не прерывается после 
написания книги. Я мысленно 
продолжаю эту книгу писать, осо-
бенно во сне. Что-то добавлять, 
например, связку Катаев — Набо-
ков. Вспыхивают неожиданные 
переклички, появляются новые 
мысли. Катаев не отпускает. Ог-
ромная жизнь, 90 лет. Огромный 
XX век, от Николая II до Горбаче-
ва. Жизнь, полная красок и собы-
тий. И волшебной литературы.

Почему же все-таки недооценен-
ный и полузабытый?
СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ:  Катаеву не могут 
простить его независимость. 
Главное не эта искрометная биог-
рафия, не эти войны, ранения, 
сражения. Не дружба с Есениным 
и Маяковским. Не то, что он при-
думал фабулу «12 стульев». И 
даже не то, что он выпустил всех 
шестидесятников из журнала 
«Юность». Все дело в его удиви-
тельном сильном одиноком даре, 

который и был главным в его 
жизни. Это писатель удивитель-
ный по пластике изображения, 
по умению подать предмет, вещь, 
человека. По тонкому и точному 
стилю. Прежде всего художник: 
рисовал словами. И это основное 
в его судьбе. Поэтому в каком-то 
смысле он прожил все равно не 
свою жизнь. Потому что ему при-
ходилось при любых перепадах 
атмосферного давления эпохи 
сосуществовать с ней. 

Что от него останется, кроме 
«Цветика-семицветика»?
СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ:  Провокационный 
во многом вопрос. Конечно, мо-
вистская проза: «Святой коло-
дец», «Алмазный мой венец», 
«Трава забвения», «Уже написан 
Вертер», «Сухой лиман», «Разби-
тая жизнь, или Волшебный рог 
Оберона»... Но и рассказы, такие 
как «Отец», «Отче наш», «Фиал-
ка». На мой взгляд, будут возвра-
щаться и к «Белеет парус одино-
кий», и к «Растратчикам», и не 
только… Его будут читать, пото-
му что это превосходная проза. 
На мой взгляд, в плане красок и 
стилистики и живописности луч-
ший советский писатель. Катаева 
замолчать все равно невозмож-
но. Более того, еще придет время 
большего внимания к Катаеву, и 
те, кто сейчас еще юн, мал, будут, 
подрастая, открывать эти книги 
и удивляться.

«Мода на Катаева» — утопия?
СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ:  Катаев — бездон-
ный мир. Это и Хлебников, жив-
ший у него в Мыльниковом пере-
улке, и друг по «Гудку» Булгаков, 
чья сестра чуть не стала женой 
Катаева. Это Ильф и брат Петров, 
которых он, по сути, устроил в ли-
тературе. Багрицкого перетащил 
в Москву. Это Есенин, с которым 
они в хмельной товарищеской 
драке катились по крутой лестни-
це поэта Асеева. И Маяковский, 
который свой последний вечер 
провел у Катаева. Мандельштам, 
Пастернак, Бабель, Зощенко, 
Горький, Фадеев, Шолохов, Алек-

сей Толстой, Шкловский и, конеч-
но, самый близкий друг, собрат-
соперник Юрий Олеша… Евту-
шенко, Вознесенский, Аксенов и 
даже Валентин Распутин… После 
выхода «Алмазного венца» кто-то 
пытался обвинить автора в подта-
совке событий или в фамильярно-
сти, но при глубинном анализе 
оказывается, что Катаев ничего 
не придумал. 

Вопрос, который задаю всем, 
связан с круглой датой: нет ощу-
щения, что мы только разбира-
емся, подводим итоги, влезаем в 
чужие шкуры, а выводов не по-
лучается?
СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ:  Чем глубже из-
учаешь историю, тем сложнее 
картина. Та самая полифония, ко-
торая была так важна Пушкину, 
когда он писал историю пугачев-
ского бунта, «Капитанскую доч-
ку», где у всех своя правда. Толь-
ко так можно воспринимать ду-
мающему и чувствующему чело-
веку нашу историю. Через упро-
щение ни к чему не придешь. Во 
все времена надо стремиться к 
человеческому достоинству,  до-
брым делам и к тому, чтобы раз-
вивать тот талант, который у тебя 
есть. Урок судьбы Катаева — это и 
урок истории. Всего хватало. И 
темная камера, где его чуть не 
расстреляли, и зал в Кремле, где 
ему повесили «Золотую звезду». 
Я писал свою книгу любя героя, 
но максимально беспристрастно. 
Сейчас в дефиците равновесие! 
Заходишь в «Фейсбук», и столько 
оголтелости... Общество больно.

Безнадежно?
СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ:  Возможно взаим-
ное врачевание. Людей может со-
бирать устремленность в буду-
щее, взаимопомощь, понимание 
важности человеческих принци-
пов. А хорошая литература и се-
рьезные исследования — это всег-
да выше схватки.

Театр Сергей Безруков поставил «Вишневый сад» в Губернском театре

Смотри в корень
Ирина Корнеева

С
ергей Безруков риск-
нул поставить «Виш-
невый сад» в Губерн-
ском театре без аб-
страктных конструк-

ций и остромодных радикальных 
режиссерских жестов. Поставил 
Чехова как по нотам. Часть репе-
тиций будущего спектакля про-
водил в усадьбе Станиславского 
в Любимовке, где летом 1902 
года гостил Чехов. И первые 
эскизы спектакля показал на фе-
стивале «Сезон Станиславского. 
Летний фестиваль губернских те-
атров» в естественных декораци-
ях усадьбы, в настоящем вишне-
вом саду, все шорохи и звуки ко-
торого, ароматы и объемы точно 
впитала в себя его постановка. 

В Москве, в Губернском теа-
тре память места сработала в 
третьем и четвертом актах. Когда 
где-то на торгах решалась судьба 
дома Раневской, в самом имении 
играл еврейский оркестр, гости 
были званы на бал, и так некста-
ти и так убедительно веселились 
на природе, Раневская бродила 
привидением в саду — «уйти к 
себе не могу — мне одной в тиши-
не страшно», и вишневый сад со 
всеми его предстоящими траге-
диями казался бесконечным. 

То, как смог передать Сергей 
Безруков состояние переходного 
момента, когда это не играли, не 
рассказывали — холод неопреде-
ленности буквально висел в воз-
духе, — продадут, не продадут 
имение, рухнет эпоха или каким-
то чудом уцелеет, — свидетельст-
вует уже об очень важном режис-
серском повороте в судьбе само-
го актера на посту руководителя 
московского театра.

Он создал спектакль живых 
эмоций, ясных ситуаций, не ри-
торических вопросов, четких мо-
тиваций и конкретных ответов. 
Для чего, собственно, понадоби-
лось корежить вишневый сад уже 
Лопахину? Какие дачи? И зачем 
ему деньги, которых и так девать 
некуда? У Безрукова «Вишневый 
сад» — в первую очередь история 
Лопахина, которого Антон Хаба-
ров играет с кристальной чисто-
той и искренностью. Там траге-
дия не бешеных денег и резкой 
смены социального положения, 
головокружение до полуобмо-
рочного состояния не от успехов 
— от невыносимых страданий. Его 
Лопахин полюбил Раневскую еще 
мальчишкой, и его детская привя-
занность со временем переросла 
в страшно гипертрофированное 

чувство — так смотрят не на жен-
щину, на божество. В своих меч-
тах он молился на нее, а в жизни 
боялся не то что признаться — 
даже думать в ее присутствии об 
этом. А когда позволил себе едва 
прикоснуться к ней — коленопре-
клоненно — носом кровь пошла. 
Как в детстве… «У нас эта исто-
рия — о безумной, страстной люб-

ви. Лопахин спустя много лет 
продолжает любить Раневскую и 
ничего не может с собой поде-
лать. Это история о человеке, ко-
торый поднялся с самых низов и 
сделал себя сам, — и его вела не 
страсть к наживе, а огромная лю-
бовь к женщине, которую он бо-
готворил всю свою жизнь и стре-
мился стать достойным ее», — раз-

мышлял Сергей Безруков. Име-
ние, вишневый сад для такого Ло-
пахина — последняя надежда по-
пасть в поле зрения Раневской. 
Но приехала — не поздоровалась  
толком (и не заметила даже), уе-
хала — не попрощалась… Его, 
можно сказать, забыли, как Фир-
са… Оттого Лопахин не топором 
машет, а с корнями вырывает де-
ревья. Чтобы выкорчевать из 
себя эту мучительную любовь, 
ахиллесову пяту, делающую Ло-
пахина уязвимым, как ребенка. 
Раневская уедет в Париж, там, в 
новых обстоятельствах как-ни-
будь все и забудет. А ему-то со 
своей болью здесь оставаться. От-
того и губит он сад, прекраснее 
которого нет ничего на свете. 

Красивая история. Женская, 
скажете, мелодраматическая? 
Отнюдь.  Если в третьем акте Без-

рукову удались самые сложные 
массовые сцены, то в четвертом 
акте сложились все самые тонкие 
психологические нюансы и воз-
никли необыкновенно живые 
эмоциональные сцены. Будто все 
очнулись и оправились от груза 
истории, и зажили настощей че-
ховской жизнью. Четвертый акт — 
пронзительные сцены прощания. 
Раневской (Карина Андоленко), 
Гаева (Александра Тютина) и Ани 
(Полина Галкина) с прошлым. 
Фирса (Виктор Шутов) с настоя-
щим. Лопахина — с будущим…

Был период, когда казалось, в 
«Вишневом саду» все уже сказа-
но, все продано. Безруков, отка-
завшись от тысячи первой трак-
товки и выждав психологическую 
паузу, решился напомнить, как 
страдали и мучились чеховские 
герои. Просто забыл обо всех тра-

дициях и новациях, ракушечни-
ком облепивших пьесу, расстелил 
на сцене зеленую траву у дома Ра-
невской — и развернул всю чехов-
скую компанию к вишневому 
саду передом… В финале и этот 
сад исчезнет с лица Земли. И 
люди благородных кровей на 
фоне великолепной природы 
уничтожат сами себя своим без-
действием, и красивые деревья, 
как живые существа, отправятся 
в небо. Тут-то и придется как 
нельзя кстати по смыслу монолог 
Лопахина: «Господи, ты дал нам 
громадные леса, глубочайшие го-
ризонты, и, находясь здесь, мы 
сами должны быть по-настояще-
му великанами...». «Должны» и 
«быть» здесь — классика жанра.

Спектакль ясных ситуаций и не 
риторических вопросов. Для чего 
уже Лопахину корежить сад?

«Катаев» Сергея Шаргунова стал лидером народного голосования «Большой книги». 

Акцент

 Катаева замолчать невозмож-
но. Его будут читать, потому 
что это превосходная проза

Акцент

  Вишневый сад
для Лопахина — последняя 
надежда попасть в поле 
зрения Раневской

Уральский фести-
валь - оплот про-
фессионального 
современного танца 
в России

Все о премии «Большая 
книга»
rg.ru/sujet/2563

Фестиваль «На грани» всеяден: он показывает разноликость 
и многослойность мира современного танца.
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Персона Создатель суперракет удивил коллег и журналистов новым творением

Гиперзвук давно уже наш
Александр Емельяненков, 
Сергей Птичкин

С
остоялась презента-
ц и я  н о в о й  к н и г и 
Юрия Семеновича 
Соломонова. Акаде-
мик РАН, Герой Труда 

Российской Федерации, он изве-
стен как создатель стратегиче-
ских ракетных комплексов на-
земного и морского базирования. 
Он же в недавнем прошлом — ге-
неральный директор и генераль-
ный конструктор Московского 
института теплотехники. В раз-
ные годы здесь рождались ракет-

ные системы «Пионер», «То-
поль», «Тополь М», «Булава», 
«Ярс», «Рубеж» и много чего еще, 
о чем не пришло время рассказы-
вать в газетах.

Вопреки ожиданиям, пред-
ставленная на суд читателей кни-
га — не мемуары, а сборник сти-
хов. Кто бы мог подумать, что су-
губый технарь серьезно увлека-
ется историей? А еще пишет сти-
хи. И не просто стихи, а целые по-
эмы на исторические темы.

Вот что, к примеру, сказал ака-
демик Владимир Фортов: «Я знал, 
что Соломонов пишет прозу. Но 
когда я впервые услышал его сти-
хи (а Соломонов читает свои сти-
хи так, как читают стихи только 
поэты, упиваясь рифмой — «де-
вушкой «лингвистикой»), рот у 
меня открылся сам собой. Никто 
из нас, его современников, его 
друзей, не знал, что он поэт. Его 
дар стал для меня откровением».

В Доме журналиста предста-
вили уже вторую книгу истори-
ческих баллад «Лишь тех в вожди 
мы выбираем». Даже люди, близ-
ко знакомые с Юрием Соломоно-
вым, были немало удивлены не 
только стихами, но и глубоким 

знанием мировой истории, ее фи-
лософским пониманием. 

Первая книга Соломонова 
была тоже посвящена поэзии на 
историческую тему и называлась 
«Что было, то и будет…».

«В системе координат «про-
странство — время» единствен-
ным объективным свидетелем 
значимости прожитой жизни яв-
ляется время, — отмечает автор в 
предисловии к новой книге. — 
История многократно подтвер-
ждает сказанное. Вот почему 
подлинное величие Человека, в 
силу непредсказуемой сложно-
сти собственно модели разви-

тия, не может определиться его 
настоящим, а измеряется на ве-
сах истории временем». 

В представленной книге есть 
очень интересная по философ-
скому смыслу поэма «Копье 
Судьбы». Соломонов прослежи-
вает историю копья Лонгина, ко-
торым, как гласят предания, этот 
римский центурион прекратил 
мучения Христа на Кресте, нане-
ся смертельную рану еще живо-
му Спасителю. С тех пор копью 
приписывают то, что оно дарует 
военную удачу своему владельцу. 
И владеть им единолично пыта-
лись многие, последним хозяи-
ном копья Лонгина считал себя 
Гитлер. Автор поэмы рассуждает 
о том, что если человек нечестив 
в своих мыслях, а свое могущест-
во связывает только с магически-
ми артефактами, тем более боже-
ственными, он обречен. Добро и 
Зло несовместимы.

Мысли о войне и мире, о том, 
куда идет человечество и куда ему 
надо идти, естественно, звучали 
на творческом вечере ракетчика-
поэта. Ведь он создатель стратеги-
ческих ракет, которые считаются 
одними из лучших в мире.

Интересно было услышать его 
позицию по ЕвроПРО. 

— В последние годы США ак-
тивно продвигают свою противо-
ракетную оборону по всему 
миру. В непосредственной близо-
сти от границ РФ разворачивает-

ся ЕвроПРО. Насколько эта си-
стема может защитить Запад в 
целом и США в частности от воз-
можного ответного ракетного 

удара российских РВСН — удар 
может быть только ответным, 
первыми мы ни на кого не напа-
дали и не нападем. Никакого эф-
фективного ПРО ни в США, ни в 
Европе нет и не будет, — заявил 
Юрий Соломонов. — Все наши 
стратегические ракеты наземно-
го и морского базирования по не-
однократно проводившимся рас-
четам преодолевают любую ПРО 
с вероятностью, близкой к еди-
нице. 

— Вот только атаковать свои-
ми ракетами что Старый Свет, 
что Новый Россия не собирается, 
— подчеркнул выдающийся кон-
структор-ракетчик.

Как выразился Соломонов: 
ПРО — это не столько оружие, 
сколько инструмент политики. 

Сегодня много говорится о со-
здании ракет, способных лететь с 
гиперзвуковой скоростью. Соло-
монов, отвечая на вопросы по 
этой теме, уточнил, что гипер-
звук нами давно освоен. Боего-
ловки «Тополей», «Ярсов» и дру-
гих стратегических ракет перед 
окончательным ударом достига-
ют скорости 25М — никакими 
противоракетами их не собьешь.

Для справки, М — это скорость 
звука, а гиперзвуковая скорость 
начинается с превышения ее в 
пять раз.

Создатель морской стратеги-
ческой ракеты «Булава», рожде-
ние которой было трудным, не 
мог не коснуться и ее судьбы. Как 
рассказал Соломонов, все про-
блемы с этой ракетной системой 
связаны с 1990-ми годами, с раз-
валом СССР и советской ракето-
строительной кооперацией. К 
тому же в те годы началась дегра-
дация профессионализма на про-
изводстве. Многие настоящие 
мастера своего дела из-за хрони-
ческого безденежья уволились, 
стали искать другую работу. 
Многие состарились, ушли на 
пенсию, так и не передав свои на-
выки тем, кто шел им на смену. 
Потом это аукнулось весьма пе-
чально. И то, что «Булава» вооб-
ще появилась, можно считать чу-
дом. Ну и, конечно, личной заслу-
гой ее главного конструктора.

Сегодня все проблемы сняты. 
«Булава» стоит на боевом дежур-
стве, нареканий к ней со стороны 
военных нет. 

Стоит напомнить, что в исто-
рии с этой ракетой Юрий Семе-
нович Соломонов поступил как 
человек, для которого понятие 
«честь» не пустой звук. После се-
рии неудачных пусков, хотя в них 
не было никакой его вины, гене-
ральный конструктор Москов-
ского института теплотехники, 
где под его руководством разра-
батывали «Булаву», подал в от-
ставку. Так в нашей стране ни 
один крупный руководитель не 
поступал ни до него, ни после. 

Невольно вспоминаешь этот 
шаг Соломонова на фоне череды 
катастроф «Протонов» и «Сою-
зов», еще в советское время отла-
женных до высшей степени надеж-
ности. Серийные ракеты падают 
одна за другой, а эффективные 
топ-менеджеры в ус не дуют. Честь 
и достоинство — это не про них. 

Интересно, что ракетчик, от-
давший своему делу десятки лет 
и продолжающий работать, не 
уверен, что наши ракеты обяза-
тельно должны бороздить про-
сторы Вселенной. Он считает аб-
сурдом готовить человеческую 
экспедицию на Марс. Пусть его 
изучают автоматические стан-
ции и роботы. А посылать челове-
ка на Красную планету слишком 
дорого, опасно и совершенно не 
нужно. 

Наша родная планета, как ска-
зал Соломонов, сегодня изучена 
намного хуже ближнего космоса. 
На земле, под землей и под водой 
еще таится масса загадочного, 
совершенно неисследованного. А 
ведь от того, что происходит у нас 
буквально под ногами, само су-
ществование человеческой циви-
лизации зависит гораздо больше, 
чем от ответа на вопрос: есть ли 
жизнь на Марсе.

Продолжая работать над со-
зданием стратегического ракет-
ного оружия, как заявил Юрий 
Соломонов, он не оставит и свое 
поэтическое творчество.

Сейчас он готовит цикл сти-
хов о русской истории. По его 
мнению, она очень сильно и весь-
ма символично перекликается с 
историей мировой, в том числе 
ближневосточной. А из конкрет-
ных исторических фигур автор 
наметил к «поэтической разра-
ботке» Дмитрия Донского и Сер-
гия Радонежского.

По словам Юрия Соломонова, 
гиперзвуковое оружие Россией 
уже давно освоено.

Акцент

 Никакого эффективного 
ПРО ни в США, 
ни в Европе нет и не будет, 
заявил Юрий Соломонов

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Востокгазпром» и ОАО «Томскгазпром» 
(634009, г. Томск, ул. Большая Подгорная, 73) информи-
руют общественность о намечаемой деятельности по 
проектированию и дальнейшему строительству с после-
дующей рекультивацией нарушенных земель объекта 
капитального строительства «Куст скважин №39 Ка-
занского НГКМ с узлом редуцирования газа».

Данный объект расположен в Парабельском  районе  
Томской области.

Целью намечаемой деятельности является дальней-
шее развитие  Казанского нефтегазоконденсатного мес-
торождения ОАО «Томскгазпром»: добыча,  подготовка 
и транспорт природного газа.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду – один месяц со дня опубликова-
ния.

Замечания от общественности принимаются в пись-
менном виде в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления по адресу: 634009, г. Томск, ул. 
Большая Подгорная, 73. Здесь же можно ознакомиться с 
техническим заданием по оценке воздействия на окру-
жающую среду. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда – 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда – 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 2 должности;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 7 должностей;
— мировых судей — 2 должности;
Лефортовский районный суд:
— председатель районного суда — 1 

должность;

— мировых судей — 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда – 3 должности;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 5 должностей;
Останкинский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Преображенский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— председатель районного суда — 1 

должность;
— судей районного суда — 3 должности;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда – 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тверской районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

— мировых судей — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей —2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей —1 должность.
Заявления и соответствующие докумен-

ты кандидатов на вакантные должности 
председателей районных судов, судей рай-
онных судов и мировых судей судебных 
участков города Москвы принимаются до 
14.12.2017 г. в Квалификационной колле-
гии судей г. Москвы по предварительной 
записи в понедельник с 14 часов 00 ми-
нут до 18 часов 00 минут и во вторник  с 
9 часов 00 минут до 13 часов 00 минут по 
адресу:   г. Москва, ул. Богородский Вал, 
д. 8, 6-й этаж основного здания, телефоны 
для справок и записи: 8 (495) 533-89-33,  
8 (495) 533-89-34.

Документы кандидатов для сдачи ква-
лификационного экзамена на должность 
судьи принимаются в понедельник, четверг 
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по 
адресу: г. Москва, Новинский бульвар, дом 
22 (станция метро «Баррикадная»); Стра-
нова Ольга Васильевна, телефон 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы
объявляет об открытии вакантных должностей председателей районных судов, судей районных судов и 

мировых судей г. Москвы:

Квалификационная  
коллегия судей г. Москвы  
объявляет об открытии  
вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей 
Московского городского суда;

Заявления и соответствующие документы от кан-
дидатов на вакантные должности судей Московского 
городского суда принимаются до 18.12.2017 г.; поне-
дельник – четверг с 9 до 16 часов по адресу: Москва, 
ул. Богородский Вал, д. 8 (ст. м. «Преображенская 
площадь»).

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной собственности земельного 
участка площадью 8 254 кв. метра, расположенного по адресу: Орен-
бургская область, город Оренбург, улица Пролетарская/пр. Нижний. 
Земельный участок расположен в северо-западной части кадастрово-
го квартала 56:44:0315001 (кадастровый номер 56:44:0315001:120), 
для жилищного строительства (далее — Участок), проведенного в со-
ответствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 20.10.2017 № 6/30).

Характеристика Участка:
Адрес (местоположение): Оренбургская область, город Оренбург, 

улица Пролетарская/пр. Нижний. Земельный участок расположен 
в северо-западной части кадастрового квартала 56:44:0315001.

Кадастровый номер: 56:44:0315001:120.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоквартирные дома раз-

ных типов со встроено-пристроенными помещениями делового, 
культурного и обслуживающего назначения.

Площадь Участка: 8 254 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации на земельный участок: запись в Едином госу-
дарственном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 28.07.2014 
№ 56-56-01/207/2014-041. 

Существующие ограничения (обременения) права: агентские пол-
номочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 29.03.2017 
№ 56:44:0315001:120-56/001/2017-2.

По информации ЕГРН в пределах земельного участка расположен 
объект недвижимости с кадастровым номером 56:44:0000000:30360 
(сооружение линейное — коллектор).

Основные характеристики земельного участка, сведения о зареги-
стрированных правах содержатся в выписке из ЕГРН от 26.06.2017 
№ 56/001/022/2017-3904, выданной Филиалом ФГБУ  
«ФКП Росреестра» по Москве.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом о результатах аукциона от 04.12.2017 

№ А557-15/2017/2 победителем аукциона признано Общество 
с ограниченной ответственностью «Строительная корпорация  
«ЛИКОС», предложившее наибольшую цену за Участок 14 700 000 
(четырнадцать миллионов семьсот тысяч) рублей (без НДС).

Извещение о результатах аукциона 
по продаже находящегося 

в федеральной собственности 
земельного участка,  

для жилищного строительства

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах аукци-
она по продаже находящегося в федеральной собственности зе-
мельного участка площадью 4 580 кв. метров (кадастровый номер: 
64:48:040442:173), расположенного по адресу: Саратовская об-
ласть, г. Саратов, для жилищного строительства (далее соответ-
ственно — аукцион, Участок), проведенного в соответствии с реше-
нием Правления АО «АИЖК» (протокол от 22.09.2017 № 6/27).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Саратовская область, г. Саратов. 
Кадастровый номер: 64:48:040442:173. 
Категория земель: земли населенных пунктов. 
Вид разрешенного использования: многоквартирные дома (от 6 

этажей и выше), в т. ч. со встроенными и (или) встроенно-
пристроенными нежилыми помещениями. 

Площадь Участка: 4 580 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном  
реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 22.10.2015  
№ 64-64/001-64/001/556/2015-251/1.

Существующие ограничения (обременения) права: Участок пе-
редан АО «АИЖК» для совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН от 
05.09.2016 № 64-64/001-64/001/015/2015-176/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведе-
ния о его частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН от 
27.03.2017 № 50-0-1-247/4002/2017-6540, выданной филиалом 
ФГБУ «ФКП Росреестра» по Московской области межрайонным 
отделом.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в 

аукционе от 04.12.2017 № А558-15/2017/1 на основании пункта 3.1 
статьи 3 раздела IV документации об аукционе аукцион признан не-
состоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок 
не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение  о результатах аукциона 
по продаже находящегося  в 
федеральной собственности 

земельного участка для жилищного 
строительства 

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее – АО «АИЖК») в соответствии с решениями 
Правления АО «АИЖК» (протоколы от 01.11.2017 № 6/31, от 
01.12.2017 № 6/37) сообщает о внесении в извещение о проведении 
аукциона на право заключения договора аренды находящегося в 
федеральной собственности земельного участка общей площадью 
109 856 кв. метров, расположенного по адресу: Ростовская обл., р-н 
Октябрьский, п.  Персиановский (кадастровый номер 
61:28:0110101:1469), для комплексного освоения территории, 
в рамках которого предусматривается в том числе жилищное строи-
тельство, опубликованное в «Российской газете» от 08.11.2017 
№ 252 (7418) (далее – извещение), следующих изменений.

1. Абзац шестой статьи 1 извещения излагается в следующей ре-
дакции:

«Величина повышения начального размера первого арендного 
платежа («шаг аукциона»): 50 000 (пятьдесят тысяч) рублей.».

2. Пункт 3.2 извещения излагается в следующей редакции: 
«3.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним до-

кументами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, при-
нимаются организатором аукциона по рабочим дням с 10:00 до 
17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) начиная с 08.11.2017 по адресу: 
г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воз-
движенка Центр» (вход со стороны Б. Кисловского переулка). При-
ем заявок прекращается 20.12.2017 в 17:00.».

3. Абзац первый пункта 3.4 извещения излагается в следующей 
редакции: 

«3.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
1 800 000 (один миллион восемьсот тысяч) рублей. Оплата задатка 
осуществляется путем безналичного перечисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аукциона, указанный в на-
стоящем извещении, в срок не позднее 20.12.2017.».

4. Абзац третий пункта 3.4 извещения излагается в следующей 
редакции:

«Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аукциона и должен посту-
пить на такой счет не позднее 00:01 по московскому времени 
22.12.2017.».

5. Пункт 4.1 извещения излагается в следующей редакции:
«4.1. Определение участников аукциона проводится 22.12.2017 

по адресу:  г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный ком-
плекс «Воздвиженка Центр».».

6. Абзац первый пункта 4.2 извещения излагается в следующей 
редакции:

«4.2.Аукцион состоится 25.12.2017 в 13:00 по адресу: г. Москва,  
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».».

Извещение о внесении изменений 
в извещение о проведении аукциона 

на право заключения договора аренды 
находящегося в федеральной 

собственности земельного участка 
для комплексного освоения территории, 
в рамках которого предусматривается 
в том числе жилищное строительство
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ЧМ-2018 Начинается второй 
этап продажи билетов 
на чемпионат мира

Места 
по расписанию

Илья Зубко

СЕГОДНЯ ровно в полдень по московскому времени 
стартует второй этап продажи билетов на чемпионат 
мира по футболу. Сделать заявки болельщики смогут 
на официальном сайте ФИФА по адресу fifa.com/bilet.

Отличие этого этапа от предыдущего на поверхно-
сти — если раньше доподлинно было известно только рас-
писание матчей с участием сборной России, то сейчас, 
после того как в Кремле состоялась жеребьевка финаль-
ного турнира, понятен весь календарь чемпионата. И бо-
лельщики могут бронировать места именно на тех мат-
чах, которые им наиболее интересны. С учетом этого 
ФИФА вводит с этого этапа новый вид билетов — для по-
клонников конкретных команд.

— Каждый из 32 финалистов может сам устанавливать 
правила, по которым будут распространяться эти билеты, 
— по гражданству, месту проживания и так далее, — подчер-
кнул на встрече с журналистами глава билетного департа-
мента ФИФА Фальк Эллер. — Можно будет подать заявки на 
матчи определенной сборной как на групповой этап, так и 
с прицелом на плей-офф, то есть на более широкий пакет.

Билеты на чемпионат мира продаются довольно дав-
но. На первой стадии было доступно порядка 800 тысяч 
из 2,6 миллиона, которые планируется реализовать. И на 
них поступило аж 3,7 миллиона заявок.

— В итоге на первом этапе было продано 748 215 биле-
тов. Порядка 50 тысяч были заказаны и подтверждены, 
но по разным причинам не были выкуплены и вновь по-
ступят в продажу на втором этапе. 53 процента мест за-
бронировали россияне, а 47 процентов — иностранные 
болельщики, — сообщил Фальк Эллер.

Еще одна важная деталь — в продажу вернутся самые 
доступные билеты четвертой ценовой категории, кото-
рые могут выкупить только резиденты Российской Феде-
рации. Они были в наличии на первой стадии, когда бо-
лельщики делали лишь предварительные заявки, а обла-
дателей билетов определяли методом жеребьевки. На 
второй стадии первого этапа продаж, когда заказы опла-
чивались сразу же и без всякого конкурса, четвертая ка-
тегория отсутствовала. Теперь дешевые билеты появятся 
вновь. Всего таких мест ФИФА выделила 350 тысяч, и по-
рядка 60 процентов уже раскуплено. То есть осталось 
около 140 тысяч таких билетов для россиян. Нынешний 
этап продаж продлится до 31 января. Все это время ФИФА 
будет собирать заявки, а покупателей определят по ито-
гам жеребьевки. Отметим, что если на первом этапе вы не 
смогли купить те билеты, которые хотели, это не повод от-
чаиваться — билеты поступают в продажу порциями, и пе-
ред болельщиками открываются новые возможности.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ 
В Красногорске разыграли 
Суперкубок России

Триумф 
«Енисея»

Павел Петровский

НАКАНУНЕ в Красногорске был разыгран второй тро-
фей российского сезона — Суперкубок России. В споре за 
почетный трофей красноярский «Енисей» одолел дейст-
вующего чемпиона — «СКА-Нефтяник» — 6:3.

Отметим, что это второй Суперкубок России в кол-
лекции команды из Красноярска, которая по числу по-
бед в турнире сравнялась с московским «Динамо».

Кроме поединка за престижный трофей в Красногорс-
ке прошел «круглый стол» на тему: «Национальные виды 
спорта: перспективы развития».

В ходе заседания 
прозвучали высту-
пления президента 
Международной фе-
дерации хоккея с мя-
чом и ФХМР Бориса 
Скрынника, депута-
та Государственной 
Думы, чемпиона 
мира по боксу Нико-
лая Валуева, члена 
исполкома ФХМР Максима Кастырина, депутата Государ-
ственной Думы ФС РФ Игоря Ананских, исполнительного 
директора ФХМР Сергея Мяуса, заместителя главы Все-
мирного русского народного собора Олег Костина.

Участники встречи обсудили формирование дорож-
ной карты развития национальных видов спорта, созда-
ния общего социокультурного пространства, основанно-
го на национальной идентичности.

На сегодняшний день намечен ряд конкретных шагов 
по продвижению и развитию национальных видов спор-
та в регионах. В связи с этим в 2018 году планируется со-
здать координационные советы по развитию и популя-
ризации этих видов спорта во всех федеральных округах 
нашей страны. В работе этих центров будут участвовать 
представители общественных и молодежных организа-
ций, предпринимательских сообществ, авторитетные 
спортсмены и политики, региональные власти. 

Подводя итоги работы «круглого стола» его модера-
тор, руководитель Экспертного центра Всемирного рус-
ского народного собора Александр Рудаков подчеркнул 
необходимость работы в направлении включения рус-
ского хоккея в олимпийскую программу. Хоккей с мячом 
в этом процессе будет выступать в качестве локомотива, 
как один из самых зрелищных и любимых видов спорта в 
нашей стране. 

ОЛИМПИАДА Сегодня на Исполкоме МОК в Лозанне решится, 
поедет ли сборная России на Игры-2018 в Пхенчхан

Кольца сжимаются
Павел Зарудный

С
егодня в Лозанне на Испол-
коме международного 
олимпийского комитета 

должны внести вердикт в отно-
шении сборной России по делу о 
допинговых скандалах. 

По данным наших источни-
ков, близких к МОК, скорей всего 
функционеры предложат нашим 
спортсменам выступать на 
Олимпиаде в Пхенчхане под ней-
тральным флагом. Если решение 
будет именно таким, то можно 
будет смело констатировать 
успех умело срежессированной 
операции по дискредитации рос-
сийского спорта. 

То, что происходит в последнее 
время с отечественными спор-
тсменами, напоминает судилище. 
Медалистов сочинской Олимпиа-
ды десятками пожизненно отстра-
няют от участия в Зимних играх, 
при этом доводы стороны обвине-
ния выглядят просто смехотворно. 
Дневники экс-главы московской 
антидопинговой лаборатории, а 
ныне перебежчика и информато-
ра Всемирного антидопингового 
агентства (ВАДА) Григория Род-
ченкова на Западе воспринимают 
как стопроцентное доказательст-
во вины атлетов. 

При этом сторону защиты 
фактически лишили слова, и лю-
бые аргументы в пользу отечест-
венных спортсменов остаются 
без всякого внимания. 

Совершенно очевидно, что 
все обвинения против наших 
олимпийцев по выступлениям в 
Сочи в большей степени голо-
словны, необъективны и недока-
зательны. 

Налицо своеобразный «поли-
тический заказ» против нашей 
страны, который связан в том чи-
сле и с предстоящими в 2018 году 
президентскими выборами в Рос-
сии. Сегодня, в момент мировой 
политической и экономической 
нестабильности МОК подверга-

ется небывалому давлению со 
стороны влиятельных западных 
«кукловодов» и организаций 
вроде ВАДА. Олимпийские прин-
ципы барона де Кубертена тре-
щат под бесцеремонным и на-
глым напором. 

А ведь именно российские 
спортсмены чаще всех проходи-
ли допинг-тестирование в рамках 
антидопинговой программы, 
проводимой в преддверии Олим-
пийских игр-2018.

Пресс-служба МОК сама обна-

родовала информацию о том, что 
в период с 1 апреля по 31 октября 
россияне сдали 1240 допинг-
проб! Вторыми с заметным отста-
ванием по данному показателю 
стали немцы (844), далее в списке 
следуют канадцы (504), амери-
канцы (433) и шведы (403). 

Но чистые пробы россиян при 
вынесении решений в расчет по-
чему то не берутся... 

Поедем ли мы в Корею со сво-
им флагом и гимном, решится се-
годня. И хочется пожелать удачи 
нашей делегации, в состав кото-
рой войдет и двукратная чемпи-
онка мира по фигурному ката-
нию Евгения Медведева.

Женя, которая является лиде-
ром мирового фигурного катания, 
собирается выступить с речью пе-
ред членами Исполкома МОК. 

Как заявила журналистам 
агентства Р-Спорт прославлен-
ный тренер Татьяна Тарасова, сло-
ва Медведевой непременно долж-
ны услышать 14 членов исполко-
ма во главе с Томасом Бахом:

— Хорошо, чтобы эти функци-
онеры видели в лицо живых спор-
тсменов, а не только Родченкова 
слушали. Меведева чистая, заме-
чательная мировая спортсменка, 
пусть они ей в глаза скажут, что 
они ее не пустят на Олимпиаду. 
Или пустят под белым флагом. Но 
мы все равно там будем побе-
ждать и петь наш гимн. Что мо-
жет быть хуже нашего нынешне-
го положения? Они же убивают 
нас, а нам что, молчать? Какой-то 
Родченков говорит про какие-то 
царапины, но при чем тут спор-
тсмены? Он сумасшедший, кото-
рый все это придумал и пиарится 
на весь мир. Вместо того чтобы 
его арестовать за то, что он обма-
нывал спортсменов его слушают. 
Идет настоящая война, но Игры 
без русских не получатся. У нас 
есть ген — побеждать.

Футбол Чтобы выйти в плей-офф Лиги чемпионов ЦСКА 
нужно побеждать «Манчестер Юнайтед» на «Олд Траффорд»

«Дьяволов» не бояться

Илья Зубко, Манчестер 

С
егодня вечером на ле-
гендарном стадионе 
«Олд Траффорд» в 
Манчестере ЦСКА за-
вершит групповой 

этап Лиги чемпионов матчем 
против «Манчестер Юнайтед». 
Армейцы до последнего сохраня-
ют шансы сыграть в 1/8 финала 
турнира, но сделать это им будет 
крайне сложно.

Как бы ни завершился этот 
матч, для «красно-синих» эта ев-
рокубковая кампания уже стала 
лучшей за последние пять лет. И 
наградой за три победы на груп-
повом этапе будет не только при-
личный денежный бонус от 
УЕФА, но и участие в плей-офф 
Лиги Европы в следующем фев-
рале — его ЦСКА обеспечил себе 
заранее. Впрочем, аппетит при-
ходит во время еды. И поскольку 
математические шансы занять в 
группе не третье, а второе место, 
у москвичей сохраняются, в ко-
манде все настроены хотя бы по-
бороться.

Сказать, что Манчестер живет 
игрой против ЦСКА, было бы лу-
кавством. Накануне синяя часть 
города, болеющая за «Сити», от-
мечала 13-ю подряд победу своей 
команды в чемпионате страны — 
«горожане» дома разобрались с 

«Вест Хэмом» 2:1 и продолжают 
мчаться к чемпионству. Так что 
люди в голубых шарфах прекра-
сно проводили время в местных 
питейных заведениях. Поклон-
ники «Юнайтед» смотрели на это 
веселье скорее снисходительно. 
«Красные дьяволы» идут в табли-
це вторыми и отстают на восемь 
очков, зато они в субботу обыг-
рали не какого-то аутсайдера, а 
рвущийся в зону Лиги чемпионов 
«Арсенал», причем в гостях — 3:1. 
Уже в следующем туре 10 декаб-
ря две команды из Манчестера 
играют друг с другом, поэтому в 
городе только и разговоров, что о 
манкунианском дерби, а никак 
не о приезде ЦСКА. В том, что ко-
манда Жозе Моуринью легко раз-
берется с московскими гостями, 
здесь не сомневается никто.

Уверены в победе «Юнайтед» 
и букмекеры. В офисах ставки на 
победу «дьяволов» принимают 
со скромным коэффициентом 1 к 

1,40, тогда как успех армейцев 
котируется из расчета 1 к 8. 

Из-за того, что португальская 
«Бенфика» в этой Лиге чемпио-
нов откровенно провалилась, 
проиграв все пять матчей, а «Ба-
зель» в предыдущем туре сенса-
ционно выиграл у «Манчестер 
Юнайтед», в группе А сложилась 
удивительная ситуация. Вполне 
вероятен расклад, что сразу три 
команды в итоге наберут по 12 
очков, и одна из них окажется 
лишней. Какая — придется счи-
тать по разнице мячей, и эта ста-
тистика не в пользу армейцев.

Если «Базель» обыграет «Бен-
фику», то ЦСКА на «Олд Траф-
форд» устроит не просто победу, 
а разгром со счетом 3:0 и более. 
Только тогда армейцы обойдут 
швейцарцев по дополнительным 
показателям. «Манчестер Юнай-
тед» формально выход из группы 
еще не обеспечил, но для того, 
чтобы остаться третьим, ему 

надо проиграть и вовсе 0:7 — это 
уже из области фантастики. Од-
ним словом, успех «Базеля» в па-
раллельной встрече фактически 
лишает ЦСКА шансов. А вот если 
«Бенфика» хлопнет под конец 
дверью и отберет очки у «Базеля» 
на своем поле в Лиссабоне, будет 
интереснее. При равенстве бал-
лов у российского и швейцарско-
го клуба выше будет «Базель» по 
разнице личных встреч. Таким 
образом, москвичам надо сыг-
рать лучше, чем прямым конку-
рентам. Если швейцарцы проиг-
рают, команду Виктора Гонча-
ренко устроит в Манчестере и 
ничья. Если в Лиссабоне будет 
равенство, то ЦСКА надо побе-
ждать с любым счетом.

Отметим, что помимо поедин-
ков группы А, в Европе пройдет 
еще шесть матчей. В группе В 
участники плей-офф заранее из-
вестны — это ПСЖ и «Бавария». 
Они сыграют теперь между со-
бой и мюнхенцы попытаются 
дома отомстить парижанам за 
поражение 0:3 во Франции, но 
едва ли сместят их с первого ме-
ста. «Селтик» в этом же квартете 
принимает «Андерлехт», и шот-
ландцам достаточно не проиг-
рать бельгийцам крупно, чтобы 
выйти в Лигу Европы.

В группе С «Рома» экзаменует 
«Карабах», и домашняя победа 

римлян гарантирует им участие 
в 1/8 финала. На это место теоре-
тически еще претендует «Атлети-
ко», который едет в гости к уже 
обеспечившему себе выход «Чел-
си». Ну и, наконец, в группе D 
уже ничего не нужно «Барсело-
не», которая точно сыграет в 
плей-офф. Каталонцы принима-
ют лиссабонский «Спортинг», 
который еще может обойти в та-
блице «Ювентус». 

Алану Дзагоеву (справа) и его 
 партнерам предстоит взять реванш 
у «МЮ» за поражение в Москве (1:4).

Фигуристка Евгения Медведева 
сегодня выступит с речью перед 
членами Исполкома МОК.

Акцент

 Для ЦСКА нынешняя еврокуб-
ковая кампания стала лучшей 
за последние пять лет

«Енисей» сравнялся 
с «Динамо» по коли-
честву побед в 
Суперкубке России

НОВОСТИ

Подавляющее 
большинство 
россиян 
будут следить 
за ЧМ-2018

МЯЧ В ЦЕНТРЕ 
ВНИМАНИЯ

Илья Соболев

ОФИЦИАЛЬНЫЙ поставщик 
маркетинговых исследований 
ФИФА провел очередные замеры 
вовлеченности и ожиданий от 
предстоящего чемпионата мира.

В России внимание к турниру 
стабильно высокое: 95% опро-
шенных слышали о турнире, 
а 74% проявляют к нему интерес. 
В мире соответствующие цифры 
также довольно высоки: 88% и 
74%. Кроме того, уже 72% росси-
ян знают, кто такой Забивака, 
официальный талисман ЧМ-2018.

77% респондентов уверены, 
что Россия станет хорошей хо-
зяйкой ЧМ-2018. В мире того же 
мнения 54% участников иссле-
дования.

83% опрошенных в России со-
бираются следить за первенством 
планеты. В мире эта цифра со-
ставляет 86%. 55% россиян (53% 
в мире) будут смотреть матчи 
турнира по телевизору, 37% (29% 
в мире) в общественных местах и, 
наконец, 23% респондентов изъя-
вили желание следить за играми 
чемпионата мира на стадионе.

Португальцу
вручат
«Золотой мяч»
на Эйфелевой
башне

РОНАЛДУ
НА ВЫСОТЕ

Артур Нанян

ЦЕРЕМОНИЯ награждения 
обладателя «Золотого мяча» по 
итогам 2017 года будет одной из 
самых необычных в истории. По 
информации испанских СМИ, 
его обладателем станет лидер 
«Реала» Криштиану Роналду. 
Португалец получит приз на Эй-
фелевой башне 7 декабря.

Ведущими мероприятия бу-
дут французский продюсер Же-
ром Ревон и знаменитый в прош-
лом футболист Давид Жинола. 
Напомним, что все 30 претен-
дентов на «Золотой мяч» опреде-
лились в начале октября. 

Главными конкурентами Ро-
налду считаются форвард «Пари 
Сен-Жермен» Неймар и лидер 
«Барселоны» Лионель Месси. 
Также в топ-30 попал уругваец 
Луис Суарес, который в составе 
своей сборной сыграет против 
России на групповом этапе чем-
пионата мира. 

Ранее Роналду выигрывал 
этот приз четырежды: в 2008, 
2013, 2014 и 2016 годах. Ранее 
осенью португалец стал облада-
телем награды «Игрок года 
ФИФА». 

Салах признан 
лучшим 
игроком АПЛ
в ноябре

«ФАРАОН»
НЕУДЕРЖИМ

Сергей Литвинов

ПОЛУЗАЩИТНИК «Ливерпу-
ля» Мохамед Салах стал лучшим 
игроком чемпионата Англии по 
итогам ноября. Об этом инфор-
мирует пресс-служба Професси-
ональной футбольной ассоциа-
ции. 

В минувшем месяце Салах 
был и правда очень хорош: в че-
тырех матчах Премьер-лиги он 
забил четыре мяча. После дубля 
в ворота «Сток Сити» в прошлую 
среду главный тренер «Ливерпу-
ля», следующего соперника 
«Спартака» по Лиге чемпионов, 
Юрген Клопп отметил: сейчас 
Салах неудержим. 

— Приятно видеть такую игру 
Мохамеда, отметил Клопп. — У 
нас впереди с ним еще много ра-
боты. Но сейчас Салах просто не-
удержим. Надеюсь, он не утра-
тит своих кондиций и будет в та-
ком же порядке. 

Напомним, что сборная Егип-
та, за которую выступает Салах, 
попала на чемпионате мира-
2018 в одну группу с Россией. 
Встреча между командами со-
стоится 19 июня в Санкт-Петер-
бурге. 

Билеты на матчи ЧМ-2018 пользуются огромным спросом. 
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Положение команд 
на 5 декабря

И В Н П М О
Манчестер 
Юнайтед

5 4 0 1 10-2 12

Базель 5 3 0 2 9-5 9

ЦСКА 5 3 0 2 7-8 9

Бенфика 5 0 0 5 1-12 0

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 декабря, вторник, 
Матч-ТВ
22.45 «Манчестер Юнайтед» 

 (Англия) — ЦСКА (Россия). Прямая 

трансляция.

Онлайн-трансляция 
на сайте
rg.ru/sujet/4504

Расписание матчей группового этапа ЧМ-2018
rg.ru/art/1481453
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Личность Обозреватель «Родины» побывал в родных местах человека, 100 лет назад возглавившего ВЧК 

Дзержинский из Дзержиново
Юрий Борисёнок, 
кандидат исторических наук

С
то лет прошло с той 
поры, как 20 (7 по ста-
рому стилю) декабря 
1917 г. была создана 
ВЧК — Всероссийская 

чрезвычайная комиссия по борь-
бе с контрреволюцией и сабота-
жем. У истоков одной из самых 
могущественных спецслужб 
мира, известной впоследствии 
под сменявшими друг друга на-
званиями ОГПУ, НКВД, МГБ, КГБ, 
ФСК, ФСБ, стоял один из самых 
колоритных людей революцион-
ной эпохи — Феликс Эдмундович 
Дзержинский (1877 — 1926).

Родина — Налибокская пуща
Каждый из нас родом из детст-

ва. На белорусской земле эта не-
хитрая истина чувствуется осо-
бо. Вспоминается снятый на «Бе-
ларусьфильме» уже более полу-
века назад, в 1966-м, пронзитель-
ный фильм режиссера Виктора 
Турова по сценарию Геннадия 
Шпаликова с Владимиром Вы-
соцким и Ниной Ургант. Так и на-
зывалось то кино — «Я родом из 
детства». Почти у каждого чело-
века родные места оставляют не-
повторимый след в душе, уверен-
но различимый на всю оставшу-
юся жизнь. Такая отметина была 
и у решительного борца с контр-
революцией Дзержинского. На 
свет первый председатель ВЧК 
появился в фантастически кра-
сивом лесном краю — в имении 
Дзержиново, стоящем посреди 
огромной Налибокской пущи на 
маленькой речке Усе.

Дорожные указатели, впро-
чем, напоминают о Дзержиново 
уже на трассе Минск — Вильнюс, 
асфальт на всем пути, кстати, 
вполне приличного качества. Из 
не отягощенного пробками, не-
смотря на пятницу, двухмиллион-
ного Минска мы с выпускником 
исторического факультета МГУ 
Владиславом Еруслановым, пре-
красно знающим эти края, доеха-
ли до музея-усадьбы за час с не-
большим. Желающим посетить 
родину Дзержинского стоит посо-
ветовать передвигаться на лич-
ном транспорте, хотя и автобу-
сное сообщение присутствует. На 
собственной технике путешест-
вие получается более полезным и 
запоминающимся — роскошная 
природа в этих краях так и застав-
ляет почаще останавливаться.

Сам же музей-усадьба разме-
щается на обширной территории 
в 6,6 гектара — это часть имения 
Дзержинских, к моменту рожде-
ния Феликса располагавшегося 
на 98 гектарах. Почва здесь пес-
чаная, не слишком пригодная к 
серьезному земледелию. А вот 
воздух в окрестностях восста-
новленного в 2004 г. дома, где 
председатель ВЧК провел свои 
детские годы, приятно удивит 
любого пришельца из мегаполи-
са — лес близ усадьбы по преиму-
ществу сосновый.

Когда был Феликс 
маленький

Директор музея-усадьбы Тере-
за Чуйко подробно и обстоятель-
но рассказывает нам об истории 
этих краев. Согласно источни-
кам, с 1770-х гг. здесь располага-
лось имение Оземблово, назва-
ние Дзержиново появилось после 
того, как дед Феликса Юзеф же-
нился на девушке из фамилии 
Озембловских, в приданое кото-
рой входили и эти места. Тут в 
1838 году родился отец Дзержин-
ского Эдмунд Руфин, окончив-
ший Петербургский университет 
и преподававший затем физику и 

математику в Херсоне и Таганро-
ге — среди его таганрогских уче-
ников был и гимназист Антон Че-
хов. В 1875 г. Дзержинские выну-
ждены были вернуться в родные 
края — Эдмунд Иосифович из-за 
туберкулеза оставил преподава-
ние и вышел на пенсию.

Несмотря на имение почти в 
сто гектаров, семья жила небога-
то. Феликс, появившийся на свет 
11 сентября 1877 г., был шестым 
по счету ребенком, после него 
родилось еще двое. В 1882 г. отец 
скончался, и мать, Елена Игнать-
евна, осталась с восемью детьми 
— старшей, Альдоне, было 12 лет, 
младшему, Владиславу, — год и 
три месяца. Доходы от сдачи зе-
мель в аренду были невелики 
(всего 42 рубля в год), а расходов 
требовалось немало — запросы 
образованного и культурного се-
мейства были значительно выше, 
чем у многих окрестных землев-
ладельцев, редко покупавших 
книги. Библиотека у Дзержин-
ских была довольно обширная, 
польские издания преобладали, 
имелась и литература на русском 
языке, но в семье на нем не гово-
рили, из-за плохого знания «ве-
ликого и могучего» Феликс даже 
остался на второй год в самом 
первом классе Первой виленской 
гимназии. А вот с польским все 
было чудесно с ранних лет — уже в 
четырехлетнем возрасте маль-
чик декламировал отрывки из 
поэмы «Пан Тадеуш» Адама Миц-
кевича, родившегося неподалеку 
отсюда, под Новогрудком.

Небольшой дом, в котором ро-
дился председатель ВЧК, не со-
хранился. В качестве дома-музея 
тщательно, по документам, в 
наши дни восстановлен двухэ-
тажный деревянный дом с ман-
сардой, построенный Эдмундом 
Иосифовичем в 1880 г. После 
1887 г. семья, как правило, про-
водила здесь лето, в остальное 
время перемещаясь в Иоды под 
Вильно — владения Янушевских, 
из этого дворянского рода (побо-
гаче Дзержинских) происходила 
мать Железного Феликса.

Большая семья жила дружно, 
сплоченно — в гостиной на пер-
вом этаже располагалось каби-
нетное пианино, там же устраи-
вались и танцы. Дети росли в те-
снейшем контакте с роскошной 
природой — Феликс еще до посту-
пления в гимназию научился не 
только собирать грибы да ягоды, 
но и ездить верхом. Особенно лю-
бил он ловить раков в речке Усе.

Все эти образы детства Дзер-
жинскому потом с ностальгией 
вспоминались в местах лишения 
свободы, в которых профессио-
нальному революционеру до 
1917 г. довелось провести долгие 
годы. В тюрьмах и ссылках из па-
мяти возникали и дзержинов-
ские аисты с лягушками, и «пре-
красная музыка природы по ве-
черам». Вот что написал он как-
то старшей сестре Альдоне: «Во 
сне я часто вижу дом наш, и со-
сны наши, и горки белого песку, и 
канавы, и всё, всё, до мельчай-
ших подробностей».

Он пойдет своим путем
Эта хуторская идиллия про-

длилась для Феликса не слиш-
ком долго. В 1887 г. десятилет-
ний мальчик отправился учить-
ся в гимназию в Вильно, а в 
1892-м он приедет в Дзержино-
во относительно надолго, по 
сути, в последний раз: после это-
го будет только один, краткий 
визит в июле 1917 г., после убий-

ства бандитами его старшего 
брата Станислава. Сергей Кре-
дов, автор недавней (2013 г.) би-
ографии Дзержинского в малой 
серии ЖЗЛ издательства «Моло-
дая гвардия», даже находит в 
этом некое противоречие: «Вос-
поминания уносят его в счастли-
вую пору детства. Он уверяет, 
что мечтает побывать в Дзержи-
нове. Но, освобождаясь из мест 
заключения, вовсе сюда не стре-
мится! […] Словно что-то меша-
ло ему туда возвращаться».

Неприезд в родные места че-
ловека, уже в 17-летнем возра-
сте осознанно выбравшего рево-
люционную карьеру, можно 
объяснить, по крайней мере, 
двумя важными обстоятельст-
вами. Во-первых, никто из его 
братьев и сестер (Елена Игнать-
евна тоже прожила недолго и 
скончалась в 1896 г. в возрасте 
46 лет) в бунтари и социалисты 
не пошел, появление же Фелик-
са в Дзержиново неизбежно по-

влекло бы за собой повышенный 
интерес ко всем Дзержинским 
со стороны охранителей импе-
рии. Он старается поддерживать 
контакты с родными «путем 
взаимной переписки». Во-вто-
рых, к началу 1890-х гг. дзержи-
новскую идиллию нарушила ги-
бель 14-летней любимой сестры 
Феликса Ванды. Девочка была 
старше его на год, жизнь ее унес 
случайный выстрел из ружья, 
который, предположительно, 
произвел старший брат Станис-
лав (в злобной антисоветской 
традиции, согласно которой 
основатель ВЧК и в юные годы 
был исчадием ада, на курок на-
жимает именно Феликс). В се-
мье эту трагедию старались 
лишний раз не вспоминать, но 
печа льный осадок на  душе 
остался, и это тоже могло быть 
веской причиной действовать 
по принципу «никогда не воз-
вращайся в прежние места».

Да и революционный путь 
Феликса Эдмундовича с юности 
был связан с исключительной 
ставкой на пролетариат, обитав-
ший, как известно, по преиму-
ществу в больших городах. Иде-
ология Социал-демократии Ко-
ролевства Польского и Литвы 
(СДКПиЛ), в рядах которой вы-
делялась знаменитая впоследст-
вии Роза Люксембург, основы-
валась на принципах классиче-
ского марксизма с подчеркну-
тым вниманием к интернацио-
нализму и не менее подчеркну-
тым невниманием к крестьянст-
ву и сельской местности. При 
таких устойчивых убеждениях 
дзержиновские аисты с лягуш-
ками не слишком актуальны, о 
них хорошо вспоминается толь-
ко в тюрьме.

Много в пуще тропинок
Путь Дзержинского в социа-

листическом движении, привед-
ший его в 1917 г. к Ленину, актив-
ному участию в октябрьских со-

бытиях в Петрограде и в итоге во 
главу ВЧК, был для польских со-
циалистов не единственным. 
Чуть раньше Дзержинского в той 
же Первой виленской гимназии 
учился основатель независимой 
Польши в 1918 г. Юзеф Пилсуд-
ский (ему, кстати, 5 декабря ис-
полняется ровно 150 лет). Буду-
щий маршал появился на свет в 
Зулове неподалеку от Вильно 
(около года, с сентября 1939 по 
октябрь 1940 г., эти места входи-
ли в территорию БССР, после 
чего были переданы советской 
Литве). Пилсудский, имевший 
партийную кличку Товарищ Вик-
тор, цепко соединил социализм с 

идеологией польского национа-
лизма и на этой смычке построил 
свою политическую карьеру. 
Дзержинский же, обладая с дет-
ских лет приобретенным в кругу 
семьи польским самосознанием, 
оказался в итоге злейшим врагом 
всяческого национализма. Пото-
му-то так сложно современным 
польским историкам найти ему 
сколько-нибудь реальное место в 
истории Польши — обычной руга-
нью в адрес большевиков и ВЧК 
здесь не отделаешься.

Музей из XXI века
Председатель ВЧК в итоге 

оказался человеком, имевшим 

вплоть до своей смерти ближай-
ших родственников за границей. 
Лишь старшая сестра Ядвига, ра-
ботавшая в Наркомате путей со-
общения, оказалась с Феликсом 
в Москве. На снимке 1937 г. в 
Дзержиново улыбаются четверо 
других Дзержинских — сестра 
Альдона и братья Казимир, Игна-
тий и Владислав. Казимир, полу-
чивший инженерное образова-
ние в Германии, перебрался в 
родные края со своей австрий-
ской женой Люцией в 1935-м. 
Вторую мировую войну пережи-
вет лишь половина из этой чет-
верки — Владислава немцы рас-

стреляли в 1942 г. в Польше, а Ка-
зимира с Люцией та же печаль-
ная участь постигла в 1943-м. 
Супруги активно сотрудничали 
с партизанами, и расстрела гит-
леровцам оказалось мало: ими 
было сожжено и дзержиновское 
имение. От оригинальной усадь-
бы до наших дней сохранились 
лишь фундаменты некоторых по-
строек.

После войны музей Дзержин-
ского в 1957 г. был открыт в Ивен-
це, в 1972-м Дзержиново стало 
его филиалом. Долгое время па-
мять о Феликсе Эдмундовиче во-
площали здесь 49 валунов, сим-
волизирующих количество про-
житых им лет. В 1977 г. здесь был 
установлен памятник Дзержин-
скому, а спустя 27 лет по реше-
нию 10-го заседания Совета ру-
ководителей органов безопасно-
сти и специальных служб госу-
дарств — участников СНГ усадьба 
была восстановлена по сохра-
нившимся фотографиям и доку-
ментам. Оригинальных предме-
тов мебели и быта в экспозиции 
немного, но зонтик, портфель и 
чемодан председателя ВЧК на-
стоящие, как и стол, за которым 
грыз гранит гимназической нау-
ки Феликс.

Наши впечатления от путеше-
ствия в Дзержиново вполне поло-
жительны и оптимистичны. Пока 
в сопредельных с Республикой 
Беларусь государствах вовсю со-
ревнуются, кто быстрее и мас-
штабнее изведет историческую 
память о советском и социали-
стическом периоде собственной 
истории, белорусские планы на 
сей счет, напротив, предполага-
ют сохранение наследия прошло-
го в том виде, в котором это 
прошлое существовало. Потому-
то и органично уживаются на бе-
лорусской земле такие разные 
мемориальные объекты, как му-
зей I съезда РСДРП в Минске и 
памятные доски в Могилеве на 
месте императорской Ставки 
времен Первой мировой войны. 
Музей-усадьба Дзержинского в 
окружении великолепной приро-
ды неплохо вписывается в эту 
традицию, и побывать здесь, в 
современных интерьерах музея, 
открытого уже в XXI веке, право 
же, стоит.

Дзержиново — Москва

Феликс Эдмундович Дзержинский.

И.С. Уншлихт (третий слева в первом ряду), Ф.Э. Дзержинский (четвертый слева), Г.Я. Беленький и Демьян Бедный на Красной площади.

Акцент

 В тюрьмах и ссылках 
из памяти возникали 
и дзержиновские аисты 
с лягушками и «прекрасная 
музыка  природы»...
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